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Терпение лопнуло: Госдума не намерена 
больше спускать с рук журналистам, оскорбляю-
щим высших должностных лиц. Проблему на 
заседании палаты поднял лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский: даже американский сенатор 
Маккейн, по его словам, «выступает менее резко», 
чем иные представители российских СМИ. И 
нашел полное понимание спикера. «В чем прав 
Владимир Вольфович — это в том, что эти вопро-
сы требуют законодательного урегулирования», 
— заявил Вячеслав Володин. 

     Председатель Думы поручил Комитету по 
международным делам изучить, как решаются 
подобные проблемы в европейских странах. 
Через неделю Володин рассчитывает услышать 
соответствующий доклад главы комитета Лео-
нида Слуцкого. Надо отметить, что дело борьбы 
с несносными щелкоперами попало в надежные 
руки: мало кто из парламентариев пострадал 
от нападок «четвертой власти» так, как Леонид 
Эдуардович. И ведь за что? Видит бог: Слуцкий 
не питал к тем девушкам-журналисткам никакой 
антипатии. Был, напротив, нежен и ласков. А они 
говорят: «Домогался!» Злом, в общем, заплатили 
за предобрейшее. 

 Кстати, один из думских лидеров назвал 
журналисток, выступивших с обвинениями в 
адрес Слуцкого «злобными убожествами». Кому-
то в этих словах тоже может 
почудиться оскорбление, но 
это, конечно же, не так. 

Читайте 2-ю стр.
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 ИГОРЬ АКИНФЕЕВ считается одним из самых 
популярных российских футболистов, но при 
этом заслужил репутацию весьма закрытого от 
общественности человека. «МК-Бульвар» изучил 
жизнь голкипера на поле и за его пределами.

 ПАВЕЛ САВИНКОВ признается, что в сериале 
«Улица» ему пришлось сыграть одну из самых 
сложных ролей в карьере. «МК-Бульвар» обсудил 
с Павлом юмор на съемочной площадке, актер-
скую семью и пенсионерские поцелуи.

 А ТАКЖЕ: Ольга Бузова превратилась в ино-
планетянку, Ирина Лачина вспомнила занятия 
балетом, певица Нюша не скрывает интересное 
положение, как правильно готовиться к экзаме-
нам и многое другое. 
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ДО ПРАЗДНИКА «МК» 
«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ» 
ОСТАЛОСЬ  9  ДНЕЙ 

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Однажды такое уже было. 38 лет 
назад, перед Олимпиадой, Москва 
внезапно опустела. Всех неблагона-
дежных граждан (слова «бомж» тогда 
и в помине не было) настоятельно по-
просили убраться из столицы, чтобы не 
мозолить глаза иностранным гостям. 

Негоже попрошайкам и прочему сбро-
ду портить имидж социалистического 
города.

Уже и страны той нет, а ситуация не 
меняется. Все шире распространяются 
слухи о том, что на время проведения 
чемпионата мира по футболу из городов, 

принимающих спортсменов и болель-
щиков, будут вывозить лиц без опреде-
ленного места жительства. Насколько 
соответствует действительности эта 
информация, разбирался «МК». 

Читайте 7-ю  стр.

БОМЖ НЕ ИГРАЕТ В ФУТБОЛ
Куда денутся бездомные на время чемпионата мира 

РЕПЛИКА
Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 

редактор  
отдела экономики

Повышение пенсионного возраста правительство 
превратило в мыльную оперу

БЕСПОКОЙНАЯ 
СТАРОСТЬ

Сергей МИКУЛИК, 
футбольный 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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РОССИЯ ЗАБЫЛА 
«ЗОЛОТУЮ БУТСУ» 

НА УКРАИНЕ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ГАЛКИНА ЗАПОДОЗРИЛИ В ТОМ, 
ЧТО ОН СТОРОНИТСЯ ПУГАЧЕВОЙ
Максим Галкин выложил в свой 
Инстаграм фотографию с отдыха и, 
несмотря на привлекательный внешний 
вид, получил массу нареканий от своих 
подписчиков. Во-первых, его поругали 
за неудачный ракурс: почитателям 
телеведущего не понравилось, что ноги 
у Галкина на фото получились слишком 
короткими. Во-вторых, его отругали 
за прическу. Дескать, какая-то она не 
мужская и вообще очень не полезная 
для волос — секутся и портятся. И, 
наконец, больше всего неудовольствия 
вызвало то, что на фото Галкин без 
Пугачевой. «Где Алла?» — вопрошали в 
комментариях люди и обвиняли Галкина 
в том, что он «вообще не выкладывает 
совместных фотографий с Пугачевой». 

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев провел накануне совещание с 
министрами по вопросу повышения 
пенсионного возраста. Примечательно, 
что еще в конце мая совещание с анало-
гичной повесткой должен был провести 

президент Путин, но его отменили, по 
неофициальным данным, из-за того, 
что правительство не пришло к консо-
лидированному решению по данному 
вопросу.

Читайте 2-ю стр.
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Думский Комитет по экологии 
и охране окружающей среды реко-
мендовал принять в первом чтении 
законопроект, который запрещает 
содержание в домах и квартирах 
непонятно пока, каких именно диких 
животных. Собак тоже непонятно 
пока, каких потенциально опасных 
пород придется регистрировать в 
обязательном порядке, а выгули-
вать их можно будет только с по-
водком и в наморднике.

Сам факт появления внесенного 
группой депутатов из разных фракций 
и сенаторов законопроекта про диких 
животных и опасные породы собак — 
свидетельство того, что власти не могут 

(вернее, по-настоящему не хотят) систем-
но урегулировать проблему сосущество-
вания животных и людей. Базовый зако-
нопроект «Об ответственном обращении 
с животными», принятый в первом чтении 
еще в 2011 году, до второго чтения так и 
не добрался. «Есть поручение президен-
та правительству — навести порядок в 
сфере обращения с животными, которое 
еще не выполнено. Пока продолжаются 
консультации по базовому законопроекту, 
мы по частям донастраиваем наиболее 
важные, резонансные темы», — объясни-
ла один из авторов, вице-спикер Госдумы 
Ольга Тимофеева («ЕР»). 

Читайте 3-ю стр.

НАПОИ МЕДВЕДЯ ПИВОМ
Депутаты озаботились содержанием 

непонятно каких диких животных
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СКРЫТЫЙ ГОЛОД ПРЕДЛОЖИЛИ 
УТОЛИТЬ НЕЗАМЕТНОЙ ЕДОЙ

Новый способ борьбы со 
скрытым голодом — ковар-
ным состоянием дефицита 
необходимых организму ве-
ществ — нашли российские 
специалисты. Как стало из-
вестно «МК», недавно ученые 
Института химии твердого 
тела и механохимии Сибир-
ского отделения РАН завер-
шили разработку порошка, 
который можно добавлять 
практически к любым продук-
там питания для устранения 
дефицита микронутриентов 
(питательных веществ, не-
обходимых организму). 

— Когда человек получает 
достаточно белков, жиров и 
углеводов, но недостаточно 
витаминов или антиоксидан-
тов, появляется скрытый го-
лод, — объясняет заведую-
щий лабораторией химии 
твердого тела ИХТТМ Игорь 
Ломовский. — В большин-
стве своем это приводит к 
той или иной форме авита-
миноза. Например, у нас в 
стране огромная проблема 
с недостатком витаминов 
группы В и антиоксидантов — 
люди почти не едят фруктов 

и овощей, в которых эти ве-
щества содержатся.

За основу средства против 
такого голода специалисты 
взяли природные компонен-
ты — рябину, калину, зеле-
ный чай и зверобой: состав-
ляющие были заключены в 
полисахаридную оболочку, 
и в результате получился 
светлый порошок, по кон-
систенции похожий на муку. 
Благодаря тому, что поро-
шок практически не имеет 
вкуса (для него характерен 
только легкий сладковатый 
привкус), его можно добав-
лять в готовые блюда, соки, 
кисломолочные продукты и 
обычную воду. 

Как говорит Ломовский, 
порядка 50 мг порошка в день 
в один из обычных приемов 
пищи могут помочь восста-
новить необходимый баланс 
микронутриентов в организ-
ме. Сибирской пищевой до-
бавке уже прочат большие 
перспективы: в частности, 
порошок с легкостью можно 
ввести в состав блюд из ас-
сортимента общественных 
столовых.

СПАСТИСЬ ОТ ВОРОВ СУМЕЛ 
ТОЛЬКО ОДИН ГОЛУБЬ

Более тридцати птиц «уве-
ли» похитители под покровом 
ночи из московской голубят-
ни в Западном Дегунине. 
Забрав взрослых пернатых, 
воры обрекли на гибель це-
лый выводок птенцов.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел на днях 
на Дегунинской улице. Про-
пажу обнаружил хозяин го-
лубятни, 63-летний москвич 
Владимир Луканцов: четы-
ре года назад он арендовал 
постройку и завел там птиц, 
которые и стали добычей по-
хитителей. Придя утром к 
своим подопечным, мужчина 
обнаружил, что навесной за-
мок на двери голубятни сло-
ман, а почти все птицы, жив-
шие в ней, пропали. Злодеи 
забрали 35 пернатых общей 
стоимостью 10 000 рублей, 
а также прихватили новень-
кие автозапчасти, которые 
Луканцов пару недель назад 
купил для своей машины, но 

так и не успел использовать 
по назначению. 

— Раньше взломов голу-
бятни не было, — говорит 
Луканцов. — Я ее арендо-
вал года 4 назад, и ничего 
подобного раньше не про-
исходило. Воры забрали 
почти всех птиц; остались 6 
птенцов, которые теперь не 
выживут, и еще один взрос-
лый голубь — наверное, его 
просто не заметили.

По словам Луканцова, 
«общество» в дегунинской 
голубятне было весьма раз-
нообразным: хозяин перна-
тых не стремился собирать 
какую-то одну породу и заво-
дил голубей «разных сортов», 
а породистых почтовых птиц, 
которые жили у него раньше, 
он давно раздал. Москвич 
намерен завести новый вы-
водок пернатых, а для их 
безопасности повесить на 
дверь голубятни еще один 
замок.

СЛЕДЫ ВАНДАЛОВ НА ПАМЯТНИКЕ ЕСЕНИНУ 
СДУЮТ ФЕНОМ 

Надгробный памят-
ник поэту Сергею Есе-
нину на Ваганьковском 
кладбище пострадал от 
рук вандалов. Мрамор-
ный монумент работы 
скульптора Анатолия 
Бичукова неизвестные 
частично закрасили 
белой краской: сейчас 
специалисты пытаются 
найти способ вернуть из-
ваянию прежний вид.

Как стало известно 
«МК», в прошлый четверг 
дальняя родственница 
знаменитого поэта ре-
шила навестить его мо-
гилу на столичном не-
крополе. К ее ужасу, часть надгробного 
монумента, выполненного из светлого 
каррарского мрамора (когда-то Би-
чуков лично ездил за ним в Италию), 
оказалась покрыта масляной краской: 
широкая полоса проходит только по 
фронтальной части скульптуры и за-
канчивается на уровне сложенных рук 
поэта. Администрация Ваганьковско-
го кладбища на запрос родственницы 
Есенина сразу же сообщила о своей 
непричастности к покраске памятни-
ка, а его 84-летний автор, узнав об ин-
циденте, только в силу преклонного 
возраста был вынужден отказаться 
от идеи лично принять участие в вос-
становлении монумента.

— Нам позвонила 
племянница племянни-
цы Есенина, — говорит 
Бичуков, — и сообщила, 
что памятник покрасили 
масляной краской. Это 
акт вандализма чистой 
воды, и никто не знает, 
кто это сделал и зачем, 
но вряд ли это совершил 
кто-то из почитателей 
Есенина: каждый год в 
дни рождения и кончи-
ны поэта у памятника со-
бираются люди, читают 
есенинские стихи... Это 
любимое многими ме-
сто.

Как отметил мастер, 
будущая реставрация памятника обе-
щает быть непростой: мрамор — до-
вольно мягкий камень, и, если краску 
попытаться просто оттереть щетка-
ми, скульптура может пострадать еще 
больше.

На данный момент громкая история 
уже получила продолжение. К рас-
следованию инцидента подключился 
Департамент культурного наследия 
и сотрудники столичной полиции, а 
один из учеников Анатолия Бичукова, 
Федор Леонов, выразил готовность 
безвозмездно очистить памятник с по-
мощью специального фена — он по-
зволит осторожно удалить краску, не 
повреждая камень.

ГРАБИТЕЛЬ ИЗБИЛ СЛЕДОВАТЕЛЯ,  
НЕ ЖЕЛАЯ БЫТЬ ТАКСИСТОМ

Заместитель главного следовате-
ля подмосковных Люберец подрался 
с автомобилистом в парке Горького 
после банкета. Сыщик перепутал при-
паркованную машину с такси.

Как удалось выяснить «МК», конфликт 
произошел 2 июня около 23.00 на вы-
ходе из парка Горького. В этот день 
заместитель руководителя следствен-
ного отдела по городу Люберцы ГСУ СК 
РФ по Московской области Анатолий 
Филькин вместе с супругой был при-
глашен на  праздник, посвященный 
столетнему юбилею одного из торговых 
центров. Вечеринка была закрытой (на 
торжество почетных гостей пускали 
только по пригласительным), и, помимо 
всего прочего, в программе был фур-
шет с обилием спиртного. Как позд-
нее полицейским рассказала супруга 
следователя, Анатолий Филькин пил 
только шампанское и после праздника 
вызвал такси. Чета под руку вышла из 
главного входа в парк и около доро-
ги остановилась возле припаркован-
ной иномарки, которую следователь 
почему-то принял за такси. Правоо-
хранитель попытался открыть дверь 
«БМВ», на что водитель пояснил, что 

это не такси. Возмущенного сыщика 
такой ответ не устроил, и между муж-
чинами началась словесная перепалка. 
Автомобилист даже вышел из салона, 
мужчины сцепились, и в результате 
борьбы Анатолий Филькин оказался 
на асфальте. У следователя во время 
потасовки выпало удостоверение СК. 
Оппонент правоохранителя заметил 
это, и, скорее всего, смекнув, что мо-
жет нажить себе серьезные проблемы, 
схватил пиджак, в кармане которого 
был паспорт и военный билет на имя 
Анатолия Филькина, и на бегу поднял 
вылетевшую «корочку». Вместе с «до-
бычей» мужчина быстро сел в машину 
и скрылся из поля зрения.

На следующий день Анатолий Филь-
кин доложил о случившемся руковод-
ству (он отделался легкими ушибами и 
продолжил службу), подав заявление 
на восстановление удостоверения.

В настоящее время полицейские 
разыскивают избившего следовате-
ля автомобилиста, но, как сообщил 
источник в правоохранительных ор-
ганах, поиск осложняется тем, что но-
мер автомобиля в поле зрения камер 
видеонаблюдения не попал.
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САМЫЙ МАЛЕНЬКИЙ ВКЛАД  
В РОЖДАЕМОСТЬ ВНЕСЛА  НОВАЯ МОСКВА

Самое большое количество де-
тей за первые четыре месяца этого 
года родились в ЮЗАО. При этом 
данный показатель касается как 
мальчиков (2830 новорожденных), 
так и девочек (2577 новорожден-
ных). 

По данным столичного управ-
ления ЗАГС, всего до начала мая 
на свет появились более 41 ты-
сячи москвичей, большая часть 
из которых будет отмечать свой 
день рождения в апреле. Самыми 
«плодовитыми» оказались жители 
ЮЗАО, ЮАО (2629 мальчиков, 2380 
девочек) и ВАО (2559 мальчиков, 
2376 девочек), а меньше всего но-
ворожденных было зарегистри-
ровано в ТиНАО (601 мальчик, 551 
девочка), ЗелАО (631 мальчик, 563 

девочки) и ЦАО (1263 мальчика, 
1178 девочек). В среднем каждый 
месяц в Москве рождается на 7% 
больше маленьких защитников, 
чем обладательниц розовых пе-
ленок. 

Возраст, в котором москвички 
чаще всего рожают, — 30–34 года, 
предпочтение этому периоду жизни 
отдают около 35% будущих мамо-
чек. На втором месте девушки от 25 
до 29 лет, таких рожениц набралось 
30%, на третьем — дамы 35–39 лет, 
их в городе порядка 18%. Стати-
стика по молодым папам похожая. 
Большинство становятся отцами в 
30–34 года — 32%, в 25–29 лет — 
21%, 35–39 лет — 20%. Отметим, 
что после 45 лет рожает лишь одна 
из двухсот москвичек. Что касается 
мужчин, то в этом возрасте стано-
вятся отцами чуть более 5%. 

Есть и неприятная тенденция: 
возраст практически каждого де-
сятого отца неизвестен, скорее 
всего потому, что неизвестен и 
сам папаша.  

ГЕНЕРАЛ-МАЙОРА ФСБ ПОХИТИЛИ 
ИЗ-ПОД НОСА У ФЕМИДЫ

Запутанной историей с 
похищением отставного 
генерал-майора ФСБ зани-
маются столичные следо-
ватели. По версии сыщиков, 
экс-чекиста взяли в плен, 
пытали и заставили выдать 
крупную сумму денег.

Как удалось выяснить 
«МК», о похищении 58-
летнего высокопоставлен-
ного генерала, в прошлом 
ответственного сотрудника 
Управления специального 
строительства Федеральной 
службы безопасности, стало 
известно благодаря его до-
чери. Девушка сообщила в 
полицию, что ее отец пропал 
26 мая после того, как подвез 
ее домой на своей «Тойоте» и 
поехал к себе. Он даже успел 
припарковаться возле дома 
на Осеннем бульваре, но в 
квартиру так и не зашел. 
Судя по видеокамерам, не-
кий мужчина сзади приоб-
нял военного пенсионера и 
фактически затащил в другой 
автомобиль.

Генерал-майор в итоге вы-
жил — более того, он даже 
был отпущен после того, как 
заплатил похитителям выкуп 
(некоторое время ему при-
шлось провести в госпитале). 
Довольно быстро стражи по-
рядка задержали подозре-
ваемых. В ночь на 2 июня в 
квартире по месту житель-
ства был задержан 38-летний 
уроженец Ростова-на-Дону 
Роман, а в ресторане в Но-
вогирееве — его ровесник, 
уроженец Дагестана Маго-
мед. Оба подозреваемых 
рассказали, что выследили 
экс-чекиста у его дома. Они 
с помощью электрошокера 
обездвижили офицера, на 
белом «Хёндае» отвезли его 
в старый заброшенный дом в 
Раменском районе, который 
сняли заранее, и удерживали 
пленника до 31 мая. Роман 
и Магомед пытали залож-
ника паяльником и утюгом. 
Преступники добивались, 
чтобы жертва сообщила им 
местонахождение тайника с 
деньгами на даче. Через не-
сколько дней плена отставной 

генерал-майор выдал «за-
начку» похитителям, и после 
этого его отпустили. Опера-
тивники изъяли у подозре-
ваемых более 7 миллионов 
рублей, около 2,5 миллиона 
долларов и около 800 тысяч 
евро (оба хранили деньги по 
месту жительства — Роман 
в квартире на Хорошевском 
шоссе, а Магомед — в гости-
нице «Измайлово»).

Также похитители изло-
жили довольно странную 
подоплеку случившегося. 
Они пояснили, что похище-
ние было... инсценировкой. 
По договору бандиты яко-
бы должны были поделить 
деньги генерал-майора по-
сле совершения преступле-
ния — по 40% было обещано 
похитителям, а 20% должно 
было вернуться к контрраз-
ведчику. Роман и Магомед 
сделали все по плану, спря-
тали заложника в сарае, а 
потом выпустили, причем 
никаких пыток к нему не при-
менялось. После этого они 
разделились, Роман взял с 
собой долю экс-чекиста (у 
ростовчанина была изъята 
действительно большая 
сумма). 

Вполне логично, что в 
свою защиту похитители 
выдвигают самые фанта-
стические гипотезы. Но 
есть и любопытная деталь: 
как оказалось, генерал-
майор имел проблемы с 
правоохранительными ор-
ганами. Буквально вчера в 
Кунцевский суд поступил 
иск от военной прокура-
туры к контрразведчику 
и его жене об обращении 
денежных средств в доход 
государства. По некоторым 
данным, этот иск связан с 
деятельностью отставного 
генерал-майора на службе 
в органах госбезопасности. 
А судя по тому, что в числе 
ответчиков — его супруга, в 
деле, скорее всего, будет 
фигурировать их общая не-
движимость. Нападение 
бандитов и ограбление в 
такой ситуации пришлось 
бы весьма кстати. 

Дежурная бригада: Наталья СТЕЙНЕРТ, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Екатерина СТЕПАНОВА и др.
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Во-первых, самим парламентари-
ям виднее, какие выражения счи-
тать парламентскими. Во-вторых, 
оскорбление — это лишь когда 

поносят представителя власти: это деяние и 
сегодня является уголовно наказуемым. Само 
же лицо вправе выражаться сколь угодно цве-
тисто и по чьему угодно адресу. 

Похоже, такой подход к теме разделяет и 
руководство Госдумы. Иначе вряд ли привлекло 
Жириновского и его пылких соколов в качестве 
экспертов по «этим вопросам». Да и вовсе не 
площадную брань понимают парламентарии 
под оскорблениями. Речь явно идет о критике 
власти, которая и сегодня, мягко говоря, не 
поощряется. Куда проще вообще назвать то, 
что разрешено: рамки дозволенного сужаются 
со скоростью, с которой уменьшалась полынья 
в известной сказке про Серую Шейку. Того и 
гляди промоина вовсе затянется льдом.

Не последнюю роль в этом процессе, между 
прочим, сыграл нынешний спикер Госдумы: 
львиная доля законов, ограничивших свободу 
слова и мнений, принята в его бытность заме-
стителем главы Администрации Президента 
РФ, курирующим внутреннюю политику. Вот 
лишь наиболее значимые вехи этого пути. 
2012 год: в Уголовный кодекс было возвраще-
но уголовное наказание за клевету. 2013 год: 
ужесточена ответственность «за оскорбление 

чувств верующих», принят закон о досудебной 
блокировке интернет-ресурсов. 2014-й: введена 
ответственность за «распространение заведо-
мо ложных сведений о деятельности СССР в 

годы Второй мировой войны». 2016-й: принят 
знаменитый «пакет Яровой»... 

Конечно, ставить это в вину одному Во-
лодину будет совершенно несправедливо. 

Тем не менее вряд ли кто-то станет отрицать, 
что вверенная его попечению политическая 
жизнь страны — а соответственно, и жизнь 
общественно-политической прессы — претер-
пели за эти годы существенные изменения. 

Но, как видим, нет предела заморозке. 
Правда, какого еще «законодательного урегу-
лирования» не хватает Володину, понять пока 
трудно. По данным Судебного департамента 
при Верховном суде РФ, в прошлом году по 
статье 319 УК РФ «Оскорбление представителя 
власти» осуждены 10 343 человека (оправданы 
двое), по статье 128.1 «Клевета» — 95 человек. 
При этом 13 из «клеветников» приговорены по 
части второй статьи 128.1 — «Клевета, содер-
жащаяся в публичном выступлении, публично 
демонстрирующемся произведении или сред-
ствах массовой информации». 

Возможно, спикер и его единомышлен-
ники считают наказание слишком мягким. Для 
справки: оскорбившему слугу народа светит 
сегодня максимум год исправительных работ, 
оклеветавшему — до 480 часов работ обязатель-
ных. Но нельзя исключать, что парламентариям 
захотелось также пошире взглянуть на сам 
предмет регулирования. Ведь многие обид-
чики власти до сих пор остаются за пределами 
правового поля. Пока, к примеру, можно со-
вершенно безнаказанно рассказывать анекдот 
о выходе фильма, посвященного деятельности 
российского парламента и называющегося «450 
оттенков серого». Но скоро, похоже, с «беспре-
делом» будет покончено: иных красок, помимо 
темно-мышиной, в этом доме тотальной нетер-
пимости к инакомыслию разглядеть сегодня, к 
сожалению, невозможно.

Андрей КАМАКИН. 

Мероприятие у Медведева — ви-
димо, шаг к поиску такого решения. 
Там, судя по просочившейся инфор-
мации, обсуждались три варианта 

реформы, два из которых подготовил Минтруд. 
Первый предполагает увеличение возраста вы-
хода на пенсию для мужчин до 65 лет, для женщин 
— до 60. Второй — соответственно, до 62 лет для 
мужчин и до 60 — для женщин. Третий и самый 
жесткий вариант отстаивает Минфин, считающий, 
что мужчины должны выходить на пенсию в 65 лет, 
а женщины — в 63 года. При этом вроде бы диску-
тируются идеи поднимать пенсионный возраст не 
сразу, а постепенно — с шагом по полгода каждый 
год. Кроме того, предусматривается возможность 
досрочного выхода на пенсию, но с пропорцио-
нальным снижением ее размера. 

Аргументы и сторонников, и противников по-
вышения пенсионного возраста давно и хорошо 
известны. Проблема даже не в том, кто прав в 
своих расчетах, а кто нет, а в том, что рассма-
триваемые на совещании сценарии и аргументы 
за и против них — далеко не новые. На повестку 
дня тема повышения пенсионного возраста вста-
ла чуть ли не сразу после финансового кризиса 
2008–2009 годов. А главный во власти адепт повы-
шения сроков выхода на пенсию Алексей Кудрин 
не так давно сетовал на то, что не успел в свое 
время пробить это решение, будучи министром 
финансов. Заметим, что с этой должности Дмитрий 
Медведев уволил его еще в 2011 году. Казалось 
бы, без малого десяти лет дискуссий должно было 
хватить властям для выработки четкой позиции. 
Тем более что круг лиц, влияющих на принятие 
этого решения, за прошедшие годы не сильно 
изменился: Путин, Медведев, Кудрин, Силуанов, 
Голикова, Голодец, Топилин…

Однако же дискуссия все продолжается и про-
должается. Хотя буквально месяц назад казалось, 
что в верхах все уже решено. Дмитрий Медведев 
еще до своего переутверждения в кресле пре-
мьера сделал достаточно внятное заявление о 
повышении пенсионного возраста и даже пообе-
щал внести в ближайшее время соответствующий 
законопроект на рассмотрение в Госдуму. И назна-
чение Татьяны Голиковой на пост вице-премьера 
по социалке взамен неуступчивой Ольги Голодец 
только укрепляло уверенность в грядущих пере-
менах. Но на первом же заседании нового кабинета 
министров Голикова преподнесла мини-сенсацию, 
заявив, что ей требуется время до осени, чтобы 
заново просчитать все последствия такого шага 
и убедиться в его полезности для страны. Новое 
правительство побежало по старому кругу: снова 
совещания с обсуждением все тех же вариантов, 
взвешиванием все тех же аргументов и манипу-
лированием все теми же цифрами.

Спрашивается, для чего все это надо властям 
предержащим? Возможно, ответ дает очередной, 
далеко не первый опрос ФОМ на эту актуальную 
тему, результаты которого были обнародованы 
буквально на днях. Согласно ему, поддерживают 
идею повышения пенсионного возраста лишь 9% 
населения страны, 82% категорически против. 
Такое соотношение явно переводит проблему 
из социально-экономической в политическую 
плоскость. Ведь если этим 82% предъявить реше-
ние, напрямую их касающееся и идущее поперек 
их мнению, не факт, что они тихо утрутся. Могут 
быть и протесты — причем такие, что мало никому 
не покажется. Только ведь и этот гипотетический 
политический эффект — тоже никакая не новость 
для властей. Скажем, в 2011 году за повышение 
пенсионного возраста высказывалось 6% росси-
ян. И этот фактор тоже вполне можно было давно 
просчитать и проанализировать, равно как и по-
тенциальные прибыли-убытки бюджета. 

Но ничего подобного правительство не сдела-
ло ранее — и не факт, что сделает сейчас. Очевидно 
лишь, что нас ждут новые совещания, заявления, 
вбросы, аналитические доклады, которые могут 
без всякого реального эффекта и результата про-
должаться долгие годы. За это время еще не одно 
поколение работников может благополучно выйти 
на пенсию в старые добрые 60 и 55 лет.

Тем не менее мыльная опера под названием 
«Повышение пенсионного возраста» в России 
продолжается. Исполнители главных ролей из-
вестны, финал до сих пор открытый. В зрители 
приглашаются 140 миллионов жителей страны 
— все сплошь либо нынешние, либо будущие пен-
сионеры. Приятного просмотра!

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Повышение боевых возможностей со-
юзных армий — центральная тема 74-го 
заседания Совета министров обороны 
республик СНГ. Корреспондент «МК» 
рассказал, какие вопросы обсудили 
военачальники.

Столица Республики Тува Кызыл и ее жем-
чужина — национальный этнический и истори-
ческий центр «Алдын Булак» («Золотая стрела») 
— никогда раньше не видывали такого наплыва 
высокопоставленных гостей. Сюда съехались 
министры обороны и их заместители со всего 
СНГ. Кызыл принял военные делегации Азер-
байджана, Армении, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, России, Таджикистана, Узбекистана, 
а также Монголии.

Горный воздух тувинских кряжей, роскошные 
юрты вместо привычного зала и географический 
центр Азии, возможно, и задали тон разговору: на-
чали с Востока. Министр обороны России Сергей 
Шойгу призвал страны-союзницы подключиться 
к налаживанию мирной жизни в Сирии.

По его словам, совместное патрулирование, 
разминирование территории и гуманитарная 
миссия значительно ускорят наступление долго-
жданного мира на сирийской земле.

— Сейчас созданы все условия для воз-
рождения Сирийской Арабской Республики 
как целостного государства, — сказал Сергей 
Кужугетович.

Впервые в качестве почетного гостя за один 
стол с коллегами-министрами сел и министр обо-
роны Монголии Нямаагийн Энхболд. Он, кстати, 
совершил небольшой подвиг, чтобы встретиться 
со своим российским коллегой: Сначала перелет 
из Улан-Батора до аэропорта Улангом, дальше 
— автомобильный пробег в 450 километров по 
степи до Кызыла.

На следующий день Нямаагийн Энхболд уже 
сидел за одним столом с министром обороны 
России. На повестке — обсуждение военного и 
военно-технического сотрудничества.

— С Федеральной службой по военно-
техническому сотрудничеству (ВТС) работаем 
над проектом третьей среднесрочной программы 
ВТС между нашими странами на период с 2019 
по 2024 год, — сказал Энхболд.

Он также отметил, что монгольское 

правительство заинтересовано в стратегиче-
ском партнерстве с Российской Федерацией. 
И поблагодарил Сергея Кужугетовича за то, что 
монгольские дети могут обучаться в довузовских 
учреждениях российского военного ведомства. 
Так, в Президентском кадетском училище Кызыла 
китель надели трое юных воинов из Монголии. 
За год они серьезно подтянули русский язык. 
Неплохо заявляют о себе в боевых искусствах: 
один в боксе, другие — в самбо.

Кроме Сирии и подготовки кадров на заседа-
нии Содружества было объявлено о предстоящих 
в этом году командно-штабных учениях. Белорус-
сия примет «Региональную безопасность-2018», 
а Казахстан — оперативно-тактическое учение 
«Чистое небо-2018». Они призваны отработать 
совместные действия объединенных сил ПВО.

Министры обороны государств Содруже-
ства поддержали предложение Белоруссии о 

совместном применении боевой беспилотной 
авиации. Плюс белорусский министр обороны Ан-
дрей Равков предложил усилить противодействие 
беспилотникам возможного противника.

Особый интерес вызвали вопросы прове-
дения Армейских международных игр. В этом 
году «АрМИ-2018» пройдут в России, Белоруссии, 
Азербайджане, Казахстане, Армении. Партнеры 
из дальнего зарубежья тоже решили подклю-
читься к «Армейским играм». Воины попробуют 
свои силы в соревнованиях на территории Ирана 
и в КНР.

Главы делегаций дали добро Ассоциации 
высших военно-учебных заведений СНГ. Теперь 
курсанты могут рассчитывать на обмен опытом, 
необходимую переподготовку, а также на повы-
шение квалификации.

Сергей Шойгу подчеркнул, что приезд на его 
историческую родину военной делегации Монго-
лии и проведение заседания Совета министров 
СНГ имеют особенное значение. Именно здесь, в 
союзе степей, горных теснин и долин Республики 
Тува, находится географический центр Азии. А 
значит, здесь уместно говорить о делах Союза 
государств, которые заинтересованы в укрепле-
нии военного сотрудничества. Ведь львиная доля 
стран — участниц СНГ — представители именно 
Азиатского региона.

Максим КИСЛЯКОВ, Кызыл.

В юртах национального 
культурного центра «Алдын-
Булак» министры обороны 
Содружества обсуждали 
военное сотрудничество 

КЫЗЫЛ СТАЛ ЦЕНТРОМ ОБОРОНЫ СНГ

Эльвира Набиуллина разомкнула «мо-
сковское банковское кольцо». Как зая-
вила председатель ЦБ, регулятору уда-
лось разорвать перекрестные операции 
четырех частных кредитных организа-
ций. Причем три из этих структур были 
отправлены на санацию, на которую ЦБ 
потратил 1,5 трлн рублей. Как пояснила 
Набиуллина, оздоровление банков по-
могло предотвратить потери в размере 
2,6 трлн рублей. «Это деньги граждан 
и бизнеса», — подчеркнула глава ЦБ. 
Впрочем, помимо них под санацию 
попал и ряд мелких банков, которые 
также входят в «кольцо». В результате 
оздоровление банковского сектора 
обошлось ЦБ в те же... 2,6 трлн рублей. 
Между тем в целесообразности такого 
сведения «дебета с кредитом» эксперты 
сомневаются. По их словам, финансо-
вые проблемы в крупных банках — это 
упущение со стороны регулятора. 

О существовании так называемого «москов-
ского банковского кольца» заговорили после 
публикации в августе 2017 года письма сотруд-
ника УК «Альфа-Капитал» Сергея Гаврилова. 
В нем аналитик перечислил четыре крупных 
частных банка, которые, по его словам, испы-
тывали финансовые проблемы: «ФК Откры-
тие», Бинбанк, Московский кредитный банк и 
Промсвязьбанк. 

Но, как сообщила Набиуллина, «кольцо» 
оказалось вовсе не метафорой. Более того, в 
него помимо банков входили пенсионные фонды 
и «некоторые другие финансовые институты». 
Причем долгое время им удавалось заметать 
следы. Для этого внутри «кольца» проводились 
не только перекрестные операции, но и просто 
двухсторонние. Поэтому на первый взгляд они 
«абсолютно соответствовали» нормативам ЦБ и 
законодательству. «Делалось это для того, чтобы 
обходить наше регулирование, камуфлировать 
риски, которые у них реально есть, — объяснила 
Набиуллина. — Но риски накапливались, и когда 
один из институтов испытал проблемы, то про-
блемы отозвались у тех, кто осуществлял это 
перекрестное вложение».

По словам Набиуллиной, размер таких опе-
раций достигал как минимум десятков миллиар-
дов рублей. Однако, по оценке экспертов, речь 
может идти о сотнях миллиардов. Не исключено, 
что и в ЦБ до конца не знают реальную сумму. 

В любом случае регулятор предпочел дать 
проштрафившимся банкам еще один шанс и 
принял решение их санировать. Под оздоров-
ление попали три кредитные «окольцованные» 
организации — Бинбанк, Промсвязьбанк и «ФК 
Открытие». На их спасение регулятор потратил 
1,5 трлн рублей. Но с учетом того, что в «кольцо» 
попали и более мелкие банки, всего на санацию 
этих банковских групп ЦБ потратил 2,62 трлн 
рублей. 

Для этого была применена новая схема 
по оздоровлению проблемных банков — с 

использованием средств Фонда консолидации 
банковского сектора (ФКБС). Если раньше через 
Агентство по страхованию вкладов инвестор 
получал льготный (под 0,5% годовых) кредит на 
10–15 лет на санацию кредитной организации, 
то теперь проводится рекапитализация про-
блемного банка за счет средств фонда ЦБ. Как 
отметила Набиуллина, таким образом удалось 
избежать потерь в 2,6 трлн рублей. 

Есть ли в этом смысл, кроме свода «дебета с 
кредитом»? На первый взгляд, нет: ведь выигрыш 
равен проигрышу. Однако, как поясняет директор 
Института актуальной экономики Никита Исаев, 
такая мера позволила снять риски с вкладчиков, 
которые могли потерять деньги, и переложить 
их на Фонд консолидации банковского сектора. 
«По сути, этот фонд в итоге и понес расходы на 
оздоровление банковской системы в отдельно 
взятой ситуации. К тому же в будущем эти банки 
должны быть проданы, что компенсирует хотя 
бы часть расходов», — говорит Исаев. 

По его словам, у ЦБ есть инструменты для 
того, чтобы сделать эти банки успешными. «Они 
получают кредиты от ФКБС всего под 0,5% го-
довых (в апреле было выдано таких кредитов на 
352 млрд рублей), а потом тратят эти средства 
на покупку купонных облигаций ЦБ уже под 7% 
годовых. В итоге деньги остались на месте, а 
избранные банки получили гарантированный 

доход без всяких затрат и рисков», — продол-
жает экономист. 

Впрочем, с другой стороны, это равносиль-
но тому, чтобы просто подарить деньги банкам. 
«В целом такой подход может сильно понизить 
мотивацию банков зарабатывать самостоятель-
но», — полагает Исаев. 

Кроме того, эксперты сомневаются в эф-
фективности идеи ЦБ создать на базе санируе-
мых кредитных организаций банк проблемных 
активов. «С одной стороны, такой институт нужен 
для расчистки балансов тех банков, у которых 
плохая задолженность. Но с другой — существу-
ет минус с точки зрения ответственности банка 
за свою деятельность. Он должен отвечать за 
то, кому и зачем предоставлял кредиты. То есть 
может получиться такая ситуация: проблемный 
банк сбрасывает все долги в одну кучу и забывает 
о них», — предупреждает директор Банковского 
института ВШЭ Василий Солодков. 

Поэтому, как отмечает главный экономист 
Института фондового рынка и управления Ми-
хаил Беляев, ЦБ следует усовершенствовать 
свою систему надзора. «В ЦБ допустили ситуа-
цию, когда санация применяется к крупнейшим 
банкам страны. Вина здесь лежит не только на 
самих этих банках, но и на регуляторе», — по-
лагает эксперт. 

Ирина БАДМАЕВА. 

НАБИУЛЛИНА СВЕЛА 
ДЕБЕТ С КРЕДИТОМ

Центробанк предотвратил 
убытки на 2,6 трлн рублей, 
потратив столько же на их 

санацию

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

На 41 млрд рублей снизятся доходы 
населения в первый же год возмож-
ного повышения пенсионного воз-
раста мужчин до 65 лет, женщин — до 
63. Так считают аналитики Института 

актуальной экономики. К этому приведет, во-
первых, падение покупательной способности 
населения в результате недополучения миллио-
нами пожилых людей пенсионных средств. А 
во-вторых, повышение уровня безработицы 
среди молодежи, чьи потенциальные рабочие 
места окажутся заняты. В целом подобная пен-
сионная реформа обернется для страны сниже-
нием ВВП на 0,5–1,5% ВВП.

БЕСПОКОЙНАЯ 
СТАРОСТЬ

c 1-й стр.

А КАК У НИХ?
В Европе наказывают в основном за выпады 

в адрес монарших особ, да и то нечасто. А тем, 
кто решил замахнуться на президента, не стоит 
этого делать разве что в таких «демократических» 
странах, как Белоруссия и Турция. 

Правда, есть и исключение. Довольно жест-
кое наказание ждет тех, кто оскорбил федераль-
ного президента Германии в СМИ — от 3 месяцев 
до 5 лет лишения свободы. Зато иностранных 
глав государств в ФРГ теперь можно поносить 
спокойно: закон, запрещающий это делать, был 
отменен в 2017 году. Германия задумалась об 
упрощении законодательства после того, как 

там чуть не был осужден комик Ян Бемерман 
за стихи про турецкого президента Эрдогана. К 
тому моменту, как на телеведущего ополчились 
в его родной стране, в Турции было заведено 
почти 2000 уголовных дел об оскорблении пре-
зидента. Германия решила снять обвинения с 
Бемермана. 

А в Турции выпады против Эрдогана могут 
вылиться в тюремный срок от года до четырех лет. 
Только на днях, 5 июня, в стране был арестован 
известный карикатурист Нури Куртджебе — за 
насмешку над главой государства. Попадают 
под раздачу и артисты. Так, в марте к 10 месяцам 
заключения была приговорена турецкая певица и 
актриса Зухал Олджай за то, что при упоминании 

президента на одном из своих концертов она 
демонстрировала неприличные жесты. 

В Беларуси тоже надо быть осторожней в 
выражениях. Согласно Уголовному кодексу оскор-
бление президента «наказывается штрафом, 
или исправительными работами на срок до двух 
лет, или арестом, или ограничением свободы на 
срок до двух лет, или лишением свободы на тот 
же срок». А вот во Франции соответствующий 
закон существовал только до 2013 года. Рань-
ше злые языки могли поплатиться 45 тысячами 
евро за свои слова в адрес главы республики, 
но теперь о президенте дозволяется говорить 
все что угодно. 

В основном европейские страны карают 

за выпады в адрес монарших особ, и в боль-
шинстве своем такие законы — дань традиции. 
Например, в Испании в 2007 году двух худож-
ников оштрафовали на 3000 евро каждого за 
непристойную карикатуру на принца Филипе и 
его супругу Летицию. 

Пожалуй, одни из самых жестких наказаний 
за оскорбление короля существуют в Таиланде 
— даже для иностранцев. Получить по этой статье 
можно до 15 лет тюрьмы, а со всеми отягчающи-
ми — и до 35. Именно на столько лет за решеткой 
в 2017 году обрекли 33-летнего тайца, который 
разместил в Фейсбуке оскорбительные картинки 
и комментарии в адрес монарха. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ДОМ НЕТЕРПИМОСТИ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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Наглядно показал контраст между богатыми и бедными в Индии француз-
ский фотограф Артур Крестани. Он снял случайных прохожих на фоне плакатов 

из рекламы элитной недвижимости и строящихся жилых кварталов Гургаона. Большинству 
из его героев квартиры в таких домах явно не по карману. 
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ЯПОНЦЫ ПРИДУМАЛИ «ПАРЯЩИЙ» ЗОНТ

УЧЕНЫЕ РАСКРЫЛИ ТАЙНУ СТАТУЙ МОАИ

РОССИЯНЕ НАЗВАЛИ ВИНОВНЫХ В РОСТЕ ЦЕН НА БЕНЗИН 

ЕфРЕМОВ ПРЕДЛОжИЛ РАСПЛАТИТьСЯ  
ЗА КРЫМ КРЫМСКИМ МОСТОМ

ВЛАДЕЛьЦАМ НЕДВИжИМОСТИ СДЕЛАЮТ НАЛОГОВУЮ СКИДКУ

Одна из японских ком-
паний нашла необычное 
применение для дронов. В 
Стране восходящего солнца 

создали зонт, который не нуж-
но держать в руке. Благодаря 
прикрепленному к зонту дрону 
он парит над головой и следу-

ет за своим обладателем ав-
томатически. Как утверждают 
создатели, такой зонт можно 
использовать как во время до-
ждя, так и в жаркий день для 
зашиты от палящего солнца. 
Однако изобретение пока не-
совершенно, еще предстоит 
увеличить возможное время 
полета. Сейчас устройство 
может непрерывно работать 
в течение 20 минут, а весит 5 
кг. Ожидается, что в продажу 
уже усовершенствованные 
зонты поступят не раньше 
2019 года. 

Известные на весь мир 
каменные истуканы-моаи 
с острова Пасхи десятки 
лет заставляют людей 
строить догадки о своем 
происхождении. Предпола-
гается, что они были созданы 
коренными жителями остро-
ва — рапануйцами. В высоту 
статуи достигают около 10 
метров, и археологов не 
перестает волновать, как 
аборигены смогли водрузить 
гигантские «шапки» на такую 
высоту. Ранее было принято 
считать, что «головные убо-
ры» установили на каменные 
фигуры еще до того, как те 

были перемещены в верти-
кальное положение. Однако 
последнее исследование по-
казало, что «шапки» подняли 
на статуи, находившиеся уже 
в стоячем положении. Для 
подъема одного цилиндра 
весом 12 тонн требовалось 
10–15 человек. 

Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) спросил 
у россиян, кто виноват в 
увеличении стоимости 
топлива. На первом месте 
антирейтинга оказались 
нефтяные компании (46%), 
а на четвертом — лично 
президент Путин. Так от-
ветили 12% респондентов. 
66% опрошенных заявили, 
что причины подорожания 
топлива — внутренние, а 
21% уверен, что они имеют 

внешнеполитическое 
происхождение. Ведущий 
аналитик ГК TeleTrade Марк 
Гойхман считает, что в клу-
бок неизменного увеличения 
цен завязаны экономическая 
политика и аппетиты нефтя-
ных компаний. Именно это, 
по его словам, и отмечает 
стихийная, но точная «на-
родная мудрость». «Когда 
цена нефти в мире растет, 
это делает и цена бензи-
на внутри страны. Когда 
стоимость «черного золота» 

падает, цена топлива все 
равно растет, — отметил 
эксперт. — В первом случае 
это происходит из-за того, 
что нефтяным компаниям 
выгоднее гнать нефть на 
экспорт, чем на переработку 
в бензин. Чтобы сравнять 
выгоду, повышаются цены на 
АЗС. Во втором — экспорт 
становится менее выгодным, 
и компенсировать недопо-
лученные доходы нефтяники 
стремятся вновь подорожа-
нием бензина».

Актер Михаил Ефремов 
заявил, что у России 
появился шанс по-
мириться с Украиной. 
Для этого Москва должна 
передать Киеву Крымский 
мост, связывающий Крым с 
материковой частью России. 
По словам Ефремова, если 
украинские власти будут 
взимать деньги со всех, кто 
пользуется переправой, они 
будут настолько счастливы, 
что забудут все обиды. «МК» 

попросил главу 
Института миро-
творческих инициа-
тив и конфликтологии 
Дениса Денисова 
оценить данное пред-
ложение: «Невозможно себе 
представить, чтобы после 
событий на Донбассе Россия 
выплачивала Украине какие-
то денежные компенсации 
или передавала объекты 
инфраструктуры. Кроме 
того, непонятно, за что Мо-

сква должна 
извиняться 
в ситуации 

с Крымом. 
Это нонсенс 

с точки зрения 
международного 

права и здравого смысла. 
Заявление Ефремова на-
ходится в параллельной 
реальности. Подобные слова 
подменяют реальные факты 
отстраненными размышле-
ниями на абсурдные темы».

Облегчить жизнь владель-
цев недвижимости пла-
нируют депутаты. Думцы 
хотят изменить правила рас-
чета налогов и сделать так, 
чтобы кадастровая стоимость 
соток и квадратных метров 
не превышала рыночную.
Разработан законопроект, 
направленный на сниже-
ние налогового бремени 
физических лиц. Депутаты 
сетуют, что после реформы 
по оценке недвижимости 
кадастровая стоимость, 
которая сейчас является от-
правной точкой для расчета 

налога вместо действовав-
шей ранее инвентаризацион-
ной стоимости, значительно 
превышает рыночную. Это 
вызывает бурю недоволь-
ства граждан, которые стали 
получать от налоговиков 
квитанции с новыми неподъ-
емными суммами. Поэтому 
народные избранники пред-
ложили установить пони-
жающий коэффициент: 0,6 
от суммы налога. Благодаря 
такой мере собственники 
смогут платить на целых 40 
процентов меньше. Депутаты 
отметили, что сейчас такой 

скидочный коэффициент для 
расчета налога за 2017 года 
уже применяют 28 регионов 
страны, включая Москву. При 
этом авторы законопроекта 
оговорились, что мера не 
должна коснуться владель-
цев элитных коттеджей и 
участков. Еще одна запла-
нированная мера — снизить 
на 20–30% кадастровую 
стоимость недвижимости, 
расположенной на окраинах 
Московской области. По 
словам разработчиков, это 
необходимо из-за сильного 
спада на рынке.

Трагедией закончилась 
попытка 45-летнего про-
тестантского священника 
Дохо Эшете покрестить 
около 80 человек разом 
на юге Эфиопии. Когда 
пастор зашел в воды озера 
Абайя, чтобы начать обряд 
крещения, его атаковал 
крокодил, выпрыгнувший 
из воды. Рептилию удалось 
отпугнуть местному рыбаку 
с помощью сетей, но к 
тому моменту искусанный 

священник был уже мертв. 
Все, что очевидцам удалось 
сделать, — помешать кроко-
дилу утащить тело пастора 
в глубь озера. Озеро Абайя 
известно своей большой 
популяцией крокодилов. Так 
как в его водах мало рыбы, 
местные хищники отличают-
ся особой агрессией. Скорее 
всего, священника попытал-
ся съесть нильский кроко-
дил: этот вид чаще всего 
нападает на людей.

В музее МВД Башкирии 
восемь лет хранится уни-
кальный экспонат, исто-
рия которого настолько же 
поразительна, насколько и 
курьезна. В семье Зинатул-
линых из Уфы из поколения в 
поколение передавали свер-
ток с настоящей реликвией 
— священным для мусульман 
Писанием. Так они думали 
несколько десятилетий, пока 
в 2010 году не решились раз-
вернуть полотно и не узнали, 
что за книга на самом деле 
лежала внутри.
Бывшие многолетние вла-
дельцы свертка рассказыва-
ли, что сквозь годы пронесли 
строгий наказ бабушки не 
разворачивать ткань: запре-
щено трогать Коран грязны-
ми руками.
Как выяснили журналисты 
ГТРК «Башкортостан», в 
семье даже стало традицией 
подкладывать Писание под 
подушку младенцам, чтобы 
Всевышний берег их чуткий 
сон. Под покровительством 
необычного оберега выросло 
несколько поколений детей. 
Кстати, двое мужчин потом 
связали свою судьбу с по-
лицией.
Каково же было удивление 
всех членов семьи, когда 
сверток все же развернули: 
внутри оказалось… издание 
Уголовного кодекса РСФСР 
за 1926 год. Как сообщает 
«МК в Уфе», на семейном со-
вете было принято решение 
отдать книгу в музей МВД 
Башкирии, где она сейчас и 
хранится.
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Между прочим, поручений пре-
зидента навести порядок в сфере 
обращения с животными было уже 
несколько.

Глава думского Комитета по экологии Вла-
димир Бурматов («ЕР») тоже подписался под 
обсуждаемой инициативой. Он назвал вопрос 
«перезревшим»: «количество пум, бегающих 
по проспекту Мира в столице и отлавливаемых 
МЧС, не поддается уже исчислению», кальян-
ные и бары держат для развлечения клиентов 
львов, а «в одном загородном клубе предлагали 
гостям развлечение «Напои медведя пивом», в 
результате чего животные слепли». Предлагается 
полностью запретить содержание отдельных 
видов диких животных вне «специализированных 
учреждений», то есть цирков, зоопарков, океа-
нариумов, дельфинариев, и тех случаев, когда 
запрещенное к содержанию дикое животное 
содержится в целях последующего выпуска на 
волю. 

Каких именно диких животных содержать в 
квартирах будет нельзя? 

Неизвестно. Запретный перечень позднее 
утвердит Правительство РФ — как и перечень 
учреждений, в которых содержать даже запре-
щенных диких животных разрешат. 

Все дикие животные, которые содержатся в 
неволе, должны быть зарегистрированы, гово-
рится в законопроекте. И собаки потенциально 
опасных пород — тоже. 

Каких именно пород? Неизвестно. Прави-
тельство и этот перечень утвердит потом, после 
того, как законопроект станет законом. «Никаких 
черепашек, хомячков, спаниелей новые требова-
ния не затронут», — уверена г-жа Тимофеева.  

В федеральном законодательстве сейчас 
нет ни одной нормы, регулирующей правила со-
держания гражданами диких животных и собак 
потенциально опасных пород, и привлечь к от-
ветственности хозяина даже в смертельных слу-
чаях затруднительно. Г-н Бурматов напомнил о 
событиях, имевших место в Пензенской области: 
там удравший с участка медведь задрал соседа, 
а возбудить уголовное дело за нарушение правил 
содержания животного, повлекшее причинение 
смерти по неосторожности, не могли, потому 
что правил содержания нет!

В пояснительной записке к законопроекту 
говорится, что порядка 30 субъектов РФ пыта-
лись региональными актами урегулировать про-
блему. Но отсутствие общероссийских правил 
приводит к тому, что в одной области дома можно 

держать только кошек и собак, а в другой — и 
экзотических животных. К тому же, отмечают 
авторы, «хотя с 2015 года в законодательстве 
о ветеринарии действуют нормы об учете и 
идентификации животных (включая собак всех 
пород), ветеринарные правила в этой части до 
сих пор не приняты Минсельхозом РФ». Единой 
федеральной централизованной системы учета 
и базы данных животных нет, и определить соб-
ственников и владельцев опасных животных в 
случае необходимости бывает невозможно.

Зарегистрировать диких животных и со-
бак опасных пород надо будет в ветеринарной 
службе до 1 июля 2020 года. А дикие животные, 
купленные гражданами до 1 июля 2019 года, 
даже если попадут в список запрещенных, по-
сле регистрации смогут доживать до смерти 
у хозяев.

«Как ветеринар узнает, что лев в кварти-
ре живет?» — спросил на заседании комитета 
Анатолий Грешников («СР»). «Поступает сигнал, 
они приходят и выявляют нарушение правил 
содержания», — ответил г-н Бурматов. «А какая 
ответственность за нарушение правил?» — ре-
шил уточнить Николай Валуев («ЕР»). «После того 
как мы установим правила, потребуется внести 

изменения в административное законодатель-
ство», — сказал г-н Бурматов.

Кстати, в законопроекте есть еще и катего-
рический запрет на выгул собак потенциально 
опасных пород без намордника и поводка где 
бы то ни было, кроме огороженных территорий, 
находящихся в собственности или аренде у хо-
зяев собак. Причем это правило, как следует 
из текста, должно вступить в силу с момента 
опубликования закона, то есть не дожидаясь 
появления перечня потенциально опасных пород 
и завершения регистрации таких собак! 

В федеральном КоАП никаких штрафов за 
нарушение правил содержания животных нет 
вообще. А Административный кодекс Москвы, 
например, обещает штраф в 1–2 тысячи рублей за 
выгул собак (любых пород и беспородных) без по-
водка и намордника «в магазинах, учреждениях, 
на детских площадках, рынках, пляжах и в транс-
порте, а также выгул собак на территориях учреж-
дений здравоохранения, детских садов, школ, 
иных образовательных учреждений и учрежде-
ний, работающих с несовершеннолетними»…

Первое чтение законопроекта может со-
стояться 19 июня.

Марина ОЗЕРОВА.

СЕГО ДНЯ
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До начала чемпионата мира всего ничего. 
Уже и Кубок мира до Москвы доехал. Привез его 
из Германии лично Лотар Маттеус — и передал 
под телекамерами на хранение чиновникам из 
РФС. Видимо, не нашлось на всю Россию ни 
единого футболиста, чей статус хотя бы немного 
приближался к уровню легендарного немца — 
вот и пришлось функционеров задействовать. 
Это играть у нас некому, а на руководителей 
футбольных кабинетов не хватает.

И им бы неплохо было сесть всем вместе, 
причем еще несколько лет назад, и прикинуть: 
кого бы это сделать лицом домашнего мирового 
первенства? И вспомнить некоторые моменты 
истории выступления российской сборной на 
таких турнирах.

И тогда неминуемо бы всплыла фигура Олега 
Саленко. Рекордсмена по количеству забитых 
мячей в одном матче чемпионата мира (5 голов) и 
единственного российского обладателя «Золотой 
бутсы» — «Лучшему бомбардиру ЧМ-1994».

Олег был уникальным по мастерству и ам-
бициям футболистом. Вот уж кто знал себе цену! 
(Что неудивительно, поскольку его переход из 
ленинградского еще «Зенита» в киевское «Дина-
мо» стал первым в Советском Союзе трансфером 
игрока, за который были плачены деньги — 36 
тысяч рублей.)

После распада СССР, всеми правдами и 
неправдами пытаясь вырваться за границу, он 
почти год мотался по разным просмотрам, пока 
не подписал контракт с «Логроньесом» — ко-
мандой, занимавшей твердое последнее место 
в чемпионате Испании. И тут же набрал номер 
Бориса Игнатьева, одного из тренеров сборной 
России: «Петрович, я опять при деле — сейчас 
осмотрюсь, начну забивать — имейте меня в 
виду». И действительно, своими голами очень 
скоро поднял аутсайдера со дна таблицы и в 
сборную приехал автором первого российского 
хет-трика в испанской лиге — когда он, Сало, был 
здоров, рекорды так и липли к нему.

На первый матч американского чемпионата 
мира, с Бразилией, Саленко не попал в стартовый 
состав. И после игры пошел объяснять тренерам, 
что он не игрок замены, хотите от меня голов 
— выпускайте сразу. Кого другого послали бы 
куда подальше, но у Олега была какая-то осо-
бая аура — на следующий матч, со шведами, он 
вышел и очень быстро забил. А еще перед той 
игрой состоялся знаменитый заход в раздевалку 
премьер-министра Черномырдина, находивше-
гося в Штатах с официальным визитом, — тогда 
с этим было как-то попроще. Виктор Степанович 
решил в своем привычном стиле напутствовать 
ребят рассказом о вещем сне — ему минувшей 
ночью, оказывается, привиделось, как наши по-
бедят шведов с сухим счетом, но те при этом 
почему-то забьют первыми...

И именно голос Саленко нарушил тишину 
после ухода Черномырдина со всей его свитой: 
вот чудак — вместо того чтобы всякую чушь не-
сти, лучше посулил бы что-нибудь осязаемое в 
случае победы.

Но гол Саленко не спас и от второго пора-
жения, и теперь, чтобы иметь шансы на выход 
из группы — а по тогдашней формуле это можно 
было сделать и с третьего места, — требовалось 
не просто выиграть у Камеруна, а непременно его 
разгромить. И когда я заехал на базу в городок 
Санта-Круз под Сан-Франциско поздравить Оле-
га с голевым почином, то лишний раз подивился 
великолепному его самомнению.

— А ты знаешь, сколько забивали лучшие 
бомбардиры на четырех предыдущих чемпиона-
тах? — вопросом ответил на мои поздравления 
форвард. — Строго по шесть мячей. И Кемпес, 
и Росси, и Линекер, и Скилаччи!

— Достойная компания! Думаешь, в нее 
реально попасть?

— Если дальше пройдем — вполне!
И ему ведь хватит одного матча, чтобы их 

всех догнать! Это было что-то нереальное — 
когда он стал класть голы один за одним, словно 
на тренировочном спарринге, и после пятого на 
табло появилась надпись: только что на ваших 
глазах состоялся рекорд всех времен и наро-
дов. И весь стадион встал — даже нефутбольная 
Америка поняла, что стала свидетелем чего-то 
уникального.

Рекордсмена после игры заберут на допинг-
контроль, но к тому времени доктор Родченков не 
добрался еще до Америки, и все прошло удачно. 
Я ждал Олега на интервью — и хотелось себя 
ущипнуть: неужели этот парень, у которого я 
десять лет назад сидел на уроке географии в 
спецклассе школы «Смена», переписал только 
что историю мирового футбола?!

Как ни удивительно, приехал он тогда до-
вольно злой:

— Это же, блин, первый чемпионат, на ко-
тором на допинге вместо пива воду дают! В час 
дня в сорок градусов людей играть заставлять 
— это они могут, а чтобы нормальным напитком 
их потом обеспечить...

— Ладно, не кипятись, у меня все есть, 
причем даже разрешенное. Сегодня, сказали, 
праздник — можно не прятаться.

— Ну тогда давай еще пивка прихватим — 
все-таки рекорд, имею право!

— Ты когда сам-то узнал?
— После матча уже, когда все кому не лень 

фотографироваться полезли. Там на табло, го-
ворят, что-то написали, но мне в игре не до раз-
глядывания было. 

— Можешь объяснить, как все 
получилось?

— Я впервые в жизни реализовал все что 
было! Четыре раза шлепнул с правой в касание 
— четыре и забил, плюс пенальти. Идеальный 
матч какой-то!

— А раскрой теперь, будучи в ранге рекор-
дсмена мира, какую-нибудь бомбардирскую 
примету...

— Примету?.. А вот: я жене сегодня запретил 
на футбол приходить! Она же в Детройт не летала, 
а я там забил, а на первой игре она здесь была, но 
без толку. Вот я и принял волевое решение — на 
фарт. Сработало!

...Но даже та феерическая победа, увы, 
не позволила сборной в итоге пройти дальше, 
зато шесть мячей, как и подсчитывал Саленко, 
гарантировали ему «Золотую бутсу» — правда, 
вместе с болгарином Стоичковым, но его команда 
турнир до конца доиграла, а Олег в три матча 
уложился. У него, кстати, есть еще такой же приз 
и за юниорский чемпионат мира, причем обе 
бутсы — правые, на ударную ногу. 

Однако печальнее всего, что та игра была по-
следним выступлением Саленко за нашу сборную 
— принявший после Садырина команду Романцев 
сделал ставку на других игроков, а Олег, играя в 
Испании уже за топовую «Валенсию», получит че-
рез два года первую травму колена, из-за которой 
ему впоследствии предстоит перенести четыре 
операции, одну из них — с врачебной ошибкой, и 
карьера уникального форварда пойдет на спад. 
Закончив с футболом, он осядет в Киеве (хотя 
была попытка вернуться в Питер, но руководство 
«Зенита» посчитало, что у них и своих авторитетов 
достаточно), будет поигрывать за ветеранов, 
выступать экспертом на телевидении, иногда 
подтренировывать любительские команды...

И наверняка возникла у Олега надежда на 
перемены в судьбе, когда Россия стала хозяйкой 
чемпионата мира — действительно, кому, как не 
ему — самому узнаваемому нашему игроку за те 
три мундиаля, на которых сборная участвовала, — 
представлять ее историю, традиции, имидж и т.д. 
Да, так получилось, что он живет нынче в стране, 
с которой у России самые, пожалуй, напряжен-
ные отношения, — и слышал я как-то версии, что 
именно из-за этого кандидатура Саленко как 
одного из послов чемпионата в свое время от-
пала. Но позвольте, украинец Тимощук спокойно 
трудится себе в «Зените» и по мере возможностей 
участвует в пиаре предстоящего турнира — и 
хочется только пожелать ему трудиться на благо 
российского футбола и дальше.

И потом, историю-то не перепишешь, а для 
налаживания связи времен такие люди, как Са-
ленко, жизненно необходимы. Уж слишком их у 
нас на самом деле мало.

И это он, а не боссы местечковые, давным-
давно должен был приехать в Россию со всеми 
своими «золотыми бутсами», колесить по горо-
дам, где открывались стадионы, делать первые на 
них удары по мячу, устраивать автограф-сессии, 
заходить в клубы, академии и спортшколы.

Это ему, а не клеркам из Российского фут-
больного союза должен передавать в Москве 
Кубок мира так хорошо знакомый с Олегом Лотар 
Маттеус.

Это он, а не отставные министры — что уже 
и не уровень Черномырдина — должен приез-
жать в сборную перед началом чемпионата и 
рассказывать своим преемникам не о том, что 
страну и начальство футбольное вы, неумехи, не 
имеете права подвести, а о том, как входить в этот 
грандиозный турнир с мечтой стать, например, 
лучшим его бомбардиром. 

Утопия, скажете? Но у Олега Саленко когда-
то же получилось!

РОССИЯ ЗАБЫЛА «ЗОЛОТУЮ 
БУТСУ» НА УКРАИНЕ
Не тех людей сделали лицом мирового первенства

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ  
на сайте 

  Восток — дело тонкое,  а Ближний Восток, 
кажется, еще более хитрое и запутанное. Бывшие 
когда-то союзниками Катар и Саудовская Аравия 
сейчас перешли к взаимным угрозам и напряжен-
ности. Эр-Рияд, по информации СМИ, даже при-
грозил начать военные действия, если Доха купит 
у России зенитные ракетные системы С-400. Все 
началось с разрыва дипломатических отношений 
между Катаром и группой его соседей: ОАЭ, Сау-
довской Аравией, Бахрейном и другими. Кроме 
того, эти страны объявили Катару экономический 
бойкот и исключили его из коалиции, ведущей во-
енные действия в Йемене. Оказавшаяся в условиях 
блокады со стороны соседей Доха подала жалобу 
в ВТО. Однако если от экономических угроз Все-
мирная торговая организация и может защитить, 
то в вопросах безопасности  Катар ищет  защиту 
в другом лице —  НАТО.  Если властям удастся до-
стигнуть цели и попасть в ряды членов альянса, то 
Катар может стать первым арабским государством 
— участником Североатлантического договора.  
При этом в Дохе уверены, что страна сможет при-
нести альянсу большую пользу. Об этом заявил 
министр обороны  Халид бин Мухаммед аль-Атийя, 
отмечая, что у Катара самая мощная и оснащенная 
армия в регионе. Кроме того, некоторые шаги 
уже были предприняты, так, в январе 2018 года 
Североатлантический альянс заключил с Катаром 
соглашение в сфере безопасности, которое пред-
полагает обмен секретными данными.

«То, что страны заявляют, что они хотят всту-
пить в НАТО, не означает, что они могут быть приня-
ты, — комментирует «МК» президент Ассоциации 
Евро-Атлантического сотрудничества, зам-
директора ИНИОН РАН Татьяна ПАРХАЛИНА. 
— НАТО — это альянс, объединяющий страны, 
которые находятся в Евро-Атлантическом ареале. 
Даже Турция, тоже ведь азиатско-европейская 
страна. И Анкара в значительной степени влияла 
на европейскую безопасность и делает это до сих 
пор. Кроме того, часть страны вообще находится 
на Европейском континенте. Османская империя, 
а затем Турция на протяжении столетий играла 
важную роль в жизни Европы, и совершенно есте-
ственно, что Турция была включена в состав НАТО, 
когда такой альянс начал существовать.   Что каса-
ется Катара, то очень мило звучат его заявления о 
намерении оказаться в НАТО, но вряд ли это может 
быть реализовано. Потому что все-таки альянс в 
смысле своего членства пока еще не выходил за  
территорию Евроатлантики. Были какие-то опера-
ции по поддержанию мира, гуманитарные миссии 
вне этой зоны, но тем не менее в смысле членства 
такого расширения  пока не было». 

Илона ХАТАГОВА.

ЗА БУГРОМ

АВИАЦИЯ

ЕГЭ по математике профильного 
уровня в этом году ознаменовались 
сразу двумя скандалами. В Москве 
среди выпускников школы только и 
разговоров, что задания для столич-
ных одиннадцатиклассников сделали 
не в пример сложнее, чем в прочих 
регионах, чтобы тем самым усилить 
приток в вузы ребят из провинции. И 
поставленной цели, снизив результа-
ты москвичей, похоже, добились. Тем 
временем в Санкт-Петербурге «Учитель 
года России-2007», основатель про-
екта «Решу ЕГЭ» математик Дмитрий 
Гущин заявил, что подлинные задачи 
по профильной математике «утекли» 
в Интернет еще накануне экзамена 
и оказались доступными для всех 
желающих. «Не пора ли ответственным 
лицам меры принять?» — задает он 
риторический вопрос. 

По заверениям Гущина в соцсетях, экзаме-
национные задания, попавшие к нему накануне 
ЕГЭ по профильной математике, оказались под-
линными: «Школьники с Дальнего Востока, из Си-
бири, Центра, Петербурга, Москвы сообщают, что 
сегодня на экзамене у них встречались именно 
эти задания. Не одно или два — в сборке по не-
скольку типов каждого из самых трудных заданий 
13–18 экзаменационного варианта, — пишет он 
в соцсети. — Они были много раз перепечатаны, 
переписаны, набраны на компьютерах. Трудно 
даже представить, сколько тысяч человек знали 
задания заранее. Но точно можно сказать, что за 
их решение должны будут выставить 16 «первич-
ных» баллов, что соответствует 74 баллам по сто-
балльной шкале. Этого уровня обычно достигают 
всего несколько процентов сдающих». 

Затем Гущин, что называется, ставит во-
прос ребром:

— Экзамены не могут быть «почти чест-
ными». Они либо честные, честные для всех, 
либо к ним нет доверия. Либо все общество так 
устроено, что в школе надо учиться, а в вузы 
поступают умные и честные, либо успех — это 
купить в Интернете украденные задания за не-
делю до экзамена. Последние лет 10 у меня лично 
задания ЕГЭ и ОГЭ появляются заранее. Все эти 
годы я задаю один и тот же вопрос: не пора ли 
ответственным лицам меры принять? 

С тем же вопросом обратились в «МК» и мо-
сковские выпускники. Правда, по другому поводу: 
доставшиеся им задания по профильной мате-
матике, уверяют они, оказались гораздо сложнее 
тех, что решали ребята в регионах. И сделано это 
было якобы осознанно: чтобы поднять шансы 
последних попасть в хорошие вузы.

— Так было или не было? — задался во-
просом «МК».

— Да пусть бы нам даже кто-то прямо 
приказал «замочить» Москву, мы все равно не 
смогли бы этого сделать! — заявил «МК» ди-
ректор Центра педагогического мастерства и 
глава разработчиков заданий по математике 
Иван Ященко. — Обеспечить кому-то более лег-
кие или более сложные варианты невозможно 
в принципе, ведь куда какие задания пойдут, 
определяют не разработчики, а компьютер! Да 
и сама технология разработки материалов ЕГЭ 
такова, чтобы всем обеспечить равные условия. И 
статистика ежегодно подтверждает, что уровень 
сложности каждого варианта «в целом» одина-
ков. Что же касается жалоб на то, что у кого-то 
задания сложнее, чем в другом регионе, то они 
звучат каждый год. Вот и сейчас нам написали 
с Дальнего Востока, что там задания сложнее, 
чем, к слову сказать, в Москве. Психологически 
это объяснимо, ведь решать свой вариант на 
экзамене всегда труднее, чем чужой, сидя дома 
на диване.

Что же касается «утечек» материалов ЕГЭ, 
то тут, по его словам, ситуация такая:

— В отличие от олимпиадных задания ЕГЭ 
— типовые, без изысков. А потому и найти им 
аналоги в демоверсиях или задачах прошлых 
лет несложно. Есть такие аналоги и к заданиям, 
выложенным в соцсетях Гущиным. Но я видел 
их и могу утверждать: ни одно из этих заданий 
не тождественно реальным! А частично угадать 
условия, учитывая объемы имеющихся в откры-
том доступе типовых материалов, несложно. 

В Рособрнадзоре также заверили журна-
листов, что никаких утечек не было:

— Мы взяли все задачи, которые были опу-
бликованы в Интернете, и сверили их с базой 
реальных заданий, — заявил «МК» глава Рособ-
рнадзора Сергей Кравцов. — Никаких утечек, 
как в 2013 году, когда в Интернете появлялись 
оригинальные материалы, в этом году не было! 
Были лишь отдельные аналогичные задания. Та-
ким образом, с полным основанием могу заявить, 
что это была провокация.

— За всей этой ситуацией, — добавил зам-
главы Рособрнадзора Анзор Музаев, — стоят 
попытки обладателей ресурсов по подготовке 
к ЕГЭ раскрутить свои сайты. И некоторые вы-
пускники, к сожалению, на этот фейк купились. 
И сегодня кое-кто всю ночь ждал утечек по рус-
скому языку, но не дождался и явился на экза-
мен не выспавшимся. Мы намерены подать в 
суд на распространителей этой недостоверной 
информации!

Марина ЛЕМУТКИНА.

В России начались работы над проек-
том высотного беспилотного аппарата, 
работающего на солнечной энергии. При 
его создании максимально используют 
опыт разработки беспилотника «Сова». 
Энергоустановка «Совы» состоит из двух 
электродвигателей и панелей солнеч-
ных батарей на десятиметровом крыле. 
Четыре пробные «Совы» налетали в общей 
сложности 1000 часов. Новый электро-
дрон будет иметь крыло в пять раз длиннее 
— с размахом в 50 метров. Для сравнения: 
у ракетоносца Ту-150 «Белый лебедь» 
размах крыла — 55 метров. «МК» выяснил 
особенности инновационного проекта.

Как сообщил «МК» технический директор 
компании-разработчика Сергей Тыцык, вариант 
«Совы» с удлиненным крылом будет обладать 
большей подъемной силой. Это позволит ап-
парату при минимальных энергозатратах про-
должительное время барражировать на высотах 
до 30 километров. Увеличение подъемной силы 

позволит существенно, более чем в пять раз, 
нарастить массу целевой нагрузки беспилот-
ника. Учитывая тенденцию к миниатюризации 
электронного оборудования, это существенно 
увеличивает возможности дрона. Например, по 
ведению наблюдения, в том числе в интересах 
войск или других силовых структур. Новая разра-
ботка предоставит уникальные возможности при-
менения как в гражданских отраслях экономики, 
так и для решения задач обороны и безопасности, 
сказал технический директор.

По его словам, проект беспилотника двой-
ного назначения уже хорошо проработан. Про-
ектирование завершается. Практически готова 
экономическая часть проекта. Ведется поиск 
партнеров и финансовых спонсоров. В компании-
разработчике объяснили, что, благодаря пони-
женному энергопотреблению, аппарат такой 
схемы может эксплуатироваться на более вы-
соких широтах и более длительный сезон, чем 
«Сова». Понятно, что, к примеру, в Арктике такой 
аппарат эффективен только в светлое время года. 
В полярную ночь его использовать нельзя — нет 
источника энергии.

Применений новому аппарату придумали 
много. Это и мониторинг земной поверхности, 
и контроль за состоянием трубопроводов, и ре-
трансляция сигналов связи, и даже наблюдение 

за космическими объектами. Сегодня многие 
из этих функциий выполняют дорогостоящие 
космические аппараты. Беспилотник, который 
сможет месяцами находиться в стратосфере 
над нужной точкой, — прекрасная альтернатива 
спутникам. Для его запуска не нужны ни космо-
дромы, ни ракеты. При этом те же результаты 
наблюдения беспилотный аппарат сможет пере-
давать на землю в режиме онлайн, не уходя, как 
спутник, периодически за горизонт.

Перспективная цель компании-разработчика 
— создать аппарат, способный летать неограни-
ченное время и на неограниченные расстояния. 
При этом он будет находиться на высотах свыше 13 
км, что исключает столкновение с гражданскими 
авиалайнерами. За рубежом тоже ведутся такие 
работы. Многие страны хотят создать беспилот-
ные аппараты самолетного типа, способные функ-
ционировать на высотах от 18 до 30 км, летая без 
посадки от нескольких суток до нескольких лет.

Одна из технических проблем, которую пред-
стоит при этом решить, — создание аккумуляторов 
большой емкости, которые можно подзаряжать 
в дневное время суток и использовать ночью. 
Кроме того, нужны солнечные панели с высоким 
коэффициентом полезного действия. Решение 
этих задач — вопрос времени.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПРОБЛЕМА

SOSЕДИ

В РОССИИ ПОСТРОЯТ «СОЛНЕЧНЫЙ» 
БЕСПИЛОТНИК-ГИГАНТ
Размах крыла электродрона 
будет почти как у ракетоносца 
Ту-160

Профильная математика 
утекла меж пальцев?

Молдавия сделала очередной шаг к 
своему европейскому, а точнее, румын-
скому будущему. Конституционный суд 
по запросу депутатов от Либеральной 
партии признал «устаревшим» закон 
1989 года «О функционировании язы-
ков на территории МССР», в котором 
русский язык признан языком меж-
национального общения. Данный акт 
вызвал акции протеста в Кишиневе и 
возмущенные комментарии со стороны 
президента республики Игоря Додо-
на, который предупредил, что Молдова 
может вернуться к состоянию конца 
80-х — начала 90-х годов, когда ее раз-
дирали кровавые межнациональные 
конфликты.

Формальным основанием для решения КС 
послужило то, что закон был принят в 1989 году — 
еще до распада СССР. Тогда, кстати, в Молдавии 
была популярна такая шутка: «Оптимисты сегодня 
изучают английский, пессимисты — молдавский, 
а реалисты — автомат Калашникова». Реали-
сты оказались правы: вскоре межнациональные 
противоречия привели к войне между правым, 
«молдавским», и левым, «русскоязычным», бере-
гами Днестра. Однако в правобережной Молдове, 
где также проживало немало русских, погро-
мов и этнических чисток удалось избежать. Как 
считается, не в последнюю очередь благодаря 
закону, по которому молдавский язык получал 
статус государственного, а русский — языка 
межнационального общения. Видимо, так думает 
и президент Молдавии Игорь Додон, который 
назвал закон 1989 года «краеугольным камнем 
общенационального консенсуса в полиэтниче-
ском молдавском обществе».

На самом деле националисты ставили тогда 
задачу при помощи этого закона отстранить 
представителей «нетитульных» этносов от уча-
стия в государственном управлении и принятии 
решений. Для занятия серьезных должностей в 
государственных и силовых структурах отныне 
требовалось знание молдавского языка. Но все 
же роль какой-то амортизирующей «подушки» 
этот закон на время сыграл. Русскоязычное на-
селение успокоилось и смирилось с молдавской 
независимостью. 

Но время шло, влияние России в республике 
падало, а влияние Запада и Румынии — росло. 
Все это время тихой сапой не прекращалось 
наступление на русский язык. Прорумынские 
элементы не расстались со своей голубой меч-
той: увидеть Молдавию вновь частью Румынии. 
Для этого надо разорвать последние ниточки, 
еще связывающие ее с Россией. С запросом 
в Конституционный суд обратились депутаты 
от Либеральной партии — то есть партии, от-
крыто выступающей за объединение Молдавии 
с Румынией. Вряд ли случайным является и то, 
что большинство судей КС имеют румынское 
гражданство.

Правда, КС отклонил запрос либералов в 
части признания неконституционным перевода 
на русский нормативных актов и обеспечения до-
ступа к образованию на русском языке. По идее, 
это должно успокоить русскоязычное население. 
Однако на деле решение КС вызовет настоящую 

цепную реакцию — ведь на основании этого за-
кона появились изменения и в других законода-
тельных актах. Это был своего рода стержень, на 
котором многое держалось, — теперь стержень 
выдернули, и вся конструкция посыплется.

При этом русскоязычные, как указал пре-
зидент Додон, составляют треть населения 
Молдовы. Но это лишь те, кто считает этот язык 
родным. А по некоторым статистическим дан-
ным, 40% населения предпочитают общаться 
именно на русском, свободно им владеют около 
70%, могут на нем объясниться — более 90%. 
Более того, около половины населения выступает 
за придание русскому языку статуса второго 
государственного.

Поэтому опасения молдавских социалистов, 
которые заговорили об угрозе возвращения 
страны к ситуации конца 80-х — начала 90-х, 
можно понять. У всех на виду также украинский 
конфликт, который вспыхнул в немалой степени 
из-за отмены тамошнего закона о языках.

Конституционный суд объявил свое реше-
ние окончательным и заявил о невозможности 
его оспорить. Тем не менее партия социалистов 
и ее лидер, президент Игорь Додон, готовят 
свой ход: собираются провести через парламент 
новый закон, в котором статус русского языка 
будет сохранен. Если это окажется сегодня не-
возможным — обещают сделать это осенью, 
после парламентских выборов, на которых на-
деются победить.

А если не победят? Президент Додон обе-
щает, что русский останется языком межнацио-
нального общения, но проблема в том, что от 
него сегодня в Молдове мало что зависит. На 
деле там сохраняется ситуация, аналогичная 
украинской, при которой агрессивное меньшин-
ство диктует волю недовольному, но инертному 
большинству. И организовать серьезные про-
тестные акции социалистам вряд ли удастся: 
лето в разгаре, электорат выехал в Европу — 
собирать клубнику…

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

РУССКИЙ ЯЗЫК В КИШИНЕВЕ 
ПРИЗНАЛИ УСТАРЕВШИМ
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6 июня прошел ЕГЭ по русскому 
языку. Это самый массовый экза-
мен основного периода ЕГЭ, на 
который зарегистрировались 94% 
участников. Экзамен по русскому 

является одним из двух обязательных пред-
метов для получения аттестата. В этот же день 
были подведены предварительные итоги апро-
бации итогового собеседования по русскому 
языку для выпускников 9-х классов. С ней спра-
вились более 95% участников испытания.
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На фоне конфликта с Саудовской Аравией 
Катар заговорил о желании стать полно-
правным членом НАТО. Власти арабской 
монархии отмечают, что активное со-
трудничество с Североатлантическим 
альянсом «развивается день ото дня». 
Доха также предлагает свою территорию 
для размещения натовских подразделе-
ний или объектов. 

ЧТО ДЛЯ 
КАТАРА НАТО?
Арабскую монархию 
в Североатлантическом 
альянсе не очень-то ждут

Пессимисты изучают румынский, реалисты — 
автомат Калашникова
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ЮБИЛЕЙ
20 лет назад вышла в эфир 
информационно-аналитическая про-
грамма «Постскриптум», ставшая самой 
популярной программой канала ТВЦ. 
Ее аудиторию оценивают в десятки 
миллионов человек, записи выпусков 
на YouTube набирают сотни тысяч про-
смотров. Юбилей «Постскриптума» 
отмечает кандидат исторических наук, 
экс-председатель Комитета Государ-
ственной думы по международным 
делам, а ныне сенатор Алексей Пушков 
— концептуальный автор программы и 
ее неизменный ведущий. В канун кру-
глой даты корреспондент «МК» задал 
ему несколько вопросов, начав с самого 
банального.

— Алексей Константинович, как соче-
тается выпуск еженедельной программы с 
парламентской деятельностью?

— Непросто сочетается. Не скрою, передо 
мной был выбор: когда в 2011 году меня назначили 
председателем думского Комитета по междуна-
родным делам, я думал о том, продолжать ли выпу-
скать «Постскриптум». Полгода я вырабатывал но-
вый алгоритм работы с программой и с коллегами 
по Думе — многие из них были нашими зрителями, 
как и мои сегодняшние коллеги по сенату. 

Сложность состоит в том, что я работаю в 
прямом эфире. Если ведущий смертельно устал, 
то скрыть это сложно, зритель почувствует. При-
ходилось мобилизовывать «внутренние резер-
вы». Тем более что «Постскриптум» — программа 
авторская, поэтому в каждом сюжете должна 
ощущаться «личная печать». Если нарушается 
внутренняя логика программы, зритель это сразу 
чувствует.

Совместить работу в «Постскриптуме» с ра-
ботой в парламенте удалось за счет большого 
опыта, ведь к моменту моего избрания депута-
том программа выходила уже почти 15 лет. Свою 
роль сыграла физическая подготовка, надежный 
костяк моей телевизионной команды. Отказаться 
от такого важного инструмента общения с из-
бирателями, как «Постскриптум», я не мог: про-
грамма дает уникальную возможность говорить 
одновременно с миллионами людей. Для того, 
кто занимается политической, общественной 
деятельностью, телеэфир — это продолжение 
основной работы.

— Сколько у вас сотрудников? Как выстра-
ивается еженедельная работа редакции?

— Программу выпускают 16 человек, несколь-
ко сотрудников работают в «Постскриптуме» по 
18–20 лет. Мы cобираемся во вторник, обсуждаем 
план программы, после этого начинается работа 
по заготовке того «фарша», из которого в конце не-
дели будут лепиться «котлеты». В четверг-пятницу 
сюжеты приобретают предварительную форму, 

на завершающей стадии весь материал проходит 
через мою редактуру. 

Аналитическая программа принципиаль-
но отличается от информационной, этот жанр 
предполагает особый тип работы с материалом 
— обобщение и осмысление. Исходную инфор-
мацию дают новостные программы, мы же углу-
бленно изучаем проблему. В последние годы 
часто полемизируем с оппонентами. Например, 

по «делу Скрипалей» сделали несколько сюжетов 
с детальным анализом системы доказательств 
британской стороны. 

У нас большой объем исторических мате-
риалов. Иногда такие сюжеты жестко привязаны 
к конкретной дате: только что мы рассказали об 
убийстве Роберта Кеннеди, случившемся 5 июня 
1968 года в гостинице Лос-Анджелеса, ровно 50 
лет назад. Главное содержание сюжета — опровер-
жение официальной версии об убийце-одиночке, 
которая откровенно фальшива. 

— «Постскриптум» — большой телескоп, 
направленный в мир. Как изменился мир за 
20 лет существования программы?

— Мир изменился очень сильно. Никогда до 
сих пор не было такого масштабного терроризма, 
как сегодня. Не было такого числа региональ-
ных войн. Конфликты вспыхивали во Вьетнаме, 
Афганистане, других уголках планеты, но они 
никогда не происходили так часто, как в наше 
время. Ирак, Ливия, Сирия… Когда еще Европу 
наводняли такие огромные потоки беженцев из 
других регионов планеты? Был ли в новейшей 
истории Соединенных Штатов президент, кото-
рого не принимала бы традиционная либеральная 
элита?..

Мир в целом изменился колоссально, сильно 
изменилась и Россия. Изменились наше полити-
ческое мышление, общественная психология. 
Произошло то, чего не могло не произойти — про-
тив политики и идеологии 90-х годов «восстала» 
историческая Россия. 

20–25 лет назад в Москве в основном слу-
шали, что нам говорят в Вашингтоне, Лондоне 
или Брюсселе, а западная пресса считалась у 
нас образцом объективности и непредвзятости. 
Запад был носителем идейных и ценностных 
ориентаций. При этом во внешней политике мы 
равнялись на Запад. В то время в ООН в ходу был 
термин «РЗ» — «The Permanent Three» (его можно 
перевести как «постоянная тройка»): это США, 
Франция и Великобритания, которые решали 
основные вопросы на мировой арене, а Россия и 
Китай либо поддерживали, либо не возражали.

Наш уход от «добровольной зависимости» 
стал очевидным при Владимире Путине. Сегод-
ня мы осознаем наши национальные интересы, 
понимаем, где они входят в противоречие с на-
циональными интересами США. Скажем, процесс 
расширения НАТО начался в 1993 году и продол-
жается до сих пор, мы слышим о необходимости 

принять в НАТО Грузию, Украину. Как и в случае с 
нашей страной, дело здесь не в личностях — за это 
время у власти в США было пять президентов. Это 
объективный стратегический интерес Америки. 
А наш интерес состоит в том, чтобы в НАТО не 
входили страны, которые с нами граничат. Обо 
всем этом мы говорим в нашей программе.

— На одном из круглых столов вы сказа-
ли: «Происходит масштабный сдвиг во всей 
системе международных отношений, при 
этом переход к новому миропорядку будет 
долгим, и в отличие от периода «холодной 
войны» он будет игрой без правил». Какие 
риски сопровождают этот переход? Каким 
будет новый миропорядок?

— Он будет многополюсным, основанным на 
параллельном существовании нескольких круп-
ных центров силы, политического, экономическо-
го и информационного влияния. «Однополюсный 
мир» умер 1 мая 2003 года, когда Джордж Буш 
заявил, что миссия в Ираке выполнена. На деле 
она была провалена, но это стало ясно чуть позже. 
Тогда же стало ясно, что США уже не способны 
играть роль единственного в мире центра силы. 
С тех пор — с ростом веса Китая, России, Турции, 
Ирана — начался процесс образования новой 
международной системы. 

Это не значит, что полюсов будет бесконеч-
ное множество. На мой взгляд, в ближайшие 10–15 
лет мировые стратегические вопросы будут ре-
шаться в треугольнике Вашингтон–Пекин–Москва 
с участием других стран, в зависимости от регио-
на. На Дальнем Востоке — это Южная и Северная 
Корея, Япония, на Ближнем Востоке — Саудовская 
Аравия, Иран, Турция, Израиль, Египет, в Латин-
ской Америке растет роль Мексики и Бразилии. Но 
в целом ход мировых событий будет определять 
вот этот «треугольник».

Причем переход к новому миропорядку будет 
не упорядоченным, а хаотичным, это очевидно. 
В истории установление нового миропорядка 
всегда сопровождалось крупными войнами. На-
полеоновские войны охватили всю Европу. Затем 
выросла Германия как претендент на лидирующую 
роль — с этим были связаны две мировые войны. 
И до этого изменения конфигурации Европы не-
изменно порождали войны, такие, например, как 
Тридцатилетняя война или война за испанское 
наследство. 

Отличие нашей исторической фазы от пред-
ыдущих состоит в том, что в середине ХХ века 

появилось ядерное оружие. Оно делает войну 
обладающих им держав смертельно опасной для 
них самих, поэтому путь к новому миропорядку 
не может лежать через большую войну. Если она 
случится, то станет не средством установления 
нового миропорядка, а средством взаимного 
уничтожения. 

Поскольку такая война практически исключа-
ется, новый миропорядок устанавливается через 
соперничество на нескольких направлениях.

Наиболее зримое — это региональные войны. 
Например, в Сирии идет опосредованная схватка 
России и Соединенных Штатов. Посмотрим, как 
будет развиваться ситуация вокруг Ирана, вокруг 
Северной Кореи, где веское слово имеет Китай. 
Великие державы не могут позволить себе во-
енные конфликты между собой, но они могут 
сталкиваться и даже воевать через «посредников» 
на других территориях. 

Обострилось экономическое соперниче-
ство. В ход пущены инструменты, не исполь-
зовавшиеся ранее, — экономические санкции, 
давление, штрафы. Всем этим прежде всего гре-
шат Соединенные Штаты. Задача санкционной 
политики — дать американцам экономические 
преимущества. Ведь в чем, например, смысл 
противодействия американцев «Северному 
потоку-2»? Они хотят экспортировать в Европу 
свой сланцевый газ, который существенно до-
роже российского.

Мы также живем в период информацион-
ной войны. Обратите внимание, никогда до сих 
пор на Западе об этом не говорили. Говорили 
о советской пропаганде, о вредоносном влия-
нии СССР, но термин «информационная война» 
появился совсем недавно. С чем это связано? 
С тем, что мы нарушили монополию Запада на 
информацию. В борьбе за читателя и зрителя 
России удалось потеснить западные СМИ. Теперь 
в число потребителей российских информаци-
онных ресурсов входит часть западных интел-
лектуалов, политиков, выступающих против 
антироссийских санкций в Греции, Франции, 
Австрии, Италии, — все те, кто смотрит на мир 
«многомерно», а не глазами «Большого брата». В 
ответ против нас были брошены мощные ресурсы 
информационной войны. 

Все эти новые явления мы выявляем и ана-
лизируем в «Постскриптуме». И наши зрители это 
делают вместе с нами. 

 Станислав ВЫРЫХАНОВ.

Алексей ПУШКОВ: 
НОВЫЙ МИР БУДЕТ 

МНОГОПОЛЮСНЫМ
Автор 
«Постскриптума» 
празднует 
двадцатилетие 
программы  
и прогнозирует 
ход мировой 
истории

Новый корпус Морозовской больницы — 
яркий, цветной, непохожий на меди-
цинское учреждение в привычном нам 
понимании. Открыт он был еще осенью 
2017 года, однако только сейчас зара-
ботал в полную силу. Здесь маленьким 
пациентам предоставляют помощь по 
27 профилям, а самый сложный диа-
гноз могут поставить через 2–3 часа с 
момента поступления. Здесь сделано 
все, чтобы максимально успокоить 
взволнованных родителей. О том, как 
работает новый корпус, открытый под 
личным контролем мэра Москвы Сер-
гея Собянина, — в репортаже «МК». 

Маленьких пациентов 
видят насквозь
Когда попадаешь в больницу, самое важное 

для врача — быстро поставить диагноз, а для 
пациента — срочно получить первую помощь. 
Особенно если речь идет о детях. В некоторых 
больницах этот процесс может растянуться на 
три дня — пока сдашь одни анализы, пока дру-
гие... В Морозовской больнице ребенок сразу, в 
любое время дня и ночи, может пройти нужные 
обследования. Нередко речь идет о таких до-
рогостоящих процедурах, как компьютерная и 
магнитно-резонансная томография.

…В отделении экстренной и неотложной 
лучевой диагностики светло и чисто. Напряжен-
ную обстановку выдают только волнующиеся 
родители, сидящие у дверей процедурных, где 
детям проводят разные исследования, в том чис-
ле компьютерную томографию (КТ) и магнитно-
резонансную томографию (МРТ). 

— Компьютерная томография — это полу-
чение изображения срезов внутренних органов, 
— спокойно и доходчиво объясняет заведующий 
отделением Александр Валерьевич Горбунов. — И 
раньше, на старом оборудовании, за один оборот 
трубки получалось изображение одного среза, а 
на этом приборе за один оборот трубки — сразу 
254 среза. Скорость работы аппаратуры является 
крайне важным фактором. Дело в том, что при 
обследовании нужно оставаться неподвижным 
— не так много времени, но все же. Поэтому 
новорожденным или совсем крохам приходится 
проводить исследование под наркозом. То же 
самое происходит и при МРТ.

— Уникальность, инновационность нашего 
оборудования — то, чего нет в других больни-
цах, — заключается в том, что здесь достигается 
значительное снижение дозы излучения, потому 
что исследование проходит быстрее, — разъ-
ясняет Горбунов. — Это укорачивает наркоз на 
30–50%.

Получается, что обследование КТ занимает 
доли секунды, а МРТ — от 15 минут и больше, что 
все равно меньше, чем на другом оборудовании. 
Ну и еще один плюс — оба аппарата доступны 
круглые сутки, ведь больной малыш может и не 
дотерпеть до утра. Это, как говорит Горбунов, 

уменьшает время для постановки диагноза, и 
дети сразу могут получить лечение. 

Снимки, которые получают на обоих аппа-
ратах, попадают в специальный кабинет, где 
их обрабатывают специалисты. Изображения 
сердца, бьющегося или даже в 3D-модели, где 
видны мельчайшие детали, похожи на крутую 
компьютерную графику. 

— Это ребенок из кардиохирургического 
отделения, — рассказывает врач-рентгенолог 
Софья Пуркина, показывая изображенную на 
экране черно-белую картинку бьющегося органа. 
— У него тяжелый порок сердца. Наша обработка 
изображений помогает врачам сразу видеть ту 
патологию, с которой они будут работать. Значит, 
они могут заранее продумать ход операции. Без 
этих моделей врач мог бы столкнуться с непред-
виденными обстоятельствами.

Если проще, то врач еще до операции видит 
нужный ему орган — не вживую, но и не на бумаж-
ке, а в 3D-модели, то есть объемное изображе-
ние со всеми деталями. Еще один плюс такого 
подхода — оперативность. Раньше нужно было 
распечатать пленку и принести ее врачу. Сейчас 
при проведении исследований изображение 
сразу поступает на компьютер рентгенолога, 
а после прикрепляется к электронной истории 
болезни и становится сразу доступным другим 

специалистам, которые могут находиться во-
обще в другом отделении. В том числе в режиме 
реального времени могут получить снимки из 
операционной. 

«Мы ни за что не платили»
Особая гордость больницы — хирургиче-

ское отделение. Как рассказал руководитель 
хирургической службы Игорь Поддубный, это 
единственная в городе служба, которая позволяет 
проводить по 700–800 операций, в том числе 
сложнейших, в неделю. 

Михаилу Казакову всего 13 лет, но он уже 
знает, что такое «лимфома Беркитта». Зимой у 
него на шее воспалился лимфоузел и буквально 
за неделю вырос в три раза. Его мама Яна тут же 
забила тревогу, взяла сына и сама отправилась 
в Морозовскую больницу. 

— Мы приехали 14 февраля, а 15 февраля 
нам уже делали операцию, — рассказывает Яна. 
Сейчас она уже улыбается, страшное позади. — 
Да, просто пришли в приемное отделение, без на-
правления. Мы уже прошли несколько курсов хи-
миотерапии, сейчас готовимся к очередному.

Яна рассказала об условиях, в которых 
они жили в больнице: отдельная двухместная 
палата, свой санузел. Мама могла приходить 

к сыну в любое время — хоть в три часа ночи 
— и в любое отделение, даже в реанимацию. 
При этом с ребенком и родителями работает 
психолог. Но самое удивительное, и это Яна 
подтвердила «МК», за все лечение она не за-
платила ни копейки. Ни за отдельную палату, 
ни за лекарства. 

— Здесь созданы просто уникальные условия 
для работы детских хирургов, — говорит Под-
дубный, — то, о чем мы мечтали, — современные 
интегрированные операционные — здесь таких 
12 — с самым высокотехнологичным оборудова-
нием. Мы проводим диагностику на патологию 
плода в утробе матери, трансплантацию почки 
и костного мозга.

Самые современные хирургические под-
ходы позволяют сократить сроки реабилитации. 
Маленькие пациенты могут побыстрее поехать 
домой. Например, после лапароскопии — опера-
ции, которую делают через пару небольших отвер-
стий, — выписывают уже на 2–3-й день. Все это 
невозможно было бы без поддержки городских 
властей, которыми принята концепция развития 
здравоохранения в столице. Многие вопросы, 
касающиеся здоровья москвичей, находятся на 
личном контроле мэра Сергея Собянина. 

 Обычные пациенты, которым сложно дать 
оценку всей системе здравоохранения, видят из-
менения, произошедшие в городе за последние 
семь лет, — как говорится, «до» и «после». 

 — Открыли этот корпус, и все стало заме-
чательно, — рассказывает мама шестилетнего 
Эльдара, пациента Центра орфанных и других 
редких заболеваний у детей и подростков (им 
приходится каждую неделю приходить в Мо-
розовскую больницу на процедуры). — Здесь и 
отдельная душевая, и ванная, и игровая комната. 
В старом корпусе этого не было. Дети могут и 
поиграть, и побегать. Им интереснее, они меньше 
плачут и просятся домой.

В Морозовской больнице появилось уникаль-
ное отделение экстренной детской хирургии, где 
успешно проводят операции на открытом сердце. 
Это первое в Москве отделение, где лечат детей 
с нарушением сердечного ритма и вживляют им 
кардиостимуляторы. Но самое уникальное — в 
больнице работает единственный в стране Центр 
детского инсульта.

— Чтобы создать полный больничный цикл, 
по инициативе правительства Москвы и при под-
держке мэра был построен новый корпус, где мы 
имеем всех специалистов и можем оказывать 
помощь круглосуточно, — вслед за всеми вра-
чами повторяет руководитель центра детского 
инсульта Морозовской больницы Инна Щедеркина 
и переходит к своей теме. — Детский инсульт 
— это не столько веяние, но очень актуальная 
тема. Именно развитие диагностических методик 
позволило озвучить эту проблему у детей. У нас 
свои алгоритмы диагностики, мы внедрили самые 
новейшие методики, например тромоболизис. Мы 
проводим круглосуточную нейровизуализацию и 
незамедлительное лечение, так как счет иногда 
идет на минуты.

Анна СЕРГЕЕВА.

МОЯ МОСКВА
СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ 

МОРОЗОВСКОЙ БОЛЬНИЦЫ
После открытия нового 
корпуса она достойна 

называться лучшей  
в России
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Напомним, что в Москве 125 официаль-
ных зон отдыха. Из них купаться можно толь-
ко в 12, в 47 — только загорать, не пытаясь 
сунуться в воду. Еще 66 мест, вроде парка 
Горького, считаются зонами массового от-
дыха у воды.

— В мае мы обследовали все места отды-
ха, проверили, готовы ли они к лету, — говорит 
начальник Объединения административно-
технических инспекций Москвы (ОАТИ) Дми-
трий Семенов. — 118 зон были приняты, еще 
семь находятся на реконструкции. Основные 
работы по реконструкции запланированы по 
графику на июль и до середины августа. Мо-
сквичи и гости столицы смогут там отдыхать 
еще в августе и в сентябре — полтора-два 
месяца.

Как уточнил Семенов, речь идет о прудах 
№3–6 на территории ВДНХ, Большом Оча-
ковском пруде, Удальцовских и Черневских 
прудах, Черневском пруде на реке Цыганка, 
Центральном пруду и пляжном комплексе 
«Бич клаб».

Однако открыть зоны отдыха — полдела. 
Надо еще содержать их в чистоте и порядке. 
ОАТИ проводит регулярные обследования 
этих зон и по итогам каждого рейда выявляет 
нарушения. Эксплуатирующие организации 
оперативно их устраняют. 

— За прошедшую неделю мы выявили 
нарушения в части благоустройства по 52 
зонам отдыха из 118, — рассказал Семенов. 
— Основные виды нарушений — мусор, ис-
порченные газоны и, к примеру, сломанные 
лавочки. В выходные нагрузка возрастает, 
и места отдыха нуждаются в наибольшем 
контроле.

Семенов с горечью рассказал, что каж-
дый раз, приходя на пляж или в парк, инспек-
торы ОАТИ видят наполненные доверху урны, 
валяющиеся бутылки или выжженные участки 
земли. И если в несвоевременном вывозе 

мусора виноваты обслуживающие данную 
зону организации, то испорченные газоны 
целиком на совести самих москвичей. Во мно-
гих парках есть специально организованные 
пикниковые точки, оборудованные мангалами 
и навесами. И отдыхающим удобно, и при-
роде никто не вредит. Однако не всех они, 
видимо, устраивают. В итоге в особо уютных и 
скрытых от людских глаз местах инспекторы 
находят «остатки былой роскоши» — костри-
ща, мусор… 

Глава ОАТИ разъяснил, что за подобный 
несанкционированный отдых предусмотрены 
штрафы: до четырех тысяч для физических 
лиц, до 20 тысяч — для должностных и до 200 
тысяч — для юридических. 

— Но основные нарушители — все-таки 
простые люди, — разъяснил Семенов. — Мне 
сложно представить какую-нибудь страховую 
компанию, которая как юридическое лицо вы-
ходит на берег реки пожарить в запрещенном 
месте шашлыки…

В ОАТИ все же отмечают, что по сравне-
нию с прошлым годом нарушителей стало 
меньше: «Проводим разъяснительную работу 
с отдыхающими». Кроме того, в ведомстве 
даже выделяют три образцово-показательные 
зоны отдыха — Серебряный Бор, Большой 
садовый пруд и озеро Черное в Зеленограде: 
там чище всего. 

Да и сами эксплуатирующие органи-
зации оперативно реагируют на замечания: 
нарушения устраняются в течение суток, а 
иногда даже — часа-двух. ОАТИ также про-
водит ежедневный контроль, но так, чтобы 
не мешать окружающим.

Москвичи и сами могут пожаловаться, 
если их парк плохо убирают. Можно оставить 
сообщение на портале «Наш город» или по-
звонить на «горячую линию» ОАТИ: +7 (499) 
264-96-81.

Анна СЕРГЕЕВА.

Купальный сезон в столице официально открыт уже неделю. Погода, впрочем, внесла 
коррективы, но, будем надеяться, ненадолго. А тем временем сотрудники Объединения 
административно-технических инспекций каждый день инспектируют пляжи и парки. 
Народу в зонах отдыха немного, но ревизорам работа находится. Увы, не везде отды-
хающие поддерживают порядок — например, жарят шашлыки в специально отведенных 
местах. Отсюда — горы мусора и сожженные газоны.

ЧИСТОТА — ЗАЛОГ 
ХОРОШЕГО ОТДЫХА

Горожанам рассказали, 
кто мусорит на пляжах  

и в столичных парках
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На автограф-сессии в магазине «Ре-
спублика» журналист задал вопрос име-
нитому писателю Сергею Лукьяненко: как 
он относится к Сергею Собянину в связи с 
ближайшими выборами мэра? Лукьяненко 
лукавить не стал. И сообщил, что поду-
мывает о создании сайта «За Собянина». 
К писателю присоединился и владелец 
магазина «Республика», известный биз-
несмен Вадим Дымов.

Сергей Лукьяненко отмечает, что российская 
столица — один из самых динамичных городов 
на Земле. И будущее у такого фантастическо-
го города тоже ожидается фантастическим. На 
сайте, который предложил создать писатель, 
люди смогут делиться своим видением буду-
щего столицы.

— Москва — это город, который устремлен 
в будущее. Хотелось бы, чтобы действительно 
был сайт, площадка, на которой люди могли и 
обсудить это, высказать свои мысли, пожелания, 
рассказать о том, какой они видят Москву, и под-
держать команду, действующего мэра. Потому что 
он делает Москву лучше, делает Москву городом 
будущего, — говорит Лукьяненко.

Вадим Дымов подчеркнул, что сайт может 
быть запущен в течение недели. Он пригласил 
всех к участию в проекте: «Я поддерживаю Сергея 
Семеновича, считаю, что это тот человек, кото-
рый развивает город в лучшую сторону. Я готов 
поддержать ту идею, которую озвучил Сергей 
Лукьяненко. Я думаю, что на сайте было бы хо-
рошо показать, какая была Москва, обозначить 
некий контраст, благодаря которому видно, что 
человек говорит, что делает. Надо дать понять, 
что Москва — это современный город, с которого 
берут пример».

«Москва меняется в правильном направле-
нии, — говорит Сергей Лукьяненко. — Раньше 
смотрел и думал: почему в Лондоне, в Париже 
красивые зоны отдыха, а у нас в парк противно 
зайти? А теперь у нас есть парки не то что не 
хуже, а даже лучше, чем в Европе. И если вы меня 
спросите, поддержу ли я Сергея Собянина на 
выборах, то я скажу, что поддержу. Ведь Москва 
стала гостеприимнее, сюда не стыдно позвать 
иностранцев, показать преображенные улицы, 
какие у нас зоны отдыха, детские площадки. 
Каждый человек имеет право на свое мнение и 
должен сам для себя решить, кого поддерживать. 
Но я надеюсь, что поддержат Собянина».

Лукьяненко известен тем, что всегда прямо 
высказывает свое мнение. «Нельзя же исходить 
из того, что надо только критиковать. Там, где это 
действительно нужно, надо критиковать, гово-
рить о том, что делается не так, а если делается 
хорошее, то почему не выразить свою поддержку 
прямо?» — полагает писатель.

Напомним, что флешмоб #ЗаСобянина 
начала Нюта Федермессер, опубликовавшая в 
Фейсбуке очень эмоциональное признание в 
любви к мэру. Известного общественного деятеля 
поддержали ее друзья и подписчики. Инициатива 
быстро переросла в настоящее общественное 
движение. Москвичи готовы не просто высказать-
ся в соцсетях, но и совершить реальные дела. 

— Я думаю, что наш проект как-то будет 
связан с проектом Нюты Федермессер, потому 
что все люди, которые поддерживают то, что 
сегодня происходит в Москве, положительно 
относятся к изменениям, должны обмениваться 
мнениями, объединяться, — говорит Вадим Ды-
мов. — Сергей Семенович — человек дела, все, 
что пообещал, — все сделал. Во время прошлой 
кампании я был его доверенным лицом и сейчас 
готов поддерживать. Нам очень повезло, что такой 
хозяйственник у нас есть. Он немногословный, 
но много делает, причем по существу.

И с ним солидарны очень многие москвичи, в 
том числе звезды спорта и шоу-бизнеса. Об этом 
свидетельствуют их посты в соцсетях. 

«Всю жизнь живу в Москве, вижу, что 

происходит с городом, и мне это очень нравит-
ся, — пишет в Инстаграме Кристина Орбакайте. 
— За последние годы мой любимый район рядом 
с метро «Маяковская» преобразился до неузна-
ваемости. Площадь стала удобна для прогулок 
и отдыха, установили качели, убрали хаотичную 
парковку. Вообще, мэр сделал много для Москвы. 
На Тверской происходит много интересных со-
бытий для горожан и туристов. Рада, что этому 
уделяется такое внимание».

Пользователи Интернета делятся своими 
впечатлениями. «Да, красота в каждом уголке 
Москвы. Раньше о многих скверах можно было 
только мечтать, а сейчас везде красота», — пишет 
aleksatsareva.

«Я люблю Москву, очень люблю гулять по 
центральным улочкам. С радостью наблюдаю, 
как с каждым годом столица преображается. 
Становится более комфортной для жителей. 
Оборудуются набережные, пешеходные зоны. 
Теперь мне есть где бегать по утрам», — радуется 
пользователь под ником smertinofficial, то есть 
известный футболист Алексей Смертин. «Я много 
езжу по работе и люблю путешествовать. И могу 
с уверенностью сказать, что Москва по праву 
соответствует статусу одного из лучших городов 
мира. А еще мне, как футболисту, очень ценно, 
что в нашем городе почти в каждом дворе можно 
найти место, где поиграть в футбол и детям, и 
взрослым», — сообщает спортсмен.

— Сидим с братом в кафе и смотрим на 
живописную Пятницкую, — делится впечатле-
ниями Максим Галкин. — Думаю, что Сергей Се-
менович стал первым руководителем столицы, 
которому за всю ее новейшую капиталистическую 
историю удалось остановить и даже повернуть 
вспять коммерциализацию городского центра. И 
мне, человеку, родившемуся на Арбате и всегда 
переживавшему из-за неудачных архитектурных 
мутаций родного города, радостно видеть, как 
преображается столица. Безусловно, это только 
один из аспектов. С деятельностью мэра я также 
пересекся, когда, вдохновившись моей програм-
мой «Старше всех!», правительство Москвы в 
феврале начало беспрецедентный проект «Мо-
сковское долголетие». Об этом я еще обязательно 
вам расскажу. Я активно участвую в этом важном 
для москвичей проекте, кстати, предвосхищая во-
просы, на безвозмездной основе. У нас почему-то 
не принято хвалить, даже когда есть за что. Было 
бы здорово, если бы москвичи отметили те из-
менения в нашей столице — то, что им по душе. 
Мне нравится, как Сергей Собянин относится к 
моему любимому городу.

Лариса Гузеева на своей странице в соцсети 
констатировала, что счастлива жить в Москве. И 
пожелала, чтобы Собянин и дальше был мэром. 
Радостью от преображения столицы поделился 
и спортивный комментатор Дмитрий Губерниев: 
«Моя профессия подразумевает большое количе-
ство командировок, в том числе и за рубеж. Мне 
есть с чем сравнить. И сейчас я с уверенностью 
могу сказать, что российская столица в своем 
развитии достигла уровня лучших городов не 
только Европы, но и мира. В Москве выстроена 
максимально комфортная для жизни инфраструк-
тура. Мы видим, что город не останавливается 
в своем развитии. Уверен, что нынешний путь 
Москвы — по-настоящему чемпионский!»
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 Выборы мэра Москвы пройдут 9 
сентября, в Единый день голосова-
ния. О своем желании принять уча-
стие в выборах мэра столицы уже 
заявили действующий мэр Москвы 

Сергей Собянин, бывший депутат Государствен-
ной думы Дмитрий Гудков, глава муниципального 
округа «Красносельский» Илья Яшин, муници-
пальный депутат Илья Свиридов, председатель 
партии «Альянс зеленых» Александр Закондырин, 
журналист Антон Красовский и глава столичного 
отделения партии «Яблоко» Сергей Митрохин.

Елена СОКОЛОВА.

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНЕНКО: «СТОЛИЦА 
МЕНЯЕТСЯ В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ»

Деятели культуры поддержали создание сайта 
«За Собянина»
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6 июня в ходе рабочей поездки в Электро-
сталь губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев пообщался с работниками но-
вого тепличного комбината «Агроком-
плекс Иванисово». Строительство агро-
комбината началось в прошлом году, а 
уже в январе там сняли первый урожай 
огурцов. Благодаря непрерывному циклу 
производства хозяйство сможет постав-
лять в магазины Подмосковья, Москвы и 
других городов ЦФО более 20 тонн све-
жих овощей круглый год. 

«Еще два года назад мы сильно отставали 
по закрытым грунтам. В основном все ввози-
ли из Турции, Азербайджана. В начале этого 
года мы находились на девятом месте в РФ 
по производству овощей закрытого грунта, а к 
концу года планируем войти в пятерку самых 
крупных производителей огурцов, помидо-
ров, салатов. Уже в этом году мы достигнем 
100%-ной обеспеченности овощами закрытых 
грунтов», — сказал губернатор Московской 
области Андрей Воробьев в ходе общения с 
работниками агрокомплекса. 

Сейчас в «Иванисово» готова только первая 
очередь тепличного комплекса. Его площадь со-
ставляет 20,4 гектара. В одном блоке выращивают 
огурцы, в двух других землю отдадут под томаты. 
А вообще в планах компании «Виктория Эстейт», 
которая ведет данное строительство, возвести в 
Подмосковье один из самых крупных агропарков на 
территории России — площадью более 1000 га. 

Овощи выращивают по новейшим голланд-
ским технологиям: используется малообъемная 
гидропоника с системой искусственного досве-
чивания. От вредителей и болезней растения 
будут защищать биологическими методами — с 
помощью специальных насекомых-энтомофагов. 
Опылением займутся шмели. По словам произ-
водителей, все это обеспечит лучшие вкусовые 
характеристики и внешний вид продукции. 

Компания заключила договоры на поставку 
продукции с крупными ретейлерами, и на при-
лавки магазинов она будет поступать под торговой 
маркой «Агрокомплекс Иванисово».

Министр сельского хозяйства и продоволь-
ствия Московской области Андрей Разин отметил, 
что строительство данного тепличного комплекса 

является одним из этапов реализации Программы 
продовольственной безопасности Российской 
Федерации; кроме того, это важный проект для 
инновационного развития АПК региона.

«Бюджет проекта составляет 6 млрд рублей. 
Более 400 человек местного населения будут 
обеспечены хорошо оплачиваемой постоянной 
работой, — сообщил А.Разин. — Планируемый 
объем выпускаемой продукции — около 21 тыс. 
тонн в год при расчетной урожайности огурцов 
135 кг/кв.м, томатов — 72,6 кг/кв.м». 

Избавиться от ежедневных выматывающих 
многочасовых поездок на работу и иметь больше 
свободного времени для своей семьи очень важно 
для жителей Подмосковья. Сотрудники агроком-
плекса отмечают, что с открытием предприятия их 
жизнь изменилась в лучшую сторону.

«Я живу в Электростали, возле агрокомплек-
са. Хожу на работу пешком, минут десять от дома, 
очень удобно, — рассказала овощевод Гульнара 
Илющенко. — Работа нравится, руководство идет 
нам навстречу: оттого, что бывает здесь душно, 
можно выходить на работу и в четыре, и в пять утра, 
соответственно, в 12.00–13.00 ты уже свободен. 
Заработок — 25 тысяч рублей «чистыми» на руки. 
Можно, конечно, и больше зарабатывать — по-
лучать премии за счет того, что перевыполняешь 
план, соответственно, и зарплата побольше».

Другая работница предприятия Светлана 
Ефремова — родом из Крыма, а в Подмосковье 
живет с 1999 года. В Электросталь она переехала 
в 2013-м, и только недавно ей удалось узнать, как 
это удобно — работать рядом с домом.

«На протяжении 14 лет я работала в Москве. 
Приходилось вставать в три утра, бежать на первую 
электричку, на дорогу уходило два часа, — поде-
лилась Светлана. — Сейчас, когда у нас открыли 
хороший комплекс, очень удобно добираться. Мы 
работаем тут с первого дня в рассадном отделении 

— начинаем с маленьких семечек, выращиваем 
и перенаправляем на отделение. Пока до работы 
добираемся на муниципальном транспорте, на-
деемся, что будет свой транспорт от предприятия. 
Все нас устраивает: руководство понимающее, 
идет навстречу, задержек по зарплате нет».

Более 250 новых рабочих мест появится и в 
результате реализации ГК «Виктория Эстейт» еще 
одного проекта — агрокомплекса «Богородские 
овощи». Соглашение с руководством компании о 
создании тепличного комплекса было подписано 
губернатором Московской области Андреем Во-
робьевым на Петербургском международном 
экономическом форуме 24 мая 2018 года. Площадь 
этого комплекса составит 15 га, объем инвестиций 
— более 4,2 млрд рублей. Хозяйство также будет 
выращивать огурцы и другие овощные культуры. 
Годовой объем продукции — около 19 тыс. тонн. 
На сегодняшний день идут подготовительные 
работы под строительство теплиц. Закончить его 
планируют в первом квартале 2019 года.

По информации областного правительства, 
всего в ближайшие три года инвесторы построят в 
регионе более 150 гектаров теплиц. Они появятся 
в Воскресенском районе, Луховицах, Кашире, 
Серпуховском районе, Электростали. На пред-
приятиях создадут почти 2 тысячи новых рабочих 
мест. Самообеспеченность овощами в Подмоско-
вье в текущем 2018 году должна достигнуть 100%, 
в 2019-м — 170%, в 2020-м — 250%.

При этом государство возмещает сельхоз-
производителям часть прямых понесенных затрат, 
предлагает налоговые льготы и условия льготного 
кредитования, предоставляет земельные участки 
без торгов. В текущем году государственная под-
держка по данному направлению может достичь в 
Подмосковье 3,4 млрд рублей, в 2019-м — 2,6 млрд 
рублей, в 2020-м — 2,5 млрд рублей.

Елена НИКИТИНА.

ПОДМОСКОВЬЕ

АВТОВЗГЛЯД ПАМЯТЬ
АВТОЗАСАДА Представьте ситуацию: автомобиль внезап-

но останавливается на МКАД или скорост-
ном шоссе, перекрыв левую или среднюю 
полосу, и не реагирует на повороты ключа 
зажигания. На автомагистрали с интенсив-
ным движением это грозит страшной ава-
рией с многочисленными жертвами. Как 
максимально обезопасить себя и других 
участников движения в таких обстоятель-
ствах?

Обычно заглохший на скорости автомобиль еще 
некоторое время продолжает двигаться по инерции, 
поэтому почти всегда можно успеть вырулить на обо-
чину. Главное — не выключать зажигание, иначе за-
блокируется руль. В такой ситуации ни в коем случае 
не упускайте возможности съехать с дороги, иначе, 
остановившись на проезжей части, вы попадете в 
настоящую ловушку.

Если же по каким-то причинам это все-таки 
случилось, первым делом включите аварийную сиг-
нализацию. Не стоит забывать: с недавних пор при 
вынужденной остановке вне населенных пунктов на 
проезжей части или обочине водитель должен надеть 
светоотражающий жилет. Это надо сделать прежде, 
чем бежать выставлять знак аварийной остановки.

Который, в свою очередь, в населенных пунктах 
должен находиться на расстоянии не менее 15 м от 
транспортного средства, а за городом — не менее 30 м. 
На оживленной трассе желательно выставить его как 
можно дальше, но само по себе любое передвижение 
пешком на скоростном шоссе крайне опасно, поэтому 
делайте все быстро и внимательно следите за ситуаци-
ей вокруг. Затем необходимо срочно вызвать эвакуатор. 

Далее оцените ситуацию и по возможности все же от-
катите машину с дороги. Образовавшаяся пробка вас 
только спасет, снизив интенсивность движения.

Пункт 16.2 ПДД обязывает водителя «принять меры 
для того, чтобы вывести автомобиль на предназначен-
ную для этого полосу (правее линии, обозначающей 
край проезжей части)». Ведь машина, стоящая посреди 
скоростной магистрали, представляет собой серьезную 
угрозу для здоровья и жизни многих людей, поэтому 
необходимо как можно быстрее ее оттуда убрать. Но 
«принять меры» — понятие расплывчатое.

Во-первых, часто убрать транспортное средство 
с проезжей части невозможно из-за неисправностей 
ходовой — например, когда выбило шаровую опору и 
автомобиль полностью обездвижен. Во-вторых, что 
делать хрупкой девушке в одиночку? Стоять в левой 
полосе и махать руками, пытаясь остановить машины, 
пролетающие мимо на скорости за 100 км/ч, — са-
моубийство. Выход один — добежать до обочины, но 
это возможно, если вас отделяет от нее одна, макси-
мум две полосы. На широкой МКАД с пятью рядами и 
плотным скоростным движением такая попытка легко 
станет самоубийственной.

Поэтому, оставшись на проезжей части наедине 
со своим парализованным «железным другом», следует 
найти самое безопасное место и ждать там приезда 
эвакуатора. По понятным причинам садиться в стоящую 
машину — не самое лучшее решение. Увы, оптимальный 
вариант не менее экстремален — встать на некотором 
удалении за своим авто по ходу движения.

Иван ФЛЯГИН, 
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Как остаться в живых, если машина заглохла 
посреди скоростной трассы

ВЫЛЕЗАЙ, УБЬЕТ!

Чемпионат мира по футболу еще не на-
чался, а иностранные гости в Москов-
ский регион уже прибывают. И порой 
оказываются в щекотливых ситуациях, 
из которых в «таинственной России» 
без знания русского языка не выбрать-
ся. В Московской области к таким слу-
чаям подготовились заранее. И в штат 
Службы спасения 112 (экстренные вы-
зовы) дополнительно набрали опытных 
лингвистов. 

Уже сегодня в центрах Системы-112 в кру-
глосуточном режиме дежурят два квалифициро-
ванных лингвиста-переводчика. Всего в штате 
областной службы работают 8 профессиональ-
ных операторов-лингвистов. Дополнительно 
«Центр 112» Московской области привлек к ра-
боте 12 операторов-лингвистов, которые уже в 
круглосуточном режиме принимают вызовы на 
четырех официальных языках ФИФА — англий-
ском, испанском, французском, немецком. Среди 
них также операторы, владеющие китайским. 
Помимо этого во время мирового чемпионата 
лингвистам будут помогать два десятка волон-
теров из Одинцовского филиала МГИМО. 

«Подмосковье разместит у себя ряд ве-
дущих команд мира, — говорил Андрей Воро-
бьев на недавней встрече с представителями 
правоохранительных органов. — Наша задача 
быть не только гостеприимными, но и обеспечить 
им безопасность».

В ходе мундиаля (14 июня — 15 июля) линг-
висты Системы-112 Московской области будут 
оказывать поддержку на 8 иностранных языках 
— английском, испанском, французском, не-
мецком, португальском, китайском, итальянском 
и арабском. 

«Номер «112» — это общепринятый в Европе 
единый номер вызова экстренных оперативных 
служб, — поясняет зампред правительства Под-
московья Дмитрий Пестов. — Благодаря этому 
большинство иностранных гостей, прибывших 
на чемпионат мира, смогут комфортно пользо-
ваться функцией вызова экстренных служб на 
территории региона». 

«По опыту, чаще всего вопросы от иностран-
ных граждан носят справочный характер, — гово-
рит Анастасия Никульшина, штатный оператор-
лингвист Системы-112. — Мы заранее изучаем 
размещение объектов на территории Москов-
ской области, которые будут задействованы в 
ходе чемпионата. Если человек заблудился, мы 
уже знаем, как ему помочь добраться до нуж-
ного места. Более того, со всеми операторами 
Системы-112 регулярно проводят различные 
обучающие инструктажи и тренинги. Все это 

очень помогает в работе, особенно со сложными 
заявителями».

Анастасия — профессиональный пере-
водчик, ее основной язык — английский, фран-
цузский — дополнительный, но грамотно изъ-
ясняться она может на обоих языках. «В свое 
свободное время активно повторяю грамматику, 
вспоминаю специальные термины, которые мне 
могут понадобиться при обработке вызовов от 
иностранных гостей области в ходе проведения 
чемпионата мира по футболу-2018». 

Что касается волонтеров, в конце мая в 
«Центре 112» Московской области в Подольске 
был проведен обучающий семинар для студен-
тов и преподавателей Одинцовского филиала 
МГИМО, которые будут помогать обслуживать 
вызовы на иностранных языках. 

Волонтеры даже смогли попробовать себя в 
роли иностранцев, попавших в затруднительное 
положение и позвонивших на единый номер 
«112». Они увидели, как операторы-лингвисты 
принимают вызовы на разных языках. 

Также ребятам продемонстрировали тех-
нику и оборудование скорой медицинской по-
мощи и пожарной охраны. Лингвисты примерили 
экипировку пожарных, научились пользоваться 
спецоборудованием и в целом ознакомились 
с работой этих служб, их взаимодействием с 
Системой-112. Их теперь хоть в штат службы 
набирай — профи!

«Мы в большом восторге от того, что можем 
поучаствовать в мероприятиях чемпионата мира 
не просто как зрители, а как люди, которые смогут 
помочь. Сегодняшний день произвел на всех нас 
большое впечатление, потому что мы смогли 
увидеть изнутри работу операторов и экстренных 
служб», — поделилась впечатлениями Полина 
Фойгель, студентка 1-го курса международного 
правового факультета Одинцовского филиала 
МГИМО МИД России. 

Обучение волонтеров нюансам работы 
Системы-112 продолжится в дистанционном 
режиме вплоть до начала чемпионата мира. 

Спрашиваю у операторов-лингвистов, с 
какими ситуациями встречаются наши замор-
ские гости.

— Серьезного, к счастью, не было, — отве-
чают они. — Один англичанин в автомат бросил 
не наши монеты, а евро. Удивился, что автомат 
не выдал ему бутылку колы. Не знал, как вер-
нуть свои монетки. У другого иностранца, при-
бывшего к нам в гости, отказала сотовая связь. 
По нашему оборудованию мы установили его 
местонахождение и рассказали, как добраться 
до ближайшего салона связи.

Владимир БЫКОВ.

Подмосковная 
Система‑112 

поможет 
иностранным гостям 

в дни мундиаля

— Лион Моисеевич, ну о юморе глупо 
спрашивать...

— А я примеры приведу. Нет, он был юмор-
ной, хотя сам в мрачном виде. Раскрывался 
среди своих. Меня смешил очень. До слез. Мы 
в 1970–80–90-е годы много вместе ездили. От 
Бюро пропаганды…

— Уже смешно.
— Такая терминология, что делать. С ним 

хорошо, уютно — он же немногословный был.
— Да, это очень удобно.
— Нет, когда начинал шутить, то становилось 

еще лучше. Хотя при чужих людях закрывался. Ну, 
например, мы поехали в одну поездку, и он пять 
дней говорил голосом Брежнева. По любому пово-
ду. Мысленно обращался к знаковым политическим 
деятелям того времени: «Дарахая Голда Меир!» 
или «Дарахой товарищ Салазар! (Помните такого 
диктатора в Португалии?) Сегодня в обстановке 
повсеместных расстрелов мы все как один…» — ну 
вот в таком духе. И это было ужасно. Жутко.

— Ужасно и жутко?..
— Ужасно жутко смешно. Он человек был 

очень разносторонний. Очень интересовался 
футболом. Первый разряд по шахматам имел. 
Очень любил джаз, разбирался, набрал огромную 
коллекцию джазовых пластинок. Сам при этом — с 
абсолютным слухом. Играл на трубе еще в студен-
ческие годы, в самодеятельности. Учился в меди-
цинском. Поэтому и стал писателем-юмористом. 
Мог позвонить мне в полпервого ночи и сказать: «Я 
тут фразу придумал». — «Какую?» — «У импотента 
стояли только часы». Вот придумал — и все, а я 
непременно должен знать.

— Ну как без такого знания...
— Или звонит: «Знаешь, что такое «Аншлаг»? 

Это фабрика реГиновых изделий». Вот. Такая 
шутка.

— Нет, а почему судьба его вынесла в са-
тирики все-таки?

— Это очень просто. В 1950–60-е годы во 
всех институтах были сатирические коллективы. 
Вот и он начал писать, выступать, нравиться… 
Была от Бога способность юморить — вот и стал 
юморить. Вместе с ним Левенбук учился — они 
написали номер, с которым потом Арканов вы-
ступал лет сорок. Про бухгалтеров, а точнее, буг-
гаг-теров. Этот номер кто только не исполнял — и 
Ширвиндт, и Тонков с Владимировым… Номер шел 
на ура. Приехали в город с «тяжелой» публикой 
— я ему сразу говорю: «Почему буг-гаг-тера не 
исполняешь? Он как раз для простого народа». 
Исполнил — овация!

— А что за размолвка у него с Гориным 
случилась?

— Они, бывшие студенты-медики, снача-
ла объединились на почве написания. Их пьеса 
«Свадьба на всю Европу» шла в 80 театрах по стра-
не. А дальше… Дальше, видимо, Горину хотелось 
писать одному. И он отделился. Арканов поначалу 
тоже написал одну пьесу, но она нигде не пошла. 
И они разошлись. Конечно, Арканов переживал 
поначалу очень сильно. Но ничего, каждый из них 
состоялся сам по себе.

Еще, что интересно, Арканов игрок был ред-
кий. Особый. Ходил с Ширвиндтом на бега. Да во 
все играл: в скрэббл, в карты, в преферанс… Од-
нажды ему приснилось, что он взял билет «Спорт-
лото», пошел в сберкассу проверять его и выиграл 

машину «Волга». Потом Аркадий проснулся, взял 
этот билет, уже в реальности пошел в сберкассу — 
и… действительно все цифры совпали, он выиграл 
«Волгу». Можете сами проверить: сберкасса до 
сих пор стоит на Садовом кольце, недалеко от 
сада «Эрмитаж».

— Это аргумент. А вы эту «Волгу» 
видели?

— Да что вы! Арканов продал эту «Волгу» 
своему знакомому. Аркадию деньги нужны были, 
он не сильно зарабатывал в то время. А тогда было 
достаточно людей, которые должны были скры-
вать свои «нетрудовые доходы». И им было очень 
важно, как бы не платить за «Волгу» денег, иначе 
бы спросили: откуда у вас такая сумма?..

— Он стоял особняком среди юмористов в 
смысле своей подчеркнутой серьезности? 

— Нет, не стоял. Имел большой круг друзей 
и знакомых. Люди к нему хорошо относились и 
помогали, причем как-то добровольно. Народ 
тянулся. Да, когда он был в мрачном состоянии, то 
мог погасить веселье в компании: сидел молча, а 
сам-то значительный! Но это не всегда.

У него был такой случай. Он в журнале 
«Юность» работал в отделе юмора. Приехал к нему 
корреспондент с Камчатки. С синяком под глазом. 
Арканов спрашивает: «Это что у тебя такое?». «Да 
это, — отвечает, — из-за тебя. Сидел я за столом, 
банкет был. А напротив — мужик с золотым зубом. 
Спрашивает: «Как тебя зовут?» Я говорю как есть: 
«Аркадий». Мужик такой: «А случайно не Арканов?» 
И тут я возьми и ляпни сдуру: «Да, Арканов!» Так тот 
мужик как врезал со всей силы кулаком — я с ног 
полетел». Почему? За что? Никто не знает.

— Арканов как-то пытался объяснить, от-
куда такой псевдоним, — якобы древнееврей-
ское слово «арка»...

— Да ну… Его Арканом звали, еще когда он 
просто был Аркадием Штейнбоком. Они в одно 
время с Гришей Гориным на псевдонимы пере-
ходили. У Горина фамилия была Офштейн, и он 
придумал так: Григорий Офштейн Решил Изменить 
Национальность — ГОРИН. А Аркадий как звал-
ся Арканом, так и остался «Арк. Арк.». В старые 
времена это было модно — Аскольд Аскольдов, 
например. Ну и он себе так сделал.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Известному «мрачному» сатирику исполнилось бы 85

Он мог бы стать медиком. Музыкантом. Шахматистом. Мог бы остаться просто 
Штейнбоком. «Шахматист Аркадий Штейнбок» — звучит? Но судьба, без шуток, 
вывела на серьезную дорогу. И стал он Аркановым. На вопрос: «А чего это вы та-
кой мрачный?» — отвечал: «Я такой от рождения». Арканова уж три года как нет, но 
острое слово его (например, его знаменитый «буг-гаг-тер») как вылетело, так до 
сих пор и не поймали. Аркадия Михайловича вспоминает его друг Лион Измайлов.

ЗВОНИТ МНЕ АРКАНОВ В ПОЛПЕРВОГО НОЧИ...

“Московский коМсоМолец”    
7 июня 2018 года 
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Ревущий прямо под окнами транспорт 
не радует никого из москвичей. Но если 
те, кого угораздило жить рядом с шос-
се, воспринимают шум как неизбеж-
ное зло, то жители небольших зеленых 
кварталов справедливо возмущаются. 
Однако от рева двигателя мотоцикла 
или радостных песен магнитолы из ма-
шины с открытыми окнами не застрахо-
ван никто — хоть на десятом этаже, хоть 
на первом. «МК» выяснил, можно ли обя-
зать мотоциклистов ездить потише.

«Сейчас 1 час 40 минут ночи, я пишу в это 
время, потому что сумасшедшие мотоциклисты 
с диким ревом носятся по Ленинскому проспекту. 
Обычно это начинается после 23 часов и про-
должается вплоть до часу ночи. Как-то ранее я 
писал по этому поводу в МВД, но получил ничего 
не говорящую формальную отписку. Это какое-то 
сумасшествие, которое не дает людям нормально 
спать», — написал в редакцию «МК» Юрий, живу-
щий на юго-западе столицы. 

Как и в случае любых нарушений Правил 
дорожного движения, меры пресечения долж-
ны применяться к каждому нарушителю пер-
сонально, а не ко всему Ленинскому проспекту. 
Данный вопрос регулирует отдельный документ 
— это Перечень неисправностей и условий, при 
которых запрещается эксплуатация транспорт-
ных средств. Пункт 6.5 гласит, что одна из таких 
неисправностей — это двигатель, при работе 
которого допустимый уровень внешнего шума 
превышает величины, установленные ГОСТом Р 
52231-2004. Согласно этому документу, норма 
для легковушек в ночное время — 30 децибел. 
Штраф за езду с таким дефектом — 500 рублей 
по Административному кодексу РФ.

Способ вести себя вежливо и соблюдать 
закон есть: использование глушителя — специ-
альной звукопоглощающей трубы. Однако сами 
мотоциклисты отмечают: иногда такая «вежли-
вость» может выйти боком. 

— Для байкера громкий звук глушителя — 
это вопрос безопасности, так мы заметнее на 
дороге, — рассказал «МК» опытный мотоциклист 
Алексей Акимов. — У американских байкеров 

есть поговорка «loud pipes save lives», то есть 
«громкий выхлоп спасает жизнь». Другой вопрос, 
что по ночам можно и не газовать. Громкий звук 
выхлопа получается в результате применения так 
называемых прямоточных глушителей, в которых 
выхлопные газы не глушатся лабиринтом сот и 
перегородок, а идут напрямую. Лишь у некото-
рых мотоциклов — причем довольно дорогих 
— существуют системы выпуска, включающие 
«прямоток» лишь на скорости. То есть в городе 
мотоцикл тихий, а на трассе ревет. Большинство 
же байкеров устанавливают «прямотоки» несанк-
ционированно. И такое изменение конструкции 
нелегально как в России, так и в Европе.

Так что выбор незамысловатый: рисковать 
либо собственной шкурой, либо комфортом 
окружающих.

— Мотобаты ДПС регулярно останавливают 
байкеров и штрафуют за «прямоток» и другие 
изменения конструкции. Лично у меня глушитель 
штатный, но из-за таких рейдов мне пришлось 
демонтировать ксеноновую фару, а это тоже 
вопрос безопасности. В общем, риск поездок 
значительно повышается. Единственное, что не 
могу снять с мотоцикла, — это защитные дуги: 
по техническому регламенту они запрещены, 
но любое падение без дуг раздробит мне ногу. 
Поэтому, если что, я скажу гаишникам: давайте 
снимите их сами, — резюмирует Акимов.

— Есть ГОСТ на громкость выхлопа (около 86 
децибел в дневное время). Это стандарт, который 
нельзя превышать. Причем всем — и тракторам 
тоже. Если его понизить, то техника работать не 
сможет. То есть нормальный мотоцикл имеет 
право жужжать и ничего этим не нарушает, — 
добавляет мотоледи Анастасия.

Москвичи недовольны не только жужжащи-
ми мотоциклами. Прошедшая пару недель назад 

акция «На работу — на велосипеде!» вызвала 
волну споров в социальных сетях, большая 
часть которых — вокруг простого вопроса: где 
все-таки крутить педали? Согласно Правилам 
дорожного движения, велосипедист должен 
двигаться по проезжей части в крайнем правом 
ряду. На практике же мало кто решается на 
это: страшно! Значит, остается только ехать 
по тротуару, вызывая недовольство пешехо-
дов, — тоже не очень приятно, но хотя бы не 
так опасно.

«Все хорошо — и быстро, и полезно, и весело, 
и на работе у меня все условия для велолюбителя 
— стоянка. Вот только страшно по автодорогам 
гонять. Шоферам плевать, что ты участник дви-
жения. Они пока не готовы замечать велосипеды, 
это факт. Но привыкнут в обозримом будущем. 
Пока как червяк нырял по подземным переходам 
и змеюкой огибал пешеходов. Чем, кстати, чрез-
вычайно их бесил. Так что приношу извинения за 
неудобства», — поделился своими впечатлениями 
в социальной сети москвич Иван.

С начала 2018 года в России произошло 
более 300 аварий с участием велосипедистов, 
пострадали 286 человек, погибли 20. При этом 
движение не только велосипедов, но и скутеров, 
и самокатов, и популярных сейчас моноколес 
и гироскутеров до сих пор не регулируется от-
дельным сводом правил.

— Сейчас ДТП с велосипедами и иными 
транспортными средствами достаточно рас-
пространены, при этом сами велосипедисты 
тоже иногда бывают опасны — например, для 
пешеходов. Лучше всего повторить европей-
ский опыт: ограничить скорость до 20 км/час и 
определить специальные выделенные трассы 
для велосипедистов, чтобы они не сталкива-
лись ни с пешеходами, ни с автомобилистами. 

Их нельзя приравнивать ни к тем, ни к другим, 
— объяснил председатель Союза пешеходов 
Владимир Соколов.

Как отмечают в ГИБДД, сейчас все больше 
продают велосипедов (а также дают в аренду по 
системе городского проката), однако не уделяют 
должного внимания контролю за тем, чтобы вело-
сипедисты знали Правила дорожного движения. 
Что же касается гироскутеров или моноколес, 
то их все еще воспринимают как средство раз-
влечения, а не передвижения, и рекомендует 
ограничить их использование специальными 
местами — например, парками. 

— Наша задача — создать условия для 
безопасного движения. Сейчас есть проблема 
с администрированием всех нарушений — ведь 
велосипедисту проще убежать или уехать. Нужны 
просветительские уроки в школах. Кроме того, не-
которые гироскутеры в силу скоростного режима 
попадают под понятие «мопед», а это значит, что 
управлять ими должны люди, знакомые с Прави-
лами дорожного движения. Несовершеннолетние 
не могут так ездить, это опасно, — объясняет 
Владимир Афонский, член Комитета по транс-
порту и строительству Госдумы.

При этом специалисты признают: Москву 
до сих пор нельзя назвать полноценным вело-
сипедным городом. Влияют на это как климат 
— комфортно передвигаться по столице на ве-
лосипеде можно примерно с апреля по октябрь, 
— так и привычки горожан. Передвижение на 
велосипеде в центре города привлекает скорее 
туристов, желающих быстро, по-европейски, 
осмотреть основные достопримечательности и 
прокатиться с ветерком, например, по Бульвар-
ному кольцу. Сами же москвичи предпочли бы 
велосипедные дорожки не в пределах Садового 
кольца, а в спальных районах — чтобы получить 
возможность быстро доехать, например, от метро 
«Алтуфьево» до «Медведково».

Дарья ТЮКОВА.

Особой ниши для водителей двухколесного 
транспорта в Москве по‑прежнему нет

БАЙКЕРЫ НИКАК НЕ ВОЗЬМУТСЯ ЗА ШУМ
АВТОПРОБЛЕМА

В Подмосковье все 
готово к рекордным 
урожаям тепличных 
томатов и огурцов

РАЗВИТИЕ ТЕПЛИЧНЫХ КОМПЛЕКСОВ

I очередь
Площадь 

20,4 га
объем инвестиций

рабочих мест

6,5 млрд
495

рублей

II очередь
Площадь 

15 га
объем инвестиций

рабочих мест

4,2 млрд
более 250

рублей

Грибная ферма
Площадь 

4,15 га
объем инвестиций

рабочих мест

1,5 млрд
около 150

рублей

ОВОЩИ 
ИЗ ОБЛАСТИ — 
НА СТОЛИЧНЫЙ 
СТОЛ

УРОКИ МУЗЫКИ
В ходе своей рабочей поездки 
губернатор региона Андрей Во-
робьев посетил также в Элек-

тростали музыкальный колледж имени 
А.Н.Скрябина и вручил учащимся билеты 
на Международный фестиваль искусств 
имени Чайковского, который проходит сей-
час в Клину.

«Первый раз в жизни присутствую на госу-
дарственном экзамене в музыкальном колледже. 
Очень приятно, что ребята поступают в лучшие 
вузы страны, потом выступают, учат музыке 
детей. В Подмосковье очень большой спрос 
на музыкальные школы. У нас 5 июня начался 
фестиваль Чайковского. У меня билеты. Я хочу 
вручить билеты всем желающим, кто соберет-
ся», — сказал А.Воробьев.
Музыкальный колледж имени А.Н.Скрябина 
работает с 1972 года. За последние шесть 

лет более 600 студентов колледжа получили 
звание лауреатов и дипломантов различных 
международных, всероссийских и региональ-
ных конкурсов. Из них 12 учащихся стали об-
ладателями Гран-при, пять — стипендиатами 
именной премии губернатора Московской обла-
сти, еще пять — стипендиатами президентской 
именной премии «Молодые дарования России», 
двое — стипендиатами национального проекта 
«Образование» для поддержки талантливой 
молодежи Министерства науки и Министерства 
культуры РФ. 
За последние пять лет за счет средств област-
ного бюджета для колледжа приобрели музы-
кальные инструменты на 13 миллионов рублей. 
В этом году предусмотрено более 6 миллионов 
рублей на приобретение рояля и пианино. Не-
давно был произведен ремонт здания. Совсем 
скоро, 27 июня, 50 выпускников колледжа по-
лучат дипломы, и половина из них — с красными 
обложками!
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ПРЯМАЯ ЛИНИЯ АКЦИЯ

Традиционно после каждой беседы главы 
государства с народом громко звучат истории 
людей, мечта которых после обращения к главе 
государства волшебным образом исполнилась. 
Дети получают щенков и дорогие игрушки, а 
взрослые — новое жилье, повышение зарплаты 
или дорогостоящее лечение. В тени этого пото-
ка счастья и атмосферы всеобщего исполнения 
желаний остаются люди, просьбы которых хоть 
и были произнесены в прямом эфире, но так и 
не исполнились. 

Первым участником последней Прямой ли-
нии президента, громко заявившим в СМИ о том, 
что с тех пор ничего не изменилось и даже стало 
хуже, оказался школьник из Нефтеюганска 
Данила Прилепа. На прошлогодней линии фи-
налист Всероссийской инженерной олимпиады 
пожаловался президенту на коррупцию в стране, а 
также рассказал, что его семья не может улучшить 
жилищные условия, т.к. очередь на получение 
субсидий для сотрудников МВД практически не 
движется. Сразу же после разговора с прези-
дентом Данила сообщил, что не удовлетворен 
ответом на свой вопрос, так как в нем не было 
конкретики. А на днях школьник констатировал, 
что ситуация с очередью на субсидии для его 
семьи за прошедший год только ухудшилась: 
«Можно сказать, откинули нас в очереди назад, 
потому что бюджетников передвинули повыше, не 
совсем понятно, как это произошло». Подросток 
также рассказал, что зимой писал в Администра-
цию Президента РФ с предложением упростить 
процедуру выплат, чтобы ускорить продвижение 
очереди, но получил отказ.

Еще один участник Прямой линии-2017, 

предприниматель в сфере строительства 
Александр Кычаков из Новосибирска, по-
жаловался главе государства на проблемы с 
финансированием у представителей малого и 
среднего бизнеса. 

«Мы с представителями бизнеса постоянно 
сталкиваемся с одной проблемой: при деклариру-
емых ставках банковским сектором в 11–12% путем 
дополнительных накруток на открытие кредитных 
линий, на поддержание лимитов, на какие-то огра-
ничения фактическая ставка в нашем конкретном 
случае составила 19% годовых. С такими ставками 
мы новую экономику не построим, и у бизнеса нет 
такой, к сожалению, рентабельности, как нам бы 
хотелось», — сказал Кычаков.

Мы связались с предпринимателем и выяс-
нили, повлияло ли его обращение к президенту 
на данную ситуацию. 

— Ничего не поменялось. Тот вопрос не вошел 
в протокол по результатам обращений, поэтому 
поручений по нему дано не было, — объяснил 
Кычаков. 

Судя по всему, в заветный протокол не по-
пал и крик души жителей Омска о строительстве 
метро и состоянии местных дорог, озвученный 
президенту от всех горожан омичкой Екатери-
ной Черненко.

«У нас проблема — это наши дороги. Посмо-
трите, пожалуйста, в каком они у нас состоянии: 
яма на яме. У нас машины ломаются, колеса от-
валиваются. Власть никак не реагирует на наши 
просьбы… Вот метро долгожданное, которое ждет 
весь город, которое просто не строится. Нам гово-
рят, что когда-нибудь оно построится. Владимир 
Владимирович, у города Омска скоро 300-летие, 

все граждане надеются, что хотя бы к этому празд-
нику наш город будет с дорогами…»

Что происходило в Омске со строительством 
метро и дорогами в течение двух лет после об-
ращения к президенту, мы выяснили у одного из 
активистов, который готовил коллективное обра-
щение к президенту на Прямой линии-2016.

— Строительство единственной ветки нашего 
метро, которое ведется с 1992 года, после Прямой 
линии так и не возобновилось, — рассказал Алек-
сей. — 300-летие город встретил без подземки, а 
в мае 2018 года правительство Омской области и 
вовсе окончательно приняло решение заморозить 
строительство на неопределенный срок. С доро-
гами ситуация тоже кардинально не изменилась, 
делается все абы как, асфальт сыплется прямо в 
грязь и даже в лужи. В результате после ремонта 
все моментально приходит в негодность…

Не удалось кардинально решить проблемы 
своего города с помощью обращения на Прямую 
линию и 11-летнему Андрею Боль.

«Я из города Находка, меня очень волнует 
проблема с угольной пылью, то есть перегружают 
угольную пыль открытым способом. Как нам теперь 
жить?» — трогательно обратился мальчик к Путину 
в прошлом году. 

Президент пообещал ребенку посмотреть, как 
в его городе в этом вопросе организована работа, и 
постараться «отреагировать таким образом, чтобы 
людям и экологии ущерб был минимизирован».

Сам Андрей сейчас не хочет общаться с жур-
налистами, так как устал от свалившейся на него 
после разговора с президентом славы. Но мест-
ные защитники окружающей среды и депутаты 
говорят о том, что Находку продолжают кормить 

обещаниями, а проблема так и не решается. За-
крытая перевалка угля для собственников невы-
годна, поэтому они стали покупать поливочные 
пушки и устанавливать защитные экраны в угоду 
проверяющим, но от пыли все это не защищает. 
В результате зимой жители города увидели на 
улицах все тот же черный снег. 

Справедливости ради отметим: достаточно 
и тех, чьи пожелания и просьбы были оперативно 
выполнены. И все-таки искренне советуем рос-
сиянам: не ждите прямых линий и не надейтесь на 
доброго начальника. Рассчитывать можно только 
на себя.

У КОГО ЧТО СБЫЛОСЬ 
Героиня Прямой линии-2017 Анастасия Во-

тинцева из Ижевска пожаловалась главе государ-
ства, что ее семья уже давно ютится в аварий-
ном бараке, и переселение планируется только 
через 12 лет. После обращения женщина сразу 
же попала в сказку: президент навестил ее в 
родном городе и подарил путевку в Сочи. А через 
несколько месяцев семья Анастасии въехала в 
новую квартиру. 

Осталась довольна беседой с ВВП и Вален-
тина Саковская из села Краснокумское Ставро-
польского края. В прошлом году женщина рас-
сказала, что после наводнения власти не спешат 
выплачивать жителям компенсации за утраченное 
имущество. После обращения к президенту все 
пострадавшие получили выплаты, более чем до-
статочные для покупки нового жилья.

В 2016 году 8-летний школьник-вундеркинд 
Илья Раевский поведал Путину, что уже учится 
в 5-м классе и изучает химию с 8-классниками, 
однако его отказываются брать в лагеря для та-
лантливых детей из-за возраста. Почти сразу 
после обращения мальчик получил путевку в 
лагерь на лето. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Незабываемую поездку организовали 
для юнармейцев из школы №1 горо-
да Беслана Общественный совет при 
Минобороны РФ и Национальная ассо-
циация объединений офицеров запаса 
Вооруженных сил (МЕГАПИР).

6 июня гостей из Беслана встречал Цен-
тральный музей Вооруженных сил РФ. Ребята 
в курточках, брюках и берцах песочного цвета и 
ярко-красных беретах дружно вошли в огромный 
вестибюль и немного растерялись от количества 
встречающих. Но громкая команда «Равняйсь! 
Смирно!» моментально вывела их из ступора. 
Громкоголосым командиром оказалась чуть ли не 
самая маленькая в отряде девчонка с трогательны-
ми косичками, перевитыми алыми ленточками. 

— Точно будешь генералом, — предрек ей 
председатель Совета МЕГАПИР, зампредседа-
теля Общественного совета при Минобороны 
Александр Каньшин.

Он познакомил ребят с главным артефактом 
музея — Знаменем Победы.

— Это знамя было водружено над Рейхстагом 
воинами 150-й стрелковой Идрицкой дивизии, 
— рассказал Александр Каньшин. А замгенди-
ректора Военторга Константин Романченко по-
дарил каждому шикарные «красноармейские и 

юнармейские» наручные часы. Александр Каньшин 
рассказал, что в организации поездки принимали 
участие многие структуры Минобороны. Один из 
главных организаторов — член Совета директоров 
МЕГАПИР Ольга Савватеева. 

— Когда ваши мамы и папы были пионера-
ми, Ольга Михайловна была одним из главных 
руководителей этой организации, заместителем 
министра просвещения РСФСР, — рассказал 
Каньшин юнармейцам.

Ольгу Михайловну ребята встретили осо-
бенно тепло: накануне она весь день провела 
вместе с ними.

— Только в полночь вчера мы закончили смо-
треть то, что было запланировано, — рассказала 
Савватеева. — Они проявляли ко всему огромный 
интерес, все время задавали вопросы, а в Музее 
изобразительного искусства имени Пушкина про-
сто поразили экскурсоводов познаниями истории 
древнего мира, которую изучали вместе со своим 
педагогом Светланой Мурадовной. 

Своими впечатлениями поделилась с «МК» 
ученица 6-го «Б» Милана Кудиева:

— Наш класс носит имя Андрея Вилько — 
майора Центра специального назначения ФСБ 
России, погибшего при освобождении заложников 
в нашей школе в сентябре 2004 года, — рассказала 
школьница. — В октябре 2017 года нас приняли 
в ряды Юнармии. («МК» принимал участие в по-
священии ребят в юнармейцы. — Авт.). В Москве 
я уже четвертый раз, но, если честно, первый раз 
так много увидела удивительного. Больше всего 
мне понравилась прогулка по Кремлю.

Алена ПАВЛОВА.

О ЧЕМ НЕ СТОИТ ПРОСИТЬ ПРЕЗИДЕНТА
Только часть обращений россиян к главе государства попадает в лист исполнения

ЮНАРМЕЙЦЫ 
ИЗ БЕСЛАНА 

ПОРАЗИЛИ 
ЗНАНИЯМИ

Ученики школы №1 
посетили лучшие музеи 
Москвы
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7 июня в России пройдет очередная, 16-я по счету 
Прямая линия Владимира Путина. Из года в год 
сотни тысяч россиян делают все возможное, чтобы 
попасть в прямой эфир и лично задать вопрос 
президенту. Для многих рядовых граждан 
обращение к главе страны — это последний шанс 
на решение своей наболевшей проблемы. И 
почти все просящие искренне верят, что Путин, 
как великий волшебник, способен исполнить 
любое желание, нужно лишь донести до него 
челобитную в решающий день сквозь толпы 
таких же страждущих. 
Однако это не совсем так. «МК» нашел героев 
прошлых Прямых линий президента, просьбы 
которых по разным причинам не были исполнены.

Андрей Боль.

Данила Прилепа.

Сначала мне хотелось с ней 
обсудить президентскую 

кампанию, поствыборы. Но в 
нашей замечательной стране 

говорить о поствыборах то 
же самое, что говорить о 

постправде. Не о чем говорить. 
Все ушло, растворилось в тумане, 

превратилось в морок — не 
было выборов, и точка. И когда 

Ксения стала отвечать на мои 
вопросы хорошо поставленными 

заученными репликами, я 
понял: мне это неинтересно. А что 

интересно? Не что, а кто: Собчак 
Анатолий Александрович, один из 
перестроечных символов, первый 

мэр Санкт-Петербурга, города, 
который он переименовал, 

переиначил из Ленинграда. 
Сначала очень успешный, а 

потом гонимый мэр, еле успевший 
на самолет, направляющийся 

во Францию. Бежал, одним 
словом, от «справедливого» 

возмездия, а помог ему в этом 
кто? Его первый зам, Путин 

Владимир Владимирович. 
Здесь все сошлось, 

перетекло из совсем 
недавнего прошлого в 

наше «великое» настоящее. 
Фильм «Дело Собчака» 

выходит на экраны. 
Премьера 12 июня.

«Мы ездили на такси,  
у мамы были лучшие 
шмотки из Франции»
— Вам не кажется, что все наши пробле-

мы последнего времени, уже после распада 
СССР, в том, что народ и власть разделила 
пропасть. Разве демократы первой волны 
не проворовались в прямом и переносном 
смысле? И разве на вашего отца, прости-
те, тогда уголовное дело завели на пустом 
месте?

— Я не считаю, что все демократы про-
воровались. К Ельцину, например, это не 
относится. 

— Ну, к Ельцину есть другие вопросы, 
еще более важные.

— А что касается моего отца, мы в фильме 
все показываем. Как была абсолютно придума-
на травля вокруг его имени, и люди, которые 
сами эту травлю делали, нам говорят (не про-
сто очевидцы, а участники событий, которые 
наговаривали все эти безумные истории про 
миллионы долларов), сами признаются: да, 
это было вранье. Но тогда была такая команда, 
в Москве приняли такое решение. Это говорю 
не я, это говорят враги Собчака, которые тогда 
все кампании, в том числе в прессе, инспири-
ровали. И мы как раз рассказываем на примере 
папы, насколько все это делалось специально, 
чтобы очернить моего отца. Таких примеров 
было немало, они есть и сейчас, когда вообще 
на пустом месте раскручивается какой-то не-
вероятный слух, и люди начинают в это верить. 
Ну не могут же все газеты лгать? Оказывается, 
могут, оказывается, в это можно вложить 12 
миллионов долларов, создать целую схему и 
методичку по тому, как разрабатывают все эти 
слухи и дела. Сегодня и следователи, люди, 
которые тогда этим всем занимались, прямо 
об этом говорят. Потому что уже не боятся, они 
все уже давно на пенсии. 

— Знаете, когда Путин пришел к власти 
и Анатолий Александрович благодаря этому 
смог вернуться из французской эмиграции, 
все враги Собчака в лучшем случае затаи-
лись, а в худшем перевернулись через себя 
и стали поддерживать нового президента, а 
значит, и Собчака. Но с другой стороны, вот 
эта квартира в виде взятки, которая вменя-
лась Собчаку, все эти мигрантские фонды… 
А еще я помню огромную статью бывшего 
пресс-секретаря Ельцина Павла Вощанова 
в «Новой газете» на четыре полосы с разо-
блачением Собчака. Вы не читали?

— Вот у нас именно Павел Вощанов фигу-
рирует, и он лично есть в фильме. Но это вранье 
абсолютное.

— То есть он признается?
— Есть история про миллион долларов в аэ-

ропорту Хитроу. И Вощанов в кадре нам говорит: 

«Ну 
да, мне 

слили спец-
службы какую-то 

му тную информа-
цию. Я ее не проверил и 

решил опубликовать. Ну а что 
такого?» Это то же самое, если вам позвонит 
сейчас знакомый фээсбэшник, сделает слив, 
и вы без какой-либо журналистской проверки 
просто это опубликуете.

— Слава богу, у меня нет знакомых 
фээсбэшников.

— Слава богу, просто это не журналист-
ская работа, а заказуха. И насчет квартиры 
мы тоже все подробно обсуждаем в фильме. 
Да, по квартире к папе могли быть этические 
претензии, но никаких правовых. Там не было 
установленного факта взятки. Папа действи-
тельно расселил эту коммуналку и присоединил 
к квартире, которую мы обменяли на ту, которая 
у нас была. Он сделал все это законно, просто 
оформил вторую часть квартиры на знакомого 
человека, не на себя, потому как боялся, что 
будут использовать эту квартиру против него. 
В итоге получилось хуже. Здесь, безусловно, 
этически можно к нему предъявлять претензии, 
что он оформил как бы на другого человека, не 
родственника, а своего хорошего знакомого, но 
преступления здесь нет: все деньги были запла-
чены, все люди расселены. Сейчас тоже очень 
многие забывают, что профессор Собчак по 
временам СССР еще в каком-нибудь 85-м году 
был очень обеспеченный человек. Мне тогда 
было четыре года, я родилась в 81-м. Мы жили в 
отдельной 3-комнатной квартире. Папа получал 
двойную профессорскую ставку, он возглавлял 
сразу две кафедры в университете. У него была 
зарплата около тысячи рублей теми советскими 
деньгами. Мама работала доцентом и получала 
350 рублей, плюс она халтурила и учила фран-
цузов русскому языку. В итоге мы были реально 
богатой советской академической семьей. Мы 
ездили на такси, у мамы были лучшие шмотки 
из Франции, потому что ее ученики по бартеру 
ей все это привозили. То есть мы жили очень 
хорошо и могли себе позволить легко купить 
любую квартиру в центре.

— А машину? А то вы сказали про такси, а 
наши люди на такси в булочную не ездят.

— В том-то и дело, машины у нас не было, 
потому что мы ездили на такси. Надо понимать, 
что Собчак зарабатывал хорошие деньги за-
долго до политической карьеры. Ну вспомните 
его фотографии тогда: он в клетчатом пиджаке, 
мама в нарядах от Пьера Кардена… Просто 
люди были к этому совершенно не готовы, и 

когда начался обвал, они уже эти клетчатые 
пиджаки и дорогие французские шмотки начали 
связывать с собственными бедами. 

— Так что вы хотите этим сказать?
— Что, кроме квартиры, больше ничего 

на отца не было, но там, повторяю, оказалась 
только этическая проблема, и привязать эту 
квартиру к делу компании «Ренессанс», что 
пытались сделать следователи, абсолютно не 
удалось. Там 250 томов уголовного дела, кото-
рое мы лично изучали, и как раз интрига состоит 
в том, что они приложили огромные усилия, 
чтобы связать деятельность этой компании с 
фактом взятки в виде квартиры, но, к их сожа-
лению, есть прямые документы, подписанные 
Собчаком, где он, наоборот, отказывает этой 
фирме. В итоге уголовное дело было закрыто. 
Просто у бывших врагов Собчака, с которыми 
мы встречались, нет ни одного документа, под-
тверждающего их правоту. Папа выиграл все 
суды еще в тот момент, когда оппозиционный 
гонимый политик мог выигрывать суды. Он их 
выиграл еще в момент опалы задолго до Пу-
тина. Но его политическую репутацию это не 
спасло. Надо понимать, что тогда были ровно 
все те же технологии травли, которые часто 
используют сейчас.

— И еще я вспоминаю программу «600 
секунд» Невзорова в начале 90-х, где он 
впервые показал Собчака в негативе во 
всех смыслах этого слова. У вас в фильме 
Невзоров тоже оправдывается?

— Нет, он не оправдывается, говорит чудо-
вищные вещи о том, что он увлекался фашизмом 
в то время. И что вообще человека надо бить 
по самому больному, поэтому он бил по моей 
маме. Мне кажется, он там саморазоблачается. 
Знаете, я действительно горжусь этой своей 
журналистской работой. Там все интервью мои 
герои давали сами, не под пытками. 

«Зачем иметь свободное 
телевидение, если 
Невзоров каждый вечер 
может показывать 
жующего икру Собчака»
— Мне очень хочется посмотреть этот 

фильм, в том числе и из-за вас. Вы дочь 
своего отца и, может быть, хотели бы под-
твердить некий миф об Анатолии Собчаке, 

родившийся при Путине. Но я вас знаю как 
бескомпромиссного и честного журналиста, 
для которого объективность важнее всего. 
В свое время, когда вы выскочили на сцену 
с Чулпан Хаматовой и стали ее, святую, 
спрашивать о сотрудничестве с Путиным, 
поначалу мне показалось это глупым и по-
шлым, но потом я понял, что вы были правы, 
потому что в любой ситуации журналист 
должен находить эту правду, как бы смешно 
он при этом ни выглядел. В этом смысле я 
вам доверяю.

— Спасибо, но для меня тоже это было 
сложное решение. Честно говоря, я думала, 
что наткнусь на какие-то жуткие вещи, ведь, к 
своему стыду, я тоже во многое верила, про-
сто исходя из того, что я читала и жила с этой 
прессой с самого детства. Я сделала фильм 
не одна, а вместе с Верой Кричевской, а она 
человек с совершенно кристальной репутаци-
ей и бескомпромиссностью. Нашим главным 
условием совместной работы было: что бы ни 
нашли, мы все будем показывать. Надо сказать, 
что у папы были серьезные недостатки, мы о 
них говорим, просто они лежали совсем не в 
той плоскости, в которой принято считать. Они 
лежали не в точке коррупции, а в точке личных 
качеств: его неумение играть командой, наобо-
рот, его умение обижать людей, не подумав. 
Мы подробно исследуем этот феномен: как он 
умудрился сам испортить свои отношения с 
Ельциным, доведя до такой точки.

— Знаете, почему мне еще так важен 
Собчак? Перестройка для меня — самое 
лучшее, самое счастливое время в жизни. 
Но критического взгляда это не отменяет, 
правда?

— Согласна. Но я сама говорю в фильме, и 
папа мой говорил, что, к сожалению, не смогли 
пройти этот сложный переходный этап и это то, 
что нас всех погубило, что не дало демократии 
в России ни во что развиться. На самом деле 
наш фильм об этом…

— Почему не получилось?
— И почему Владимир Владимирович вы-

брал другой путь. Я абсолютно уверена, что 
он выбрал другой путь, именно насмотрев-
шись на Собчака, поняв, какие последствия 
могут иметь яркая светская жена в тюрбане, 
скандальная дочь, пресса, которая тебя мочит 
каждый день; дебаты, которые ты можешь с 
треском проиграть Яковлеву, как это было у 
папы… Я считаю, что такие темы, в которых мы 
живем сегодня, — это как раз выученные уроки 
Владимира Владимировича. 

— Слушал вас и сначала хотел сказать: 
а не слишком ли много на себя берете?

— Нет, ну правда: папа — оратор, умни-
ца, он абсолютно в ноль проиграл Яковлеву 
на дебатах. Яковлев умудрился, по бумажке 
читая текст, переиграть Собчака и как-то его 
задавить. Конечно, это огромный урок: зачем 
нужны дебаты, когда они могут поставить под 
риск победу порядочного и хорошего человека, 
коим Путин безусловно считал Собчака в этой 
ситуации. Зачем нужны олигархи, если может 
из Москвы прийти команда, и ОНЭКСИМ Банк 
даст миллионы долларов, по тем временам 
совершенно фантастические деньги, чтобы 
просто с нуля создать соперника. Зачем тогда 
нужны олигархи, надо олигархов всех держать 
под контролем. То есть все, в чем мы живем 

сегодня, — это результат тех самых уроков, 
наоборот, от Собчака. 

— Согласен, хотя мне всегда казалось, 
что Путин просто насмотрелся телевидения 
90-х и понял, как делается политика и биз-
нес через этот ящик.

— Да, зачем иметь свободное телевидение, 
если Невзоров каждый вечер может показывать 
жующего икру Собчака в голодной стране? Но 
все-таки телевидение 90-х было очень свобод-
ным, так как принадлежало разным олигархам. 
На одном канале хвалили Лужкова, на другом 
мочили Лужкова — это и есть демократия. В 
Америке то же самое, там СМИ распределены 
по партиям, Демократической и Республикан-
ской. Так что наше ТВ 90-х — самое свободное 
ТВ, которое когда-либо было в нашей стране. 
Конечно, были продажные журналисты, но про-
ститутки есть в любом обществе. Но были и 
непродажные. А сейчас все телевидение аб-
солютно пропагандистское. 

«Я пока не настолько 
хорошая актриса,  
как мой муж  
Максим Виторган»
— Ой, это для меня больная тема, я 

слишком хорошо помню все, что было. Луч-
ше не начинать… Вам не кажется, что Путин 
при всех своих минусах, о которых мы знаем, 
о которых вы говорили на дебатах, может 
быть, ментально лучше понимает народ, 
который населяет нашу с вами большую пре-
красную страну? Лучше вас, лучше покойно-
го Бориса Ефимовича, 
лу чше Гай-
дара, лучше 
Навального.

— Я не 
просто это до-
пускаю, а ду-
маю, что его ре-
зультат большой 
и то, что произо-
шло на выборах, 
это подтвержда-
ет. Он действи-
тельно во многом 
отражает желания 
и потребности 
людей, здесь жи-
вущих, но свою 
миссию я вижу в 
том, чтобы менять 
эти потребности и 
желания. Нам дей-
ствительно ухнуть 
по Америке важнее, 
чем воду в дом про-
вести. Он играет на 
этих чувствах, его 
действительно лю-
бят, я это сама видела в провинции. Даже живя 
в абсолютно нечеловеческих условиях, когда 
кажется, что просто надо выходить и на вилы 
поднимать людей, которые управляют государ-
ством, они, наоборот, пишут Путину прошения, 
письма, ждут от него помощи. 

— Ну да, на колени встают…
— Нет, то, что Путин хорошо понимает мно-

гие чаяния нашего народа, — безусловный факт. 
Меня это не очень радует, скорее, печалит, но 
что делать…

— То есть народ доволен, несмотря на 
все санкции, а вы говорите: ужас-ужас, ка-
тастрофа. А люди говорят: слушай, какой 
ужас, мы нормально живем. И какая де-
мократия, скажите, может быть в Чечне, 
например? Вы же сами, когда одна стояли 
в центре Грозного в защиту Аюба Титиева 
под оскорблениями местных товарищей, 
разве этого не понимали?

— Тут нет противоречий. Да, я знаю, что 
люди сегодня так думают, они зомбированы, но 
я считаю своей задачей менять эту точку зрения. 
Уверена, что если люди будут знать больше про 
то, как можно экономически изменить ситуацию, 
улучшить жизнь, они начнут менять свои взгляды, 
в том числе менять взгляды на то, кто должен 
возглавлять страну. Просто пока они не видят 
взаимосвязи между экономической ситуаци-
ей и аннексией Крыма, между войной в Сирии 
и недостроенными школами в микрорайоне. 
Моя задача как политика им эту взаимосвязь 
объяснить.

— А я-то думал, что после того, что с 
вами получилось после выборов, это пре-
словутое четвертое место с 1,67%, вы долж-
ны были сказать: боже, куда я попала, это 
же безнадежно. И народ неправильный, он 
меня не понимает. Вы оказались политиче-
ским лузером вместо того, чтобы быть очень 
значимым журналистом. Просто нужно быть 
на своем месте, делать свое дело, а вы ввя-
зались в то, что изменить невозможно. Вы 

на это можете по-
тратить всю свою 
жизнь.

— Вы абсолют-
но правы, я даже 
спорить не буду. 
Выборы у нас — 
это мероприятие, 
которое выглядит 
абсолютно безна-
дежным. Грустно, 
честно могу ска-
зать, что все вот 
так сегодня. Но 
именно поэтому я 
буду продолжать 
заниматься сво-
им любимым де-
лом, продолжать 
заниматься жур-
налистской ра-
ботой, при этом 
стараясь что-то 
изменить как 
общественный 
деятель, при-
лагая какие-то 

усилия. Да, это не будет 
моим единственным занятием ровно по при-
чине того, что можно потратить всю жизнь и не 
сделать ничего, а я все-таки человек, всегда 
нацеленный на результат.

— С удовольствием смотрел на вас, как 
вы на разных пропагандистских программах 
отбивались от этих кукольных «буратин» 
с игрушечными носами на веревочке. Но 
скажите мне: эти ваши слезы на последних 
дебатах с Жириновским и Шевченко — тоже 
домашняя заготовка? 

— Я пока не настолько хорошая актриса, 
как мой муж Максим Виторган, к большому со-
жалению, я не умею плакать по заказу. Да нет, 
мне кажется, это уже была такая усталость, все 
были измотаны, некоторые люди из моего штаба 
аж падали в обморок, мы все работали на по-
следних скоростях, поэтому просто накопилась 
общая усталость.

— И вы не давили на жалость?
— Слушайте, я не в такой позиции, чтобы 

давить на жалость. Мне не надо, чтобы меня 
жалели, мне кажется, надо жалеть такого че-
ловека, как Жириновский, он достоин жалости 
гораздо больше. Просто я уже настолько была 
возмущена и расстроена таким уровнем ведения 
дискуссии, что, как говорится, накатило.

— Это я там слышу голос Платона? Ну и 
как он поживает?

— Прекрасно, играет в машинки. Ему уже 
год и семь месяцев, он взрослый человек. 

— Говорит?
— Ну так, да, отдельные слова. Сейчас пой-

дем его купать.
— Здорово. А Максим там?
— Да, мы здесь всей семьей.
— Передавайте ему привет.

Александр МЕЛЬМАН.

Ксения Собчак: 
«Я абсолютно 

уверена, 
что Путин 
выбрал 

другой 
путь, именно 

насмотревшись  
на Собчака»
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С мужем и сыном.

С отцом.



На днях сотрудникам МВД России уда-
лось пресечь деятельность одной из 
таких мошеннических групп. Были за-
держаны трое подозреваемых в рас-

пространенной обманной схеме: они брали сто-
процентную предоплату за билеты стоимостью 
от 20 до 60 тысяч рублей, а потом исчезали. При 
обыске у них помимо компьютеров, телефонов, 
банковских карт изъяли поддельные договора 
на продажу билетов на чемпионат мира.

Таких, которые просто пропадают, полу-
чив деньги или просто считав данные с вашей 
банковской карты (прощай все, что нажито не-
посильным трудом), большинство. Но встреча-
ются и такие, кто для усыпления бдительности 
покупателя высылает ему электронный билет. 
Которых нет и быть не может! ФИФА кричит об 
этом из каждого утюга.

По соцсетям гуляет скриншот электронного 
билета на матч открытия Россия — Саудовская 
Аравия, якобы купленный за 15 тысяч рублей. 
Честно говоря, корреспонденту «МК» так и не 
удалось установить его владельца, если таковой 
есть и это не фейк. Если это не чья-то шутка, то 
тогда жесткий троллинг от самих мошенников. 
Поскольку на билете написано, что матч Россия 
— Саудовская Аравия начнется 14 июня 2018 
года в 18.00 на... стадионе «Олимпийский» (нет 
такого среди принимающих матчи чемпиона-
та мира). А в правом нижнем углу приведена 
почему-то схема стадиона «Старт» (таких тем 
более нет). Вместимостью, если навскидку 
да на глазок, 10–15 тысяч зрителей. Чудесное 
чувство юмора у ребят. А так все на билетике 
хорошо: и штрихкоды, и официальный логотип 
чемпионата мира-2018, и маскот Забивака. 
Прокол только с логотипами спонсоров внизу 
билета. Умельцы то ли не напрягались, то ли 
не знали, что региональные спонсоры на каж-
дом мундиале меняются, и спокойно налепили 
туда бразильские корпорации четырехлетней 
давности.

    
Ради эксперимента корреспондент «МК» 

попыталась найти подобные ресурсы, где, ско-
рее всего, будешь иметь дело с мошенниками. 
Самое интересное, что большинство сайтов 
— это как раз перекупщики, которые, скорее 
всего, билеты вам предоставят, правда, по 
завышенной раз в 10–20 цене. Про подобные 
онлайн-сервисы «МК» уже писал. Среди них, 
конечно, есть и такие, которые очень подробно 
рассказывают вам про официальные билеты, 
про то, на какой они должны быть напечатаны 
бумаге, про штрихкоды и чипы, про паспорта 
болельщиков, про гарантии и так далее, но, за-
платив деньги, вы свою покупку так и не увидите. 
А есть и совсем явные аферисты, и попасться 
на их удочку могут либо очень наивные люди, 
либо любители халявы.

Существуют в Интернете популярные ре-
сурсы, где можно задать любой вопрос и ждать 
полезного ответа. Вот на одном из таких наты-
каюсь: «Где можно купить билеты на чемпионат 

мира дешево? Слышал, что есть распродажи 
билетов. Киньте ссылку, пожалуйста».

И дальше «счастливые обладатели» таких 
«распродажных» билетов делятся своим опы-
том: «Буквально вчера тут покупал» (дальше 
активная ссылка с непонятным адресом). И 
приписка: ссылка проверена администратором. 
Чувствуете, что уже практически доверяете 
автору поста, как брату? Следом выдается ин-
струкция: «Вводите свои данные ФИО, кредитку. 
Выбираете город, место и т.п.».

Кредитку?! Нет, все-таки поостережемся 
пока.

Авторы этой разводки заранее знали о 
ваших сомнениях. Потому что дальше автор 
вопроса тоже делится радостью: «Получилось 

взять билеты. Спасибо». Червь сомнения на-
чинает уползать. Читаем дальше: «Не хотел 
идти на чемпионат, но с такими ценами можно и 
сходить. Кто знает, почему делают такие скидки 
и распродажи?» — «Видать, заполненность на 
какие-то матчи невысокая, а нужно заполнить 
стадионы!»

Что? Цены невысокие? И доводы вроде 
логичные. И вы уже своему червяку машете 
белым платочком вслед. А тут вас еще сюрприз 
ждет: «Получилось отхватить за 70 рублей в 
Сочи. Спасибо!»

В этом месте глаза, как у лемура, расширя-
ются, и вы — зомби, кликающий на ссылку, обе-
щающую коммунизм в отдельно взятой стране 
в отдельно взятый период времени.

А там вам к тому же предлагают всего за 
рубль выиграть полный пакет: билет, дорога, 
проживание. Надо зарегистрироваться, ввести 

ФИО и сначала только электронный адрес. 
Пока вас только приманивают, данные 
банковской карты попросят уже потом, 
чтобы сразу не пугать потенциальную 

рыбку рыболовным крючком.
    

Аналогия с рыбкой проведена не-
спроста. Такие сайты называются фи-

шинговыми (от англ. fishing — рыбалка). 
Для борьбы с подобными ресурсами 

ФИФА даже заключила соглашение с Ко-
ординационным центром доменов .RU/.РФ. 

Каким образом происходит отслеживание 
мошенников и что с ними дальше происходит, 

рассказал «МК» директор центра Андрей Во-
робьев: «У нашего проекта очень узкая область 
ответственности: например, экспертами рас-
сматриваются именно мошеннические сайты, 
а не те, где билетами торгуют спекулянты. Есть 
сайты, которые занимаются фишингом, то есть 
делают в Интернете почти идентичные страницы 
официальных ресурсов, обманывая людей. Они 
собирают всю личную информацию о них, в том 
числе номера карт, и именно такие сайты и по-
падают в наше поле зрения. Как это происходит? 
ФИФА присылает нам подозрительный сайт, мы 
отправляем его нашим экспертам и получаем 
ответ. Если мошенничество было установлено, 
то у наших партнеров-экспертов есть инстру-
менты, чтобы этот сайт отключить».

Многим попавшимся на приманку несчаст-
ным разобраться помогают в Мультиязычном 
центре поддержки болельщиков. Как рассказал 
«МК» руководитель центра Олег Семенов, по-
добных обращений — десятки: «В таких случаях 
в первую очередь, конечно, советуем прийти в 
полицию и написать соответствующее заявле-
ние. Помогаем пострадавшим болельщикам 
выявить зацепки, с помощью которых можно 
попытаться найти мошенников: сохранились ли 
телефонные разговоры, переписка по электрон-
ной почте, какой url сайта, на какие реквизиты 
банковской карты были переведены денежные 
средства, приходило ли смс о списании денеж-
ных средств? Мы живем в цифровом мире, все 
прозрачно. По официальному запросу полиции 
в рамках уголовного дела банк отправителя и 
банк получателя обязаны предоставить инфор-
мацию о прохождении денег от доверчивого 
болельщика к злоумышленникам, задержать 
их и передать в руки правосудия».

За несколько дней до первого матча чем-
пионата мира подобные ресурсы плодятся как 
кролики. Всплеск числа мошенников эксперты 
ФИФА прогнозировали несколько месяцев на-
зад. И если в апреле таких сайтов-клонов было 
выявлено около 250, и только сорок из них в Ру-
нете, то сейчас количество возросло в разы.

Поэтому, уважаемые любители футбола, 
будьте внимательны и осторожны.

 Ульяна УРБАН.

Почитаешь соцсети — волосы встают ды-
бом. Жители Набережных Челнов утвержда-
ют, что к ним вывезли казанских клошаров. Из 
Екатеринбурга бомжей якобы «депортируют» в 
Челябинск. Причем сирые и убогие ехать никуда 
не хотят, но их не спрашивают — запихивают в 
автобус и везут. В общем, великое переселение 
народа без роду без племени.

В столичных благотворительных фондах 
тоже ажиотаж. 

— Да, такое вполне возможно, — коммен-
тируют в православном народном движении 
«Курский вокзал. Бездомные, дети». — Судя 
по тому, что нас постоянно пытаются выгнать с 
вокзалов, с точек кормления, у нас сложилось 
такое же впечатление. То же самое уже было 
перед выборами.

Соглашаются с ними и в фонде «Доброе 
сердце». Правда, там нас успокоили: просто 
на трассе наших, столичных, бездомных никто 
не бросит. 

— Людей действительно, скорее всего, 
будут вывозить. Единственный вариант для 
бездомных остаться в городе — идти в благо-
творительные фонды, в центр социальной адап-
тации имени Лизы Глинки, в дома трудолюбия. 
А так начнут в полную силу работать силовые 
структуры. Будут просто ходить, проверять 
паспорта, выписывать штрафы за отсутствие 
регистрации. Раньше бездомных отправляли 
за 101-й километр, теперь, говорят, организуют 
места временного содержания в Подмосковье. 
Не надо думать, что это что-то ужасное, — там 
бездомным предоставляют спальные места, 
питание. Не люкс, конечно, но жить можно.

Идти к благотворителям — совет, конечно, 
хороший. Но многочисленные фонды тоже не 
резиновые, места всем может не хватить. 

— Тем, с кем работаем, мы советуем на 
время ЧМ уезжать из Москвы либо идти зара-
нее в трудовые дома, — рассказывают в фонде 
«Справедливая помощь». — Но времени уже 
остается мало — уходить нужно скорее. 

Неприятные слухи дошли уже и до самих 
нищих. Из уст в уста передаются рассказы о 
том, что со дня на день всех жителей вокзала 
сгребут в охапку и увезут из города на таин-
ственном автобусе.

— Да, начались уже зачистки, — рассказы-
вает бомж Ира. — С Павелецкого и Казанского 
четыре автобуса уехало. Как увозят? Да так и 
увозят: вечером, ночью подъезжают, когда сви-
детелей меньше, да и сажают. Ехать, конечно, 
никто не хочет — они силой усаживают, могут 
ударить — таким не откажешь. 

— Несколько автобусов уже уехало, — рас-
сказывает другой бездомный, Игорь. — Я, прав-
да, только на Казанском их видел. Говорят, под 
лагеря оборудовали бывшие войсковые части. 
Охрану там поставили. Я точно знаю, что есть 

такие лагеря под Тверью и под Тулой. Но это, 
как мы поняли, только на время чемпионата, 
потом все вернутся.

— 5 июня закрылась наша палатка, где всег-
да давали кормежку (речь идет о пункте оказания 
срочной социальной помощи, что недалеко от 
памятника Ленину на Ярославском вокзале. — 
Авт.), — рассказал 23-летний бездомный по 
фамилии Митюшкин. — В прошлую субботу там 
нам устроили концерт. Не поверите: с песнями 
и плясками, пожрать давали. И прямо со сцены 
объявили, что в один из ближайших дней здесь 
в 9.00 общий сбор всех желающих ехать в пио-
нерский лагерь. Там нам обещали поставить 
палатки и организовать кухню.

— И много желающих туда ехать? 
— А сами-то как думаете? Говорят, насильно 

повезут. Прятаться нам негде, а там, где можно 
залечь на дно, не прокормишься. 

Попасть в лагеря бомжи боятся до дро-
жи. Еще бы: кому охота покидать насиженные 
(точнее, належенные) места. На вокзалах их не 
трогают. Часто приезжают представители соц-
защиты — кормят, одевают. Работники соцслужб 
неоднократно предлагали бездомным переби-
раться в дома временного содержания, но те не 
хотят. Говорят, не доверяют властям. 

— Сколько волка ни корми, все равно он 
в лес смотрит, — комментирует Ира. — Я в хо-
рошем приюте была, в Химках, три месяца там 
продержалась — дольше не смогла.

Большинство надеется переждать чем-
пионат, перебраться туда, где не проходят по-
лицейские патрули. 

Но насколько можно верить этим страшил-
кам? Бомж соврет — недорого возьмет. «МК» 
решил проверить, действительно ли в ночи 

приезжают таинственные автобусы и люди в 
штатском. Дежурить начали еще засветло, часов 
в семь вечера. Нашли кучку бомжей поприличнее 
и подсели к ним. Сидели до самого утра, перио-
дически устраивая вылазки на близлежащие 
территории, но за это время только лишились 
всех сигарет и части наличности — за нами так 
никто и не приехал. Значит, все это бродяжьи 
сказки?

— Пока просто гоняем с территории вок-
зала, — рассказывает полицейский. — А так 
поговаривают, что будут зачистки. С другой 
стороны, что они — должны ходить перед ту-
ристами своими мордами светить?

Отметим, что на наш официальный запрос 
в МВД ответили: это не их компетенция.

Сотрудник РЖД слухи опроверг:
— Бомжей гоняют, конечно, но только тех, 

кто пьет, дерется. Да и куда их увозить-то? В 
приюты? Так ну и что? Они же убегают — их сто-
рожить нужно, а кто этим заниматься будет?

Не подтвердили информацию о массовом 
переселении и в пресс-службе столичного 
Департамента соцзащиты:

— Бездомные — точно такие же люди, как и 
мы с вами, и перемещать их куда-либо насильно 
незаконно. Никаких дополнительных указаний 
в связи с чемпионатом мира нам не поступало, 
так что действуем мы только в рамках закона 
и только во благо людей. Работы проводятся 
все те же. У нас есть социальный патруль, они 
ходят, общаются с бездомными, предлагают 
обращаться к соцзащите, информируют о воз-
можной помощи. Бездомных кормят, одевают, 
помогают восстановить документы, помогают 
социализироваться. 

Мы уже хотели успокоить несчастных бро-
дяг. Но для очистки совести поговорили еще с 
двумя представителями власти — полицейским 
и соцработником. И все опять запуталось. 
Страж порядка на условиях анонимности под-
твердил: бомжам, почти как у Грибоедова, 
прикажут: «Вон из Москвы!» И даже объяснил, 
как будет происходить их отлов.

— Как? Да все просто. Под вечер бездо-
мные начинают стекаться в здания на ночлег. 
Мы делаем вид, что не замечаем, пусть про-
сачиваются, а в три часа ночи всех выгоняем 
на улицу к специальным автобусам. А там-то 
их кто словом, кто дубинкой запихиваем в 
салон — и гуд бай!

— А куда их свозят? 
— А мне почем знать? Куда бы их ни увезли, 

они же опять придут. 
А «брига дир» одной из социаль-

ных служб рассказал, какая судьба ждет 
«этапированых». 

— Ну сами посудите, а куда их девать? В 
ночлежку многих даже зимой не заманишь, 
приходится вывозить и кормить там, чтобы 
не разбредались.

— Где и в каких условиях будут содер-
жаться бомжи?

— Сегодня наш руководитель поедет смо-
треть самый ближайший объект — это в Любер-
цах, он рассчитан на 500 мест. Туда направят 
всех добровольцев. Тех, кого стихийно будем 
вывозить, ждет объект в Твери на 800 мест. 
Эти два места в черте городов. Знаю еще про 
два других — заброшенный лагерь в Клинском 
районе Подмосковья и старые казармы где-то 
в том же направлении, на 101-м километре. 

Наталия БЕЛОВА. 

“Московский коМсоМолец”    
7 июня 2018 года 
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ПРАЗДНИК

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

ЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮРРРРРРРРРРРИИИИИИИИИИИСССССССССССТТТТТТТТТТТЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫ
Социальная помощь

для пенсионеров!
Бесплатная консультация
88888-494949494955555-202020202044444-1717171717 7777-700000

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
м. "Беговая", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
Юго-Запад! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Орех в рецепте 
марципана. 4. Скидка с назначенной цены. 10. 
Материал одноразовой посуды. 11. Очищенный 
сахар в кусках. 13. «Тавро» на теле погорельца. 
14. «Пластиковое» пирожное в кондитерской. 15. 
Дима Билан или Пелагея в проекте «Голос». 16. 
Ягодка в бокале с «Мартини». 18. Запасы в омете. 
20. Амплуа футболиста, чья главная задача на 
поле — забивать голы. 22. Комплект предметов 
одежды, которые хорошо подходят друг к другу и 
сделаны в одном стиле. 23. Подружка, спускаю-
щая всю зарплату на шмотки и развлечения. 24. 
«Контора», где работают врачи и медсестры. 27. 
Наполнитель для подушек и пуховиков. 30. Со-
вокупность сведений о развитии болезни. 32. 
«Пустая тучка». 34. Устаревшее название зрачка 
глаза. 35. Маркиза де Помпадур для французско-
го короля Людовика XV. 36. Мышиный голосок, 
повергающий барышень в шок. 38. Острая боль 
в боку при аппендиците. 39. «Секатор» в арсе-
нале мастера по маникюру. 40. Кровеносный 
сосуд, несущий кровь от сердца к органам. 41. 
Двухэтажная кирпичная «изба», где живет одна 
семья. 42. Изучение кофейной гущи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Стукач» в руке 

аукциониста. 2. Святыня для проигравшегося 
картежника. 3. Плешь на голове престарелого 
мужчины. 5. Статуя, «охраняющая» Египетский 
мост в Санкт-Петербурге. 6. Дорожный тест для 
рессор. 7. Склад оружия и военного снаряжения. 
8. «Покрывало», на котором стоят столовые при-
боры для праздничного обеда. 9. Продоволь-
ствие для армейского довольствия. 10. Место 
для испытаний военной техники. 12. Пьяный 
клиент, который ломает стулья и бьет посуду 
в ресторане. 17. Костюм, в котором выступает 
гимнастка-«художница». 19. Неодобрительное 
мнение односельчан, возмущенных поведением 
Мани-распутницы. 20. Группа, где поет Алексан-
дра Савельева. 21. Вердикт врачей. 25. Сияние 
отраженного света. 26. Сходство между пред-
метами, явлениями. 27. Преступный альянс. 28. 
Цветок в оранжерее Ниро Вульфа. 29. Место 
рождения белого медвежонка Кнута. 31. Театр, на 
сцене которого Воланд организовал сеанс черной 
магии. 33. Положение «вне игры» в футболе. 34. 
Выход шестого полевого игрока вместо вратаря в 
конце хоккейного матча. 37. «Жупел» для пуганой 
вороны. 38. Парчовое одеяние священника во 
время богослужения.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нечисть. 4. Сайдинг. 10. Блокада. 11. Зеркало. 13. Руль. 14. Обух. 15. 

Радикулит. 16. Дикарь. 18. Аспект. 20. Стилист. 22. Атлетизм. 23. Амуниция. 24. Свинство. 27. 
Фрейлина. 30. Напасть. 32. Вигвам. 34. Шматок. 35. Испытание. 36. Спам. 38. Руно. 39. Сумерки. 
40. Котелок. 41. Алфавит. 42. Храбрец.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Награда. 2. Июль. 3. Токарь. 5. Анкета. 6. Дело. 7. Глухота. 8. Пацифизм. 
9. Излучина. 10. Блокнот. 12. Объедки. 17. Ракетница. 19. Социализм. 20. Свистун. 21. Трутень. 
25. Возглас. 26. Отплытие. 27. Фисташка. 28. Ноутбук. 29. Авоська. 31. Скворец. 33. Миледи. 34. 
Шедевр. 37. Мука. 38. Ромб.

С тех пор как стартовали офи-
циальные продажи билетов на 
чемпионат мира по футболу, 
самые доверчивые, но при 
этом совсем неопытные бо-
лельщики могли стать жерт-
вами мошенников. Человек 
вроде за билет заплатил, 
но или совсем не полу-
чил его, или ему присла-
ли «филькину грамоту» в 
виде... электронного би-
лета. А таких на матчи мун-
диаля нет и быть не может. «МК» 
выяснил, как работают аферисты.

ЭЛЕКТРОННЫЙ БИЛЕТ, 
КОТОРОГО НЕТ

Как мошенники 
наживаются 

на футбольном 
ажиотаже

«МК» ПОДАРИТ 
«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»!

В субботу, 16 июня, пройдет праздник «Хорошее 
настроение» газеты «Московский комсомолец». 
Приходите в парк «Сокольники» с родителями, 

друзьями и проведите этот день с нами!

Специально для подписчиков «МК» и гостей 
парка будет работать площадка «Пресс-центр», 
где с 11.00 до 16.00 вы сможете пообщаться с 
ведущими журналистами газеты. С 11.00 до 13.00 
на вопросы читателей ответят автор «Писем пре-
зиденту», обозреватель Александр МИНКИН и 
специальный корреспондент отдела политики 
Анастасия РОДИОНОВА, с 13.00 до 14.30 — 
обозреватель, правозащитник Ева МЕРКАЧЕВА, 
с 14.30 до 16.00 — обозреватель, телекритик 
Александр МЕЛЬМАН и постоянный автор 
рубрики «Московского комсомольца» «Ты и Я», 
писательница Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, которая 

представит свою новую книгу «Тегеран-1360». 
Кроме того, подписчики «МК» смогут принять 
участие в розыгрыше призов (при себе необ-
ходимо иметь бланк подписки) — для этого 16 
июня с 10.00 до 15.00 приходите на площадку 
«Пресс-центр» и отвечайте на один или несколько 
из следующих вопросов:

— Какая ваша любимая рубрика и почему?
— Как вы стали подписчиком «МК»?
— Напишите несколько стихотворных строк, 

почему вы читаете нашу газету.
Кроме того, у вас будет шанс провести время 

с пользой на площадке «МК-Здоровье», где вы 
сможете получить бесплатные консультации о 
«наболевшем» у специалистов.

Какой же праздник без концерта? С 13.00 
до 16.00 возле эстрады «Ротонда» вы сможете 
вдоволь потанцевать под советские и россий-
ские хиты в исполнении наших друзей-артистов 
— знаменитого ВИА «Поющие сердца», ВИА 
«Были на виниле», народного артиста РФ Вла-
димира Девятова, зажигательной цыганской 
группы «РАДАНИК», заслуженного артиста 
РФ Владимира МИХАЙЛОВА, молодого ис-
полнителя Миши МАЙЕРА и др.

Специальным подарком этого года станет 
фотовыставка художника «МК» Алексея МЕ-
РИНОВА, возле которой будет установлена те-
матическая фотозона. После праздника будут 
выбраны самые яркие и творческие фото, а их 
авторов мы пригласим в «МК» и проведем экс-
курсию по редакции и типографии.

Ну и, конечно, на протяжении всего 
праздника вы сможете оформить подписку 
на газету «Московский комсомолец» по вы-
годной цене!

БОМЖ НЕ ИГРАЕТ В ФУТБОЛ
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6, на автостоянке
р-н Левобережный,  
ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
8 июня с 8.00 до 20.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
у к/т «Тбилиси»
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 42, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 июня с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, на парковке ТЦ «Воскресенск»
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
КОЛОМНА, ул. Лажечникова, д. 3а, на туристической 
стоянке, за кремлевской стеной и Ямской башней 
ЛОТОШИНО, в парке культуры (ул. Спортивная)
РАМЕНСКОЕ, в городском парке культуры и отдыха,  
у входа на стадион «Сатурн»
12 июня с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, в городском парке, 
рядом с «Зеленым театром»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, перед ДК «Октябрь», у фонтана

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
16 июня с 11.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», центральная аллея 
парка. Праздничная подписка на льготных условиях, 
встреча читателей с журналистами «МК». Ждем всех! 
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию  

соответствующих документов.

Приглашаем всех читателей с 5 по 8 июня оформить подписку на «МК» и стать 
счастливым обладателем подарка от редакции — приглашения на спектакль  

в Московский губернский театр или в театр «МОДЕРН»!  
Выписывайте «МК» в любом подписном пункте или в любом почтовом отделении 

Московского региона. Приходите до 9 июня в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, вход  
с улицы Костикова, с 10.00 до 16.00) и получайте свой ПРИЗ!

Спешите быть первым, количество приглашений ограничено. Информацию  
об организаторе акции, правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте  
и порядке их получения вы можете уточнить по телефону редакции: (495) 665-40-80.



это сделал с досто-
инством! Его они 
скорее закалили, 
он вернулся после 
аренды в Эстонии 
уверенным моло-
дым футболистом, 
знающим, чего хочет. 
А как они начали фее-
рить в нашем чемпио-
нате — вы видели.

— В чем нужно бра-
тьям прибавить, чтобы поехать 
в Европу?

— Главное — быть более хладнокровными 
и в завершении играть увереннее. Иногда у них 
ноги не успевают за головой, немного над этим 
поработать — и можно в Европу. Но их основной 
задачей должна стать помощь «Локомотиву» в 
Лиге чемпионов и успешное выступление на 
чемпионате мира. А если в дальнейшем в Европу 
и уезжать, то только в серьезный клуб.

Аюпов: — Желаем ребятам на чемпионате 
мира хорошо сыграть и показать себя. Да и 
вообще удачи!

— «Казанка» задумывалась как пере-
ходная ступень от юношеского футбола 
во взрослый. Есть уже те, кто стучится в 
РФПЛ?

Клюев: — Вы правы, это и была наша 
основная задача: подводить ребят ко взрослому 

футболу. И ее 
мы выполни-

ли, у нас 
есть целый 
ряд футболистов, готовых для игр на 
высоком уровне. Очень приятно смотреть, 
как ребята растут, делают свои первые 

шаги во взрослом футболе. Это лучшая 
награда для тренера, когда твои игроки 
прогрессируют.

— Юрий Семин интерес уже к кому-
то проявлял? И как вообще строится 

взаимодействие между командами?
— В первую очередь за нами наблю-

дают помощники Юрия Павловича — это 
и Дмитрий Лоськов, и Олег Пашинин, и 

Саркис Оганесян. Они всегда приходили 
на матчи, были в курсе всех событий, кто 
как играет — видели. Также проводили 
турниры, в которых принимали участие 
основа, молодежка, «Казанка» и коман-
да академии. Так что тренерский штаб 
«Локомотива» про нас всё знает.

Аюпов: — Юрий Палыч даже об-
щался с кем-то из ребят лично, говорил, 

где им нужно добавить, обсуждали пер-
спективу. Работавшие с ним на сборах 
возвращались к нам на позитиве. Жаль 
только, что чуть не повезло и травмы 
помешали некоторым ребятам хоро-
шо завершить сезон. Скажем, Ивану 
Галанину, возможно, придется ехать 
на лечение за рубеж. Кстати, он, как 
и Роман Тугарев, вызывался в мо-
лодежную сборную России — это 
нам как их тренерам тоже очень 
приятно…

— Звездный Дмитрий Сычев 
помогает в работе с молодыми 

ребятами?
Клюев: — Конечно! Это 

человек, который своим 
отношением к футболу и 

подготовке подает пример 

всем. Да и на поле он нам помогал, ког-
да было необходимо. Дима — профес-

сионал в высшей степени, следит за своей 
формой.

— А если подводить спортивные итоги 
сезона? Все удалось реализовать?

— Будем честны: на первое место мы от-
кровенно не наиграли. Для того чтобы на него 
замахиваться, нужно было хотя бы один раз 
обыгрывать «Чертаново». Нам этого сделать 
не удалось. Второе место было нам по зубам. 
Слишком рано поверили в себя, но футбол, сами 
знаете, такого не прощает. Тем не менее счита-
ем, что это хороший результат. Фарм-клубам 
«Зенита» и «Спартака» с первого года выйти в 
ФНЛ и даже завоевать медали не удалось, а тем 
более целиком своими ребятами!

— У вас полный карт-бланш на реализа-
цию своих задумок в «Казанке»?

— Нас никто не ограничивает. Делаем ко-
манду, основываясь на философии всего клуба 
«Локомотив». Стараемся обращать внимание в 
первую очередь на индивидуальные качества 
футболистов.

Аюпов: — Мы не запрещаем смело играть, 
идти в обводку. Им необходимо показывать и 
развивать свои лучшие качества, а для этого 
просто необходимо давать свободу творчества 
и не загонять футболистов в одну схему. Чтобы, 
когда они сделали шаг во взрослый футбол, у них 
не было проблем с адаптацией под тот или иной 
стиль игры. Пытаемся воспитывать личностей. 
Хочется привести пример Миранчуков: у них 
на подкорке все сидит, выполняя элементы на 
поле, они о них даже не думают, всё на уровне 
инстинктов. Вот именно к воспитанию этого мы 
и стремимся.

— У нас было много вопросов про уро-
вень инфраструктуры в премьер-лиге. Как 
с этим дела обстоят в ПФЛ?

Клюев: — Если брать вопросы инфраструк-
туры, то выглядит все достаточно удручающе. 
Хотелось бы, чтобы такие города, как Псков и 
Иваново, имели достойные стадионы. Пускай 
небольшие, но все же хорошие и уютные. Бо-
лельщики тогда тоже придут. Во многих городах 
просто нет условий для подготовки кадров, хотя 
вышеупомянутые города раньше славились сво-
ими футболистами. Это огромная проблема. 

Аюпов: — Мне в Муроме понравился ста-
дион. Небольшой, уютный — в парке. Всего две 

тысячи вместимость, и почти всегда аншлаг. 
Одна из самых посещаемых команд ПФЛ!

— С кого нам вообще брать пример по 
структуре молодежного первенства?

Клюев: — Изменения нужны, это факт. Но 
обсуждения нет. Зачем молодежке кататься за 

первой командой? Мотивации-то нет… Необхо-
димо создание фарм-клубов, если нет финан-
совой возможности, то пусть играет молодежка. 
В Германии именно так и сделали...

Аюпов: — У них нет молодежного состава 
почти ни у кого. У команд бундеслиги, например, 
есть только ребята до 19 лет. А потом оттуда их 
привлекают к работе в основной команде.

Клюев: — Все верно. Коллективы побогаче 
уже содержат фарм-клубы, играющие в третьей 
бундеслиге. Бесполезно бить себя в грудь и го-
ворить, что мы футбольная страна. Вот у тех же 
немцев в низших дивизионах стадионы битком 
— 25 тысяч на «Киккерс Оффенбах» приходит, с 
которым мы играли товарищескую игру.

— Вернемся к чемпионату мира: за кем 
будете следить пристальнее всего?

Аюпов: — Для меня самая загадочная 
команда — сборная России. Станислав Чер-
чесов собрал очень интересных ребят. Крайне 
любопытно будет понаблюдать, что из этого 
получится…

Клюев: — В нашей сборной есть игроки, 
которым шанс нужно давать именно сейчас. 
Не надо бояться услышать критику. Ничего 
страшного, если не получится. Это все равно 
станет большим вкладом в наш футбол — на 
перспективу. Миранчуки, Головин, Кузяев, Зоб-
нин, Смолов… Потенциала много, нужно играть 
в атаку и лезть вперед! Футбол любит сильных 
и настырных...

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Савва ТИМОФЕЕВ.

До старта мундиаля — всего ничего. 
Как наша сборная сыграет на нем — 
отдельный разговор, но вот то, что в 
составе российской команды нема-
ло молодых и талантливых футбо-
листов, уже радует. С кем обсудить 
их будущее и вообще актуальные 
вопросы подготовки смены? Денис 
Клюев и Ансар Аюпов — кандидату-
ры лучше найти сложно!
Они поиграли у лучших тренеров Со-
ветского Союза — у того же Бескова 
Константина Ивановича, например. 
Потом — за границей: в бельгий-
ском «Льерсе», голландских 
«Твенте» и «Фейеноорде», не-
мецком «Шальке»... В этом 
сезоне же Клюев и Аюпов 
возглавляли новичка рос-
сийского футбола. Вторую 
команду московского «Ло-
комотива» — «Казанку».
С первой же попытки черно-
красные смогли занять третье 
место в зоне «Запад» Професси-
ональной футбольной лиги (ПФЛ), 
продемонстрировав всем, что 
нужно делать, чтобы талантливые 
ребята прогрессировали. Впрочем, 
нашу беседу, конечно, мы начали не 
с «Казанки», а с грядущего чемпио-
ната мира...

— В составе сборной России сейчас 
есть два игрока, с которыми вам дово-
дилось работать, — братья Миранчуки. 
Что хочется им пожелать?

Клюев: — Я как раз попал в «Локомо-
тив», будучи помощником тренера команды 
ребят их года рождения. За несколько 
лет до выпуска. Так и познакомились. 
Уже тогда ребята были крайне инте-
ресные, как и вся команда. Сразу го-
ворил братьям, что мечтаю увидеть их в 
основе «Локо» именно дуэтом. А теперь 
вот они и в сборной вместе! Если еще 
и сыграть получится, будет просто 
классно.

— На сколько процен-
тов они реализовались как 
футболисты?

— Я думаю, что они еще не реали-
зовались полностью: потенциал просто 
огромен. А мечта играть в «Барселоне», 
тоже, кстати, вместе, им будет помогать 
прогрессировать. Хотел бы, чтобы они 
там и оказались в итоге. Все неорди-
нарные футболисты должны себя попро-
бовать в командах, играющих в интересный 
атакующий футбол.

— Не кажется, что они слишком часто 
играют друг на друга?

— Порой у них такое действительно бы-
вает. Это как их плюс, так и минус. Иногда это 
идет в ущерб, но если они чувствуют друг 
друга на таком уровне без поворота головы, 
то надо этим пользоваться. Им природа пода-

рила эту родственную связь. 
Зрелищность и результат 

от этого не страдают.
Аюпов: — Я Алексея в 
молодежке уже не за-
стал, чуть позже туда 
пришел. Но с Антоном 

поработал. И Денис 
(Клюев. — «МК») чаще тог-

да выделял все же Антона, 
который в итоге для попадания 

в основу проделал более 
долгий путь…

Клюев: — Да, Леха бы-
стрее попал в струю, 
хорвату Славену Били-
чу, когда тот тренировал 
«Локо», понадобилось 

закрыть позицию, вот он 
и вызвал его. Антон никогда 

не был слабее, просто играет 
немного в другой зоне. Как результат — ему 
пришлось пройти через трудности, но он 

v ИРАН — ЧЕМПИОН  
ПО ЗАСЕЛЕНИЮ

Сборная Ирана стала первой, прибывшей 
в Россию для участия в Кубке мира ФИФА. 
Делегация прибыла за 9 дней до открытия 
турнира и за 10 — до первой игры, которую 
сборная ближневосточной страны проведет на 
стадионе «Санкт-Петербург» против команды 
Марокко. Местом жительства и подготовки 
иранцев на время чемпионата мира станет 
подмосковная Баковка, известная в России 
как база «Локомотива» — действующего чем-
пиона России.

Две команды ступят на российскую землю 
в четверг, 7 июня. Это будет Панама, которая 
прямиком отправится чартером в Саранск, а 
также Испания, чей лайнер приземлится в аэро-
порту Краснодара. Москва же примет 9 июня 
борт с чемпионами Европы португальцами, а 
еще через день — Аргентину. 
v МОУРИНЬЮ: РОССИЯ И ЕГИПЕТ 
ПОБОРЮТСЯ ЗА ВТОРОЕ МЕСТО

В интервью известному российскому 
телеканалу главный тренер клуба Английской 
премьер-лиги «Манчестер Юнайтед» Жозе Моу-
ринью спрогнозировал для сборной хозяев 
итоговое второе место в группе. Португальский 
специалист особо подчеркнул, что решающим 
матчем для российской сборной будет игра 
2-го тура против Египта, где фактически все 
и решится. А первую строчку авторитетный 
специалист отдал Уругваю. 

v САУДОВСКУЮ АРАВИЮ 
МОГУТ ОСТАВИТЬ БЕЗ ФУТБОЛА?

Неразбериха с правами на телетран-
сляции за неделю до старта может оставить 
жителей Саудовской Аравии без футбольной 

картинки вообще. По сведениям французской 
прессы, на данный момент ни одна телеком-
пания не смогла договориться о покупке прав. 
А ведь именно аравийская команда откроет 
матчем с Россией чемпионат мира. 
v МЕКСИКАНЦЫ РАССЛАБИЛИСЬ 

НАПОСЛЕДОК
Перед отбытием на чемпионат мира в 

Россию 9 игроков сборной Мексики решили 
устроить прощальную вечеринку, на которую 
пригласили 30 представительниц древней-
шей профессии. Это произошло после того, 
как сильнейшая команда зоны КОНКАКАФ 
выиграла дома товарищеский матч у команды 
Шотландии. От репортеров факт не ускольз-
нул: среди участников мероприятия якобы 
были вратарь Очоа, нападающий Хименес 
и другие. 

v ЕГИПТЯНЕ РАССЧИТЫВАЮТ  
НА САЛАХА С ПЕРВОЙ ИГРЫ

«Мохамед Салах должен восстановиться 
к первой же игре группового турнира нашей 
сборной, — сказал про главную звезду команды 
Египта аргентинский специалист Эктор Купер. 
— Мы получили хорошие вести от лечащего 
врача команды: он сказал, что 15 июня игрок 
может выйти на матч против Уругвая». Участие 
Салаха в ЧМ было под вопросом после финала 
Лиги чемпионов, где игрок «Ливерпуля» получил 
неприятную травму. 

В ОДНО 
КАСАНИЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 07.06.2018
1 USD — 62,0064; 1 EURO 
— 72,8637.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аркадий Арканов (1933–2015), 
драматург, сатирик
Самвел Гаспаров (1938), ки-
норежиссер («Хлеб, золото, 
наган», «Шестой»)
Поль Гоген (1848–1903), жи-
вописец, график, скульптор, 
постимпрессионист
Александр Дольский (1938), 
поэт и гитарист, автор-
исполнитель
Дарья Донцова (1952), писа-
тельница, автор детективов
Татьяна Лаврова (1938–2007), 
актриса театра и кино, народ-
ная артистка России

Екатерина Макарова (1988), 
теннисистка, олимпийская 
чемпионка
Александр Маршал (1957), 
рок-музыкант, автор песен
Владимир Симонов (1957), 
актер театра и кино, народный 
артист России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве 4…6°, 
днем 14…16°. Переменная 
облачность, ночью без осад-
ков; днем местами небольшой 
дождь, ветер ночью северо-
западный, западный, 5–10 м/с, 
днем северо-западный, запад-
ный, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 3.48, заход 
Солнца — 21.08, долгота дня 

— 17.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, на 
протяжении суток ожидаются 
небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Д е н ь  Р е с п у б л и к и  в 
Испании.
День флага в Перу.
1498 г. —  Христофор Колумб 
отправился в свое третье 
путешествие.
1883 г. — освящение храма 
Христа Спасителя в Москве.
1903 г. —  в Берлине француз-
ский ученый Пьер Кюри объявил 
об открытии нового химическо-
го элемента — полония.
1993 г. — создан Государ-
ственный космический научно-
производственный центр им. 
М.В.Хруничева.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

7 июня в Москве пройдет благотворитель-
ная акция «Мир без слез». Это традиционное 
мероприятие, в рамках которого матери-
альную помощь по благотворительной про-
грамме получают медицинские учреждения 
России. На этот раз надежду на выздоров-
ление и сертификат на 3700 000 рублей по-
лучат пациенты детской больницы №9 имени 
Г.Н.Сперанского.

По традиции в гости к маленьким пациентам при-
езжают не только благотворители, но и артисты. Это 

герои телепередачи «Спокойной ночи, малыши!». Дети, 
несмотря на болезнь, всегда очень ждут встречи со 
сказочными героями.

 — В 2004 году мы поехали с представлением 
для ребят, которые были заложниками в школе №1 в 
Беслане, — рассказывает «Степашка» — актриса На-
талья Голубенцева. — Мы очень хотели помочь детям 
морально, как-то их развеселить… Дети всегда реа-
гируют позитивно: общаются с любимыми героями, 
разговаривают со Степашкой, Хрюшей, Филей и не 
замечают никаких кукловодов. Однажды на наше пред-
ставление пришел мальчик, который вообще не раз-
говаривал. В конце выступления он подошел к Хрюше 
и сказал: «Хрюша, я тебя люблю…» 

Ольга ЕРМАК.

КАК ХРЮША ПОМОГ ИСЦЕЛИТЬ БОЛЬНОГО Судя по растущим ценам, скоро даме на свидание кавалер 
будет приносить элегантный флакончик бензина.

— Что вы делаете, когда собираетесь вместе?
— А я не знаю, я уже пьяный прихожу.

Дед посмотрел «Властелина колец» и сказал, что фильм 
ничего, только немцы там страшные.

Женщинам часто бывает недостаточно, чтобы муж был сыт. 
Они стараются сделать так, чтобы муж был сыт по горло.

— Мне срочно нужна работа: у меня жена и пятеро детей! 
— А что еще вы умеете делать?.. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Благотворители спасают 
новорожденных

— Клуб в этом сезоне поработал на из-
нос, играя на два фронта, — обращаемся 
к генеральному директору «Химок» Павлу 
Астахову: клуб первым пробился в «Финал 
четырех». — Лето, финальный отрезок, сил 
все меньше. 

— Были и Евролига, и Единая лига. Но, играя 
в главном континентальном турнире, мы прове-
ли 30 матчей регулярного чемпионата плюс еще 
4 игры плей-офф, куда «Химки» пробились впер-

вые. И по большому счету каждая 
игра еврокубков — это тоже 

своеобразный плей-офф. 
Потому что ты играешь с 

лучшими командами и 
игроками континента. 
Разумеется, проведя 
такой насыщенный 
сезон, мы получили 
неделю передышки и 

постепенно переориен-
тировались полностью 

на Единую лигу. Шансы 
неплохие: у нас в составе 

один из лучших игроков Ев-
ропы, разыгрывающий Алексей 

Швед. Его партнеры — баскетболисты высокого 
класса, греческий тренер Георгиос Барцокас, 
победитель Евролиги к тому же не так давно 
работавший в Краснодаре. 

Контрольная игра с 
Турцией стала по-
следним смотром для 
сборной России. Что 
показала итоговая 
проверка сил? Готовы 
ли наши дать бой на 
первом в истории до-
машнем чемпионате 
мира? Об этом мы по-
говорили с бывшим 

главным тренером российской нацио-
нальной команды Борисом Игнатьевым. 

— Сначала о хорошем. По сравнению с игрой 
с Австрией появилась динамика. Футболисты вы-
глядели свежее. Их функциональное состояние и 
заряженность выгодно отличались от предыду-
щего спарринга. Еще из похвального — высокий 
прессинг. Думаю, в матче с Саудовской Аравией 
наша задача — заставить соперника ошибать-
ся как можно ближе к его воротам при 
начале атаки. Подтверждение тому 
— гол Самедова. Именно так наши 
вынудили турецких игроков 
ошибиться.

При этом следует сде-
лать оговорку, что необходи-
мое движение, на которое 
рассчитывали все — и 
болельщики, и коман-
да, — сохранялось 
в течение 60 с 
небольшим ми-
нут. Немного не 
хватило объема 
скоростной рабо-
ты. Думаю, в целом в 
обороне мы сыграли уве-
реннее благодаря схеме в 

4 защитника. Это за исключением нескольких 
эпизодов и пропущенного гола. В остальном же 
наша оборона не давала сбоев, и атака Турции 
из-за этого не могла проявить себя.

Из минусов. Мы хорошо комбинировали 
в середине поля, но явно не хватило агрессии 
и конкретики в атаке. Не хватает стремления 
искать счастья у чужих ворот. Не всегда туда 
добегаем. Об этом говорит количество ударов 
в створ турецких ворот.

Стало ясно, что выбор на первый матч с Сау-
довской Аравией падет на ту группу футболистов, 
которая играла с Турцией. Скорее всего, схема 
с четырьмя защитниками сохранится. Прогон 
накануне важнейшего турнира дает пищу для 
размышления. Мне видится, что в оставшиеся 
дни Станислав Черчесов и его штаб поработают 
в плане реализации тактических задумок.

— Могли бы вы отметить кого-то 
персонально?

— В целом мне понравились Юрий Жир-
ков, Сергей Игнашевич, как всегда — вратарь 
Игорь Акинфеев и Александр Головин. Именно 
они составляют костяк команды и выступают 
ее лидерами.

— Вы назвали матч с Турцией «про-
гоном». Продолжая театральную 

аналогию — каковы ваши ожи-
дания перед премьерой?

— Если бы нам пред-
стояло играть с командой 
уровня Испании, они были 

бы тревожными. Учитывая, 
что нашим соперником 

будет Саудовская 
Аравия, полагаю, мы 
просто обязаны обы-

грывать конкурентов. 
Надо иметь в виду, что 
турецкая сборная по 
подбору игроков силь-

нее Аравии. Рассчиты-
ваю, что мы стартуем с 

победы над саудитами.
Анастасия КЛЮКИНА.

ДО СТАРТА ОСТАЛОСЬ  

7 ДНЕЙ

Российский баскетбол узнает 
имена чемпиона и призеров

ТОП-КВАРТЕТ ВЫХОДИТ НА ПАРКЕТ

  8 июня в Москве стартует «Финал четырех» баскетбольной Единой лиги. В 
битве за главный финал встретятся столичный ЦСКА и «Зенит» из Санкт-
Петербурга, подмосковные «Химки» сыграют против казанского клуба УНИКС. 
Бесспорно, состав решающей фазы турнира закономерен и логичен. Другое 
дело, что будет дальше? Единая лига пошла по пути Евролиги, отказавшись в 
этом сезоне от серий до трех побед. Показать максимум без права на ошибку — вот 
она, настоящая интрига! На презентации решающего турнира сезона руководите-
ли Единой лиги и четырех клубов-претендентов заявили, что предвкушают яркое 
событие. Иначе и быть не может, ведь уже в полуфиналах на кону с самой большой 
вероятностью — путевка в Евролигу-2018/19, а через 2 дня определится чемпион.

bckhimki.ru

ПОЛНОСТЬЮ читайте   
на сайте 

— Как вы оцените формат турнира? В 
прежние годы это были серии, где фактор 
случая или везения сводился к минимуму. 
Сейчас все будет иначе.

— По правде говоря, три участника «Фи-
нала четырех» не очень приветствовали из-
менение формата. Мое мнение: серия — это 
самая справедливая история. А здесь нужно 
будет в конкретный день выйти и выплеснуть 
эмоции, дать результат. Мы готовимся по 
своему плану, здесь даже не так важно, с 
кем мы играем, гораздо важнее справиться 
с самими собой. Если мы сможем показать 
тот же уровень, что демонстрировали в плей-
офф Евролиги, то положительный результат 
придет. 

— Площадка «Арена легенд» — новая 
для всех участников. Вам дадут время 
познакомиться с залом?

— Кстати, выбор зала мы приветствуем. 
Арена полностью нейтральная: все 4 клуба 
сыграют на ней в первый раз. Уже в четверг — 
предыгровые тренировки, на которых можно 
будет опробовать кольца, паркет, привыкнуть 
к освещению, раздевалкам и всему антуражу. 
Так что все зависит от нас самих. 

— Соперник химчан по полуфиналу, 
УНИКС, занял второе место в регулярном 
чемпионате... 

— Результаты говорят сами за себя. В 
«регулярке» казанцы уступили только ЦСКА. 
Так что готовимся самым серьезным об-
разом. Кто окажется лучше, тот и победит. 
Приглашаю болельщиков: мы стараемся 
ради них. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

БОРИС ИГНАТЬЕВ: «ДОЛЖНЫ СТАРТОВАТЬ С ПОБЕДЫ»
Бывший тренер сборной 
России — о плюсах и минусах 
матча с Турцией

Алексей Миранчук 
мечтает играть 
в «Барселоне». 

Вместе с братом 
Антоном
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ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Всего 1 час 10 минут продолжалась встреча между Марией Шараповой (на фото) и испанкой Гар-
бинье Мугурусой. К сожалению, матч сложился не в пользу россиянки: 2:6, 1:6 — и последняя наша 
представительница женского взрослого одиночного разряда покидает корты «Ролан Гаррос» по 
итогам четвертьфинала Открытого чемпионата Франции. В воскресенье мужская одиночная сетка 
потеряла последнего российского игрока Карена Хачанова, демонстрировавшего неплохую игру, 
а во вторник поздно вечером на четвертьфинальной отметке остановилась Дарья Касаткина — 3:6, 
1:6 от американки Слоан Стивенс. Что касается Шараповой, то четвертьфинал на грунте для нее 
уже стал заметным успехом после возвращения в большой теннис (год назад парижане ее даже 
не позвали), но, к сожалению, отказ американки Серены Уильямс играть с ней в 1/8 финала не 
столько разгрузил Марию, сколько сбил ей ритм выступления в столице Франции. 

 Станислав Черчесов собрал  
очень интересных ребят...

« «

Денис Клюев: «Хорошо знаю 
бельгийский футбол, верю в 
сборную и ее лидера Эдена 
Азара (№10)».

5 июня. Москва. Россия — Турция.
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Сергей Моня.


